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A N O 4 - N0 33 Precio 200 Pesetas-1,20 Euros 

Ángel Hernández Mata - economista C E O E - C E P Y M E Zamora 

Los Presupuestos Generales del 2001 

"Adiós peseta, 
adiós" 

1 1 / 

Y un Nobel para 
Delibes 

T r i b u n a d e C a s t i l l a y L e ó n 

c o r r i ó l a s 6 h o r a s H y u n d a i 

d e l J a r a m a 

España, ¿Nación de Naciones? 
L a c o n t r a t a c i ó n c o l e c t i v a 

e n C a s t i l l a y L e ó n 
La negociación colecti

va de Castilla y León cuen
ta con una importante ca
pacidad de ordenación de 
las relaciones de trabajo a 
través de los convenios 
sectoriales de ámbito pro
vincial. Sin embargo, co
mo sucede desde hace 
años , la mayoría de los 
convenios colectivos fir
mados son de ámbito em
presarial. 

Analizando el conteni
do de la pluralidad de con
venios suscritos, puede 
detectarse una multiplica

ción innecesaria de con
venios colectivos en el ám
bito provincial y de empre
sa. Los convenios colecti
vos se repiten en su con
tenido, reflejando en su ar
ticulado una repetición de 
los preceptos legales con 
gran profusión. Así mismo 
no suelen incorporan nue
vas cuestiones, ocurrien
do que un gran número de 
acuerdos se limita a con
siderar básicamente los 
aspectos relacionados con 
los incrementos salariales 
y la jornada 

C i t a c o n l a m o d a e n 

C a s t i l l a y L e ó n 
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TELEFONOS 

GENERAL 
/nformación Municipal 

Guardia Civil 

Bomberos Valladolid 

Policía Nacional 

Policía Municipal 

Información Telefónica 

Radio Taxis 

Agrupación Taxistas 

Renfe Estación 

Cruz Roja (VA) 

Iberdrola Averías 

Gas Natural 

Hospital del Río Hortega 983 420 400 

Hospital Clínico 983 420 000 

Protección Civil 983 426 147 

Estación de Autobuses 983 236 308 

Alcohólicos Anónimos 909 939 143 

Teléfono de la Esperanza 983 307 077 

010 

062 

080 

091 

092 

1003 

983 291 411 

983 207 755 

983 200 202 

983 222 222 

901 202 020 

900 302 380 

Aeropuerto 

Correos 

FUNERARIAS 
El Salvador 

Cima 

La Soledad 

Las Contiendas 

Galindo 

Castellana 

983 415 400 

902 197 197 

983 251 225 

983 253 800 

983 351 342 

983 376 009 

983 301 480 

983 251 225 

C/N£5 Y TEATROS 

Lope de Vega 983 352 781 

Roxy 983 379 695 

Mantería 983 379 695 

La Fuente 983 201 215 

Casablanca 983 374 068 

Manhattan 983 208 789 

Carrión 983 375 819 

Broadway 983 377 134 

Coca 983 330 290 

Teatro del Ruido 983 372 364 

Teatro Corsario 983 302 637 

Teatro del Azar 983 391 764 

TELEVISIONES 
TV. Canal 29 983 232 426 

T V Valladolid Canal 48 983 307 277 

T V E , en Castilla y León 983 541 300 
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6. -Epifanía del Señor 

7. - San Raimundo de Peñafort 

Patrono de Abogados y Juristas 

15.-San Mauro. Protector contra resfriados 

17.- San Antonio Abad. 
Protector de los animales domésticos 
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20.- San Sebastián. Protector contra la peste. 

24.- San Francisco de Sales 
Patrono de los periodistas 

28.- Santo Tomás de Aquino 
Patrono de Bachille, Universi y Teólogos 

31.- San Juan Bosco. 
Patrono aprendices, cine, circo e ilusionistas 
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RADIOS 
R.N.E. 
SER RADIO VALLADOLID 
CADENA 40 PRINCIPALES 
CADENA DIAL 
CADENA M-80 
COPE 

CADENA 100 
ONDA CERO 
ONDA 10 
ONDA CERO 
M.DEL CAMPO 
RADIO MEDINA 
CADENA SER 
RADIO ECCA 

DIALES 
FM 
Cadena 100 
Radio 1 
Radio 2 
Radio 3 
Radio 5 
M-80 
Cadena 40 
Onda Diez 
Onda Cero 
Cadena Dial 

A M 
Radio 1 
Cope 
Radio 5 
R.ValIadolid SER 
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983 308 176 
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983 370 500 
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E D I T O R I A L 
UNA NUEVA EPOCA 

3 1 
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a o: 

2 i 
S £S 
P Q Iniciamos un nuevo año, siglo y milenio y aunque casi nadie lo menciona ya, pues la celebración social tuvo 

lugar el pasado 2000, a estas alturas -12 de enero día de nuestra salida (segundo viernes de mes por aquello de las 
Fiestas)- para Tribuna de Castilla y León, nuestro medio y el de todos nuestros amigos y colaboradores es un orgullo 
haber realizado este salto temporal porque -quién lo hubiera dicho- salimos y entramos en sus hogares como "Pedro por 
su casa", con libertad e independencia, con alegría y con esperanza en nuestro futuro, y por lo que ello conlleva pa
ra todos nosotros y para nuestra Región. Región que nos ha visto crecer, al igual que nosotros a ella, aunque no haya destacado tanto como nos 
hubiera gustado. Pero en este tiempo, Tribuna de Castilla y León ha puesto su granito de arena gracias a todos aquellos intelectuales, periodistas, 
escritores, poetas y políticos de primera fila que no han tenido reparos en poner su firma por su Región porque han considerado que era el mo
mento de ponerse a trabajar todos juntos por su, nuestra Región, aunque siempre haya alguno que no firme ni las felicitaciones. Un paso impor
tante no cabe duda, de nuestra gente del saber. Pero Tribuna de Castilla y León ha echado y echa de menos a los empresarios castellanos -salvo 
honrosas excepciones- que no han sabido, no han querido o no se han atrevido a dar ese paso adelante junto a los intelectuales. ¿Habrá tanta di
ferencia intelectual entre unos y otros? Desde luego aunque el valor siempre se supone, aquí parece que es lo que falta, aunque luego se dediquen 
a hablar y murmurar entre bambalinas criticando a la clase política. Pero ¿qué hacen ellos por su tierra? Tribuna de Castilla y León, desde luego, 
lamenta que los empresarios no hayan dado el paso que les correspondía, porque unos por dejadez, otros por reservas y otros por no dejar de mi
rar hacia donde más van a sacar, han desaprovechado la ocasión de luchar y buscar las mejores condiciones para desarrollar no sólo su empre
sa sino el mercado castellano en su cor\junto, que al final revierte el dinero en todos nosotros, los castellanos, dejando que otros -los de fuera- lo 
hagan y se lleven los beneficios. Pero eso sí; luego se quejan como nadie. 

Nuestra Región necesita de todos los castellanoleoneses, derechas e izquierdas, sin desechar a aquellos que vienen de otras tierras a la 
nuestra a invertir y reinvertir, porque esta tierra siempre ha sido generosa con todos aquellos que se acercaron a ella, pero ¡ojo! corren otros tiem
pos y hoy el ombligo ya no se lleva en la frente. 

A Tribuna de Castilla y León le gustaría que a nuestros dirigentes y políticos les entrara el Mgusanillo""y verdaderamente miraran por los 
intereses de nuestra tierra y no únicamente por sus intereses; y no "olviden" sus compromisos electorales -según palabras del alcalde de Valladolid-
y se ponga solución a esos 21.800 hogares que siguen en situación de pobreza severa lo antes posible, y que el índice de bienestar de nuestra co
munidad deje los puestos de cola porque es muy triste como castellanos pensar que de nueve provincias seis, están por debajo de la media nacional, 
(siendo Zamora la provincia de toda España más pobre) ocupando en su coryunto el tercer peor índice según un estudio de La Caixa. 

También nos gustaría que el consumo de cocaína se frenara en nuestra Región, ya que ha aumentado un 75 % entre nuestra juventud -chi
cos de 14 a 18 años-. Sin duda a esto debería tener mucho que decir la Dirección General de la Miyer y Comisionada Regional para las Drogas, Dña, 
Ana Parra qüe acaba de ser condecorada por el Ministro del Interior D. Jaime Mayor Oreja por su labor (¿ ?) en esta materia. 

¡Y qué decir de esos 500 asuntos del año y siglo anterior que han quedado pendientes en las Cortes! Esperemos que se solucionen de una 
vez por todas su ubicación sin interferencia del político de tumo del propio partido en el poder; y que la Junta de Castilla y León escuche y valore 
los informes emitidos desde sus propios organismos como el Centro Económico y Social (CES), el Consejo Escolar, etc. 

Tribuna de Castilla y León desea y espera que nuestra Región, esta Región que ha visto crecer a tantos hombres importantes y de los que 
muchos de ellos tuvieron que emigrar para encontrar lo que en ella no había, trabajo y condiciones de bienestar y deseo de superación vuelvan 
a esta su tierra montados, a poder ser en ese T A V. que con tanta ilusión y esperanza espera tener algún día esta Región para comenzar el verdadero 
desarrollo. 

Lo nuestro es Castilla y León. Vds. dirán.... 

Ansurez & a n s u r i t o s T H A P O T E 

W U ú ó 
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E L A B E T O D E L A T R I B U N A 

El anterior número de La Tribuna, el de la pasada Navidad nos sorprende en primera plana con nueve fotografías: la 
del Presidente de la Comunidad y la de cada uno de los alcaldes de sus nueve capitales de provincia. Es algo así como un com
pendio de las felicitaciones que cada uno de ellos dirigen a los ciudadanos de la Comunidad en general y a los de cada una de 
las distintas ciudades en particular. 

En páginas interiores se reproducen esas fotografías y también aparecen otras varias 
junto a la firma de algunos articulistas. Es de suponer que los lectores hayan reparado en ellas 
al tiempo que su vista hacía una de esas habituales pausas entre columna y columna. 

De lo que no estoy tan convencido es de que todos se hayan detenido en contemplar con 
detalle la página 17, que es esa en la que "La Tribuna de Castilla y León" hace llegar a todos 
los lectores sus deseos de paz y felicidad para la Navidad y el Año Nuevo. 

Allí, junto a ese mensaje que todos habrán podido leer antes de pasar la hoja está uno 
de esos abetos enmacetados que se han ido introduciendo en nuestros hogares hasta susti
tuir cada vez más al tradicional Nacimiento. 

Y sobre el abeto, como si se hubieran desprendido en cascada desde la estrella que lo 
corona, las fotografías del Director y de quienes trabajan en la confección del periódico. 
Son catorce rostros que se distribuyen sobre las verdes ramas del abeto y que por casualidad 
han atraído nuestra atención en un momento en que volvíamos a hojear el periódico en uno 
de esos raros momentos en que el bullicio de esas fiestas parece damos un respiro. 

Pudimos contar un total de catorce fotografías, la mayoría de ellas de gente muy joven, 
lo cual ya es algo que nos permite confiar en el futuro de la también joven Tribuna de Castilla 
y León, porque sólo la ilusión de un joven plantel de periodistas puede ir abriendo brecha en 
el camino de dificultades y obstáculos que es el de un periódico que comienza su andadura 

Pero hay más. De esos catorce rostros siete son de hombre y siete de miyeres. ¿Es casualidad? Nos parece que no, tenemos 
la impresión de que ni el Director se habría dado cuenta del detalle, porque es un gran detalle. Tanto hablar de cuotas en los 
partidos, en las instituciones y en los centros de trabajo, y nos encontramos con la realidad de un equipo cuya representación 
femenina es del 50%. 

Esa si que es una buena cuota, aquí no podemos hablar de representaciones simbólicas o de porcentajes metidos con cal
zador. Es un excelente comienzo y a no dudar permitirá que en el futuro nadie pueda rasgarse las vestiduras ante las posibles 
variaciones de esos porcentajes, ya sea porque en un momento dado puedan ser mayoría las miyeres ya porque en otro lo se
an los hombres. 

Bueno está que además de la seriedad e importancia de sus contenidos este periódico disponga de un equipo que sintonice 
con algunas de las demandas de nuestra sociedad, como son las oportunidades para los jóvenes y la participación igualitaria 
de hombres y miyeres en el trabajo. 

Antonio Luis Sánchez González. León 
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Los Presupuestos Generales del 2001 

E l Gobierno aprobó en 

el mes de septiembre los 

primeros presupuestos 

de la democracia que 

contemplan el equilibrio 

en las cuentas del 

Estado, fijando la con

secución del equilibrio 

presupuestario en el 

Plan de Estabilidad de 

la Unión Europea para 

2002 

estacan los siguientes 

D elementos de especial 
relevancia; por un la
do, la existencia de un 
equilibrio entre los in

gresos y gastos, lo que supone la 
eliminación por primera vez del dé
ficit público, por otro, la evolución 
económica reciente viene intensa
mente marcada por la fuerte ele
vación del precio del petróleo, lo 
que constituye el principal ele
mento de inquietud de unas pers
pectivas económicas, en principio 
bastante positivas para el conjunto 
de la economía mundial y final
mente la previsión de inflación en 
el 2 por 100, asumido implícita
mente resulta, aun cuando sea de
seable como referencia para anclar 
las expectativas de los agentes eco
nómicos, difícilmente alcanzable. 

Ángel Hernández Mata 

Economista CEOE-CEPYME Zamora 

El objetivo de déficit cero es una 
necesidad acuciante en una eco
nomía que crece por encima de su 
output potencial, estimándose el 
crecimiento del PIB en el 3,6 por 
cien, resultando incluso, el presu
puesto del año 2001, ligeramente 
expansivo por no lograr reducir el 
componente estructural del défi
cit público, descontando el efecto 
positivo del ciclo económico. 

El choque petrolífero que es
tamos viviendo implica un enca
recimiento del precio de un fac
tor de producción importante y 
del cual carecemos, lo que tendrá 
como consecuencia que la eco
nomía española verá como sus 
costes de producción se incre
mentarán, sin que dicho impacto 
pueda ser repercutido sobre los 
precios de los bienes y servicios 
finales que producimos. 

Uno de los principales riesgos 
de desviación de los Presupuestos 
reside en la previsión de inflación 
del 2 por 100, objetivo que aunque 
alcanzable por el menor empuje 
del consumo, el mejor comporta
miento de los alimentos, la estabi
lidad o disminución del precio del 
crudo que se estima se producirá 
a lo largo del primer semestre del 
año 2001, es cierto que si no se ata
can con contundencia, las expec
tativas inflacionarias acabarán ali
mentándose, sobre todo, en los 
marcos de la negociación colectiva 

P R E S I Ó N F I S C A L 

Se aprecia un aumento ligero 
de la presión fiscal del Estado, si
tuándose, en términos de 
Contabilidad Nacional, en el 17,1 
por 100 del PIB, lo que supone un 
aumento del tres décimas respec
to a lo presupuestado en el año 

2000. El elevado crecimiento eco
nómico de los últimos años ha per
mitido aumentar el peso de la re
caudación en relación con el PIB. 
Para el año 2001, aumenta la pre
sión fiscal cíclica (medida en tér
minos de recaudación) pero, sin 
embargo, la presión fiscal norma
tiva (o carga que la estructura de 
los tributos introduce en la activi
dad económica) permanece casi 
inalterada, con la excepción de la 
mejora de la fiscalidad del ahorro. 
De esta forma, no se utiliza el mar
gen conseguido en las cuentas pú
blicas para acometer una reduc
ción significativa del Impuesto so
bre Sociedades y de las cotizacio
nes sociales como medio de estí
mulo de la oferta productiva. 

El Impuesto sobre Sociedades 
es, entre los Impuestos directos, 
el que más incrementa su recau
dación, un 18 por cien, respecto al 
Presupuesto de 2000, represen
tando más de una cuarta parte de 
los ingresos por Impuestos direc
tos. En un contexto de competen
cia fiscal sería deseable una re
ducción de un Impuesto que gra
va el beneficio empresarial a unos 
tipos (35%) superiores a los de 
nuestros socios europeos (Suecia 
20%, Luxemburgo 30%, Inglaterra 
31%, Irlanda 32%, Austria 34%, 
Dinamarca 34% y Portugal 34%). 

Las cotizaciones a la Seguridad 
Social crecerán este ejercicio un 
8,6 por 100 por el incremento del 
número de cotizantes y por el au
mento de las bases sobre las que 
se aplica, ya que no se modifican 
los tipos aplicados, por tanto, re
sulta necesario una disminución 
de las cotizaciones sociales que in
centivaran el empleo y redujeran 
los costes empresariales. 

Apenas se modifica la estructu
ra de los tributos, se destaca la ele
vación del límite excluyente de la 
obligación de declarar, de 1.250.000 
a 1.3000.000 pesetas, para los con
tribuyentes que perciban única
mente rentas del trabajo, en el 
IRPF. En el Impuesto sobre 
Sociedades se actualizan los coefi
cientes de depreciación monetaria 
desde 1983, que se aplicarán ex
clusivamente a los activos inmobi
liarios; en el Impuesto sobre 
Sucesiones y Donaciones y en las 
Cotizaciones Sociales, se reduce el 
plazo de prescripción a cuatro 
años; en el Impuesto sobre Bienes 
Inmuebles, los Ayuntamientos es
tarán obligados a notificar perso
nalmente las modificaciones en los 
valores catastrales que tengan in
cidencia en el IBI; en el Impuesto 
sobre Transmisiones patrimoniales 
y Actos Jurídicos Documentados, 
se actualiza la escala en el 2 por 
100; en el Impuesto sobre el Valor 
Añadido, se introduce la posibili
dad de devolución del Impuesto 
soportado con anterioridad al ini
cio de las operaciones. 

Asimismo, se acorta el período 
de convivencia de pesetas y euros 
como medios de pago de curso le
gal desde el 1 de enero al 28 de fe
brero de 2002, mientras que el pe
ríodo de canje se extiende hasta 
el 30 de junio de 2002 

Cada dia que pasa de enero, pierde un ajo el ajero, 
en la ristra que no en el suelo 
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Queridos Reyes Magos... 
y un Nobel para Delibes 

ecía la conocida actriz bri-

D tánica Emma Thompson 
que "los únicos errores 
que cometemos en la vi
da son las cosas que no 

hacemos". Sabia reflexión. 
Lo cierto es que de un tiempo a 

esta parte, a medida que los años 
se han apoderado de mi persona, a 
pesar de una resistencia inútil a es
tancarme en los dieciocho, me he 
dado cuenta de lo poco que las per
sonas valoramos el paso del tiem
po. Y cuando queremos darnos 
cuenta, se nos ha ido, y hemos de
jado pendientes mil y una cosas. 
Todo porque nunca hacemos caso 
del viejo refrán "no dejes para ma
ñana lo que puedas hacer hoy". 

Y no sólo es que no cumplamos 
nosotros mismos los objetivos que 
nos proponemos, sino que, en de
masiadas ocasiones, nos dejamos 
en el tintero cosas, también dema
siadas, que nos habíamos empe
ñado en hacer para con nuestros 
mayores, para con quienes nos 
han enseñado a caminar por la vi
da, para con quienes nos animan 
a seguir adelante con su ejemplo, o 
simplemente para con quienes nos 
han relatado una historia tierna, 
real o fantástica, en cuatro pliegos 
de papel; para con tantos y tantos... 
Y cuando se han ido esos mayores, 
(o más jóvenes, eso es lo de me
nos), de nada sirven los homena
jes póstumos, al menos para esta 
humilde redactora, poco amiga de 
dejar para mañana lo que pueda 
hacer hoy, si no hemos sabido ad
mirarles en vida. 

Por esta simple y llana razón, 
me gustaría enviar desde esta pá
gina un enorme "chapó" al 
Ayuntamiento de Valladolid por 
promover la candidatura de Miguel 
Delibes al premio Nobel de 
Literatura 2001. Una candidatura 
que todos los amantes de la buena 
literatura, especialmente los cas
tellano-leoneses, debemos apoyar. 
Porque Delibes, aparte de valliso
letano, aparte de ser el novelista 
español más traducido, aparte de 
ser miembro de la Real Academia 

Española, aparte de todo eso y mu
cho más, es considerado uno de los 
mejores literatos en lengua caste
llana de todos los tiempos. Y 
Miguel, (perdón por el tuteo), se 
merece el agradecimiento de sus 
lectores por "El Hereje", "Cinco ho
ras con Mario", "Los Santos 
Inocentes" y tantas otras fantásti
cas obras que nos ha obsequiado. 
Se merece que el Ayuntamiento de 
su ciudad natal, la Junta de Castilla 
y León y todos sus paisanos le abra
mos el camino hacia Suecia, país 
que otorga el honorífico galardón, 
y apoyemos esta iniciativa, logran
do las adhesiones necesarias para 
presentar la candidatura oficial an
tes de que finalice el próximo mes 
de febrero. 

Supongo que, de esta forma, lo
graríamos que Miguel Delibes se sin
tiera aún más querido, si cabe, aho
ra que le tenemos entre nosotros, a 
Dios gracias. Lograríamos que vie
ra recompensado su esfuerzo de 
las, a buen seguro, tantas y tantas 

horas frente a una hoja en blanco, 
esperando una inspiración que re
galar a sus lectores. 

Aún recuerdo aquella primera 
vez en la que "Los santos inocen
tes" cayeron en mis manos. 
Entonces, aquella lectura venía im
puesta por exigencias del progra
ma de estudios, y, ya se sabe, las 
imposiciones al principio, se mi
ren por donde se miren, siempre 
son imposiciones, ya me entien
den. Pero cuando acabé de leer 
aquel libro, enseguida supe que 
Miguel Delibes no era una simple 
exigencia de programa y que aque
lla historia debía ser tan especial 
como su autor. 

A lo mejor peco al idealizar a un 
autor, ser humano, por la calidad 
de su obra literaria. Perdónenme, 
pero el amor por Castilla y su cul
tura rural, por sus sencillas y hu
mildes gentes, por sus "santos ino
centes"..., que ha arraigado en mí, 
se lo debo de forma muy especial 
a Miguel Delibes. Quizá por ello, en 

Natalia Calle 
Periodista 

mis cuatro años de vida universita
ria fuera de mi tierra, lo que más he 
añorado ha sido precisamente eso, 
el calor de la tierra, de sus gentes. Y 
sé que, en el fondo, aquel libro que 
leí hace ya unos cuantos años, al 
igual que otra de las obras míticas 
de la literatura castellana, "Campos 
de Castilla", tienen mucho que ver 
en ello. Y, de alguna forma, sé que 
eso nunca podré olvidarlo. 

Por ello, cuando hace unos días 
escuché que Miguel Delibes había 
iniciado su camino hacia Suecia y 
el Nobel, me alegré sobre manera. 
De ahí, mi más sincera felicitación 
al Ayuntamiento vallisoletano por 
poner en marcha esta iniciativa 
que, espero y deseo, todos seamos 
capaces de culminar. Al menos, y 
de eso no me cabe la menor duda, 
muchos nos quedaremos satisfe
chos sabiendo que habrá un error 
menos de los tantos que comete
remos en nuestra vida, porque ad
mirar en vida a Miguel Delibes ya 
lo hemos hecho. 

Ojalá que ese premio Nobel de 
Literatura 2001 viaje con destino 
hacia la literatura española, 
Castilla y León, última parada... 
Valladolid. De momento la candi
datura ya se la hemos pedido a los 
Reyes Magos. De todas formas, 
Miguel, si algún día llegas a leer es
ta página, que sepas que para mí, y 
seguro que para muchos más, ya 
eres todo un Nobel. 
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Calidad de vida 

ace apenas unos días 

H escribía un artículo so
bre un hecho que para 
Zamora parecía impo
sible, la circunstancia 

de que en esta provincia poco a 
poco se iba mejorando. Por pri
mera vez, desde 1996, se conse
guía superar el número de pobla
ción activa frente a la de pensio
nistas. Desde luego los datos ofre
cidos no eran para pensar que ha
bíamos llegado a superar todas las 
trabas inimaginables pero eran da
tos, al fin y al cabo, esperanzado-
res para una provincia que iba po
co a poco recuperando su espe
ranza de futuro cuando, hete aquí, 
que sale un estudio de La Caixa 
que califica a esta provincia como 
la de peor calidad de toda España. 
Es decir, que nos sitúan a la cola 

nacional en bienestar, vivienda, 
empleo etc. 

Cuando parecía que por fin 
Zamora podía salvarse de aparecer 
en listados negativos sacan un es
tudio que echa por tierra nuestras 
esperanzas. Desde luego la calidad 
de vida no es comparable a la de 
otras ciudades porque, siempre nos 
hemos quejado que esta provincia 
está olvidada de todos, pero tam
poco tenemos que ser tan negati
vos. Es cierto que todo es mejora-
ble y que estos datos confirman 
que se pueden mejorar. ¿Quién tie
ne la llave para hacerlo? 
Indudablemente nuestros políticos 
que por algo los elegimos para que 
den la cara y luchen por sacamos 
de este oscurantismo vital. Por 
cierto, que esos mismos políticos 
exigían a la Entidad Bancaria que 

elaboró el informe que se retracta
ra sobre su estudio porque no pen
saban que fuera cierto. ¡Ilusos! Sólo 
hay que darse un paseo por la pro
vincia y ver las carencias de las que 
tanto hablan. También es cierto que 
hay virtudes en esta provincia pero, 
como en todo, lo negativo siempre 
prevalece sobre lo positivo. 

La calidad de vida, pésima. 
Datos: tierra de emigrantes, enve
jecida y pobre. La Caixa tuvo en 
cuenta siete variables para medir 
el bienestar en las distintas capita
les españolas: cultura y educación; 
empleo y calidad del trabajo; se
guridad y justicia; vivienda; entor
no y clima; sanidad y riqueza. 

Desde luego si tomamos como 
referente alguno de los índices que 
nos sitúan en el furgón de cola del 
progreso podemos estar de acuer
do con que el envejecimiento de la 
provincia es un hecho que se re
fleja cada día del año que transcu
rre. Los pueblos vacíos de gente, 
además en unos cuantos años las 

personas que los pueblan habrán 
desaparecido y no se encontrará 
relevo generacional para ello. 
Zamora es la tercera provincia de 
España con mayor edad media. La 
caída de la natalidad y el aumento 
de la esperanza de vida dan como 
resultado el progresivo envejeci
miento de la población. 

Otro problema, el de la emigra
ción. Nuestra provincia sigue su
friendo el movimiento migratorio 
de la gente que se marcha de esta 
tierra en busca de nuevas oportu
nidades hacia lugares en los que en
cuentran muchas más facilidades, 
bien sea en trabajo o en bienestar. 

La educación. El estudio de La 
Caixa ha tenido en cuenta varios 
parámetros para medir este dato 
sobre Zamora. La cataloga como 
una de las ciudades con menos mu-

]osé Salvador 
Periodista 

seos, bibliotecas y espacios de
portivos de toda Castilla y León. Y 
hay que dar la razón una vez más 
a este informe porque es cierto que 
esta ciudad cuenta con pocas bi
bliotecas y las que tiene se quedan 
pequeñas de espacio, escasos mu
seos que visitar y ya no hablamos 
de espacios deportivos porque los 
que hay se quedan cortos. 

En definitiva, el informe nos si
túa tan pésimamente que es muy 
triste pensar que vivimos en una 
ciudad con tan mala calidad de vi
da. Lo cierto es que si los datos así 
lo reflejan es porque razón tienen 
y si no se quieren dar por entera
dos nuestros políticos allá ellos pe
ro después que no se ofendan. Y si
no que hagan comparaciones. 
Aunque siempre se ha dicho que las 
comparaciones son odiosas, lo que 
si es cierto es que se demuestra un 
hecho palpable. El no podemos 
comparar, por ejemplo, con 
Pamplona, primera provincia en ca
lidad de vida, porque entonces si 
que podemos decir que no es igual 
vivir en aquella ciudad como aquí 
en la nuestra. Los datos están ahí y 
aunque no nos gusten reflejan una 
verdad y una realidad. Por cierto, 
que pese a estos malos datos, la dio
sa fortuna se apiadó de nuestra pro
vincia agraciándonos con la lote
ría. No nos sacará de aparecer en 
informes negativos pero al menos 
esos 5.000 millones servirán para 
tapar muchos agujeros. 

M ú M m le f 
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Tiempos de reforma y espera 

J e s ú s Sa lamanca 

os medios de comunicación de las úl-

L timas semanas han dedicado amplios 
espacios al comentario y análisis de 
los reales decretos sobre enseñanzas 

mínimas que ha aprobado el Gobierno. 
Hemos escrito en este mismo medio sobre 

la necesidad de reformar algunos aspectos con
cretos de la "gran Ley" que ordenó el sistema 
educativo. Las reformas rara vez satisfacen a 
todos, por lo que no han faltado voces críticas 
hacia la ministra Del Castillo y la configuración 
final de los nuevos objetivos, contenidos y cri
terios de evaluación de la ESO y el bachillerato. 
En unos casos por haber consensuado la revi
sión de la LOGSE exclusivamente con los par
tidos políticos y, en otros, porque el resultado no 
es el que deseaban algunos sectores. De todas 
formas habrá que esperar a cursos venideros 
para comprobar la eficacia o ineficacia de lo 
reformado. 

Si los resultados fueran parejos a los obje
tivos declarados por la ministra estaríamos en 
la línea acertada. No hay duda de que los tres 
objetivos manifestados encierran toda una fi
losofía de futuro y una digna aspiración: ofre
cer una enseñanza de calidad, facilitar una for
mación integral que prepare a los estudiantes 
para la sociedad del conocimiento y asegurar 
un tronco común de conocimientos que ver
tebre el sistema educativo en todo el Estado. 
No olvidemos que la reforma de las enseñanzas 
mínimas tiene carácter de norma básica para 
todo el Estado, como no podía ser de otra for
ma; y ello en ningún caso merma la capacidad 
normativa de las Comunidades para que ela
boren y desarrollen el porcentaje al que tie
nen derecho y que varía en función de la exis
tencia de lengua propia. Las intenciones no 
pueden ser mejores, pero también hay colec
tivos y algún que otro representante de partido 
político que califican los cambios como exce

sivamente parciales y escasos. 
Hace diez años el debate sobre la "gran 

Ley" fue virtual, dirigista y atropellado y, aho
ra, no faltan quienes critican que no se haya 
contado con todos los sectores de la 
Comunidad educativa. Desde los círculos de 
opinión se habla de perdedores y ganadores, 
entendiendo que los primeros son aquellos 
profesores cuyas materias han sufrido reduc
ción horaria (música y artes plásticas) para 
añadir ese tiempo a las materias de los califi
cados como ganadores (lengua y matemáti
cas, además de la beneficiada Filosofía), si 
bien quien perderá o ganará será el sistema, 
al margen de intereses personalistas. 

Es evidente que también se hubiera podido 
llevar a cabo la reforma parcial sin necesidad de 
reducir horario a las materias afectadas: léanse 
los comentarios de la prensa profesional de 
educación. Además del aumento de horario se
manal en la ESO, no hubiera sido difícil ree-
quilibrar el mismo sin mermar horario de las 
materias aludidas. Ha faltado un poco de visión 
práctica, tal vez otro poco de visión global y, 
quizá, tres cuartos y mitad división política. 

Un dato importante es la existencia de f i 
nanciación para aplicar la reforma. Que la can
tidad sea suficiente, o no, es otra cuestión para 
el análisis y al que no son óyenos los políticos de 
las Comunidades autónomas. Insistir en que, 
en función del color político, se dirán y escri
birán opiniones positivas o discrepantes, no 
sorprenderá a nadie. Desde él punto de vista 
político, el consenso no hubiera sido difícil en 
este punto y la señora ministra se hubiera apun
tado un éxito clamoroso que, a la vez, hubiera 
mermado las críticas recibidas por no leer y es
tudiar los documentos que llevan su firma 

En los países desarrollados hay actualmente 
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unanimidad en cuanto a las necesidades y prio
ridades en educación. En general, y tras repasar 
numerosas declaraciones, conclusiones de 
Foros diversos y Resoluciones comunitarias, 
existen unas pautas comunes y aceptadas por 
todos. De ahí que se acepte la necesidad de im
pulsar políticas y programas compensatorios 
destinados a grupos sociales desfavorecidos, 
extender y mejorar la educación rural, intensi
ficar la atención sobre los cambios que gene
ran las tecnologías de la información y la co
municación, incrementar el número de ofertas 
formativas destinadas a los adultos, reconocer 
y certificar los conocimientos y habilidades, 
dar especial énfasis a la formación técnico-pro
fesional, promover la educación superior, im
pulsar la investigación científica, fomentar la 
valoración y el conocimiento del patrimonio 
cultural, fortalecer la educación para la paz,... 

Si con la futura Ley de Calidad de la 
Educación y la reforma de la formación profe
sional vemos satisfechas las pautas enumera
das habremos dado un importante paso. De lo 
contrario será un "tejer y destejer" para llegar al 
mismo punto. 

Y mientras el debate sobre la revisión 
de la LOGSE se extiende por todo el Estado, 
en Castilla y León el portavoz socialista sigue 
buscando cinco mil novecientos millones en 
los presupuestos. Cuentan fuentes bien infor
madas que no ha sabido hacer el estudio pre
supuestario y que debería llamar a Paco 
Lobatón. Cuando en sus propios bancos se ha
cen ese tipo de comentarios es que mal se le 
ponen las cosas al señor portavoz, quien -por 
cierto- recibió todo tipo de explicaciones y prue
bas ante otra acometida semejante hace unas 
semanas. ¿Será el reciente cambio de portavo
ces una avanzadilla hacia el retroceso?, ¿tene
mos por oposición lo que nos merecemos?, ¿se 
merece esto Castilla y León? 

En fin, los números se estudian, interpretan 
y explican con números. Y es que algunos polí
ticos se "aturuüan" ante tantos números y tan 
grandes cifras, por lo que acaba pasándoles lo 
que al herrero de B^jorriba que, al no saber in
terpretar la numeración, midió un remolque 
con cuatro periódicos, seis gorras y cinco de
dos. Pero al menos fue ingenioso. 
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Julio Valdeón 
Catedrático de Historia Medieval 
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España, ¿ Nación de Naciones ? 
1 insigne historiador y 

E académico Carlos Seco 
Serrano ha defendido, en 
diversas ocasiones, la 

idea de que España es una nación 
de naciones. En cierta medida esa 
idea no difiere mucho de lo que se
ñala nuestra Constitución, cuando 
habla, por una parte, de "la nación 
española", y por otra de "las na
cionalidades" existentes en 
España. En principio con la adop
ción de esa solución se dio salida a 
un agudo problema que venía 
arrastrando España desde hacía 
tiempo, la pugna entre las tenden-

Academia de la Historia a propósi
to de la enseñanza de dicha disci
plina en España. Los redactores del 
Informe de la Fundación "Jaume 
Bofill" atacaban duramente el tex
to de la Academia de la Historia, 
entre otros motivos porque defen
día la necesidad de enseñar a los 
niños la historia de España, En esa 
postura veían el carácter retrógra
do de la Academia de la Historia, 
pero también su puesta al servicio 
de los intereses político del partido 

el mismo derecho los integrantes 
de la supuesta nación española? 
Alguien me dirá, no obstante, que 
me he metido en un callejón sin sa
lida, pues desde el catalanismo se 
afirma que España no es una na
ción, sino un estado. Si aceptamos 
este segundo supuesto entonces 
resultaría que ese estado está inte
grado por un mosaico de naciones, 
¿cuántas?, ¿tantas como 
Comunidades Autónomas? Con esa 
óptica sería tan nación como la ca-

L o que hay que hacer, dec ían los catalanes, es enseñar en E s p a ñ a 

una historia plurinacional 

cias centralistas a ultranza y las se
paratistas. 

Ah ora bien, las cosas, en el mo
mento en que escribo estas líneas, 
no son tan claras. Voy a traer a co
lación un Informe elaborado, en el 
pasado mes de julio, por una insti
tución catalana, la Fundación 
"Jaume Bofill". En dicho Informe 
participaron diversos catedráticos, 
tanto de centros universitarios co
mo de secundaria, de Cataluña. El 
propósito principal del menciona
do Informe era contrarrestar el tex
to que, apenas medio mes antes, 
había dado a conocer la Real 

actualmente en el gobierno. Lo que 
hay que hacer, decían los catala
nes, es enseñar en España una his
toria plurinacional. Ni que decir tie
ne que una de esas naciones de 
España es, para ellos, Cataluña. 
También admiten la existencia de 
la nación vasca y la gallega. 

Y uno se pregunta ¿el resto del 
territorio qué es? Si diéramos que 
España entonces excluiríamos de 
la pertenencia a entidad a las otras 
naciones mencionadas. De todos 
modos, desde esa perspectiva, si 
los catalanes consideran legítimo 
hablar de su nación ¿no tendrían 

talana Ta murciana o la riojana, por 
citar dos ejemplos. 

E n definitiva, poner el acento 
en los elementos comunes de la 
historia de España, cuestión que 
en las Comunidades con lengua 
propia sólo afecta al 55 % del cu
rriculum, no gusta nada en deter
minados territorios, como se pone 
claramente de manifiesto en el 
Informe de la Fundación "Jaume 
Bofill". Hay que poner el mayor én
fasis, por el contrario, en lo pecu
liar de cada "nación" del "estado" 
español, a la par que insistir en los 
frecuentes enfrentamientos habi

dos entre los diversos pueblos que 
han habitado, en el pasado, y habi
tan, en el presente, ese estado. 

Y o pienso que España sí que 
tiene todos los elementos para ser 
considerada como una nación, lo 
cual no excluye que, por su singu
lar proceso histórico, dentro de 
ella haya habido una gran diversi
dad de pueblos, culturas, lenguas, 
etc. Ahora bien, el papel desem
peñado por Castilla en tiempos 
pretéritos como eje vertebrador 
de la reconstrucción de la unidad 
española explica que, en diversas 
ocasiones, haya habido reaccio
nes a lo que, desde la periferia, se 
consideraba un centralismo exce
sivo. Es lo que sucedió en 
Cataluña a mediados del siglo 
XVII, o en tiempos de la guerra de 
sucesión de comienzos del XVIII. 
Esos problemas han desembocado 
en la época contemporánea en la 
pugna, antes mencionada, centra
lismo-separatismo. Comprendo 
que desde Cataluña se defienda 
que los escolares conozcan a fon
do su historia particular. Pero ello 
no invalida, desde mi punto de vis
ta, la necesidad de explicar, en 
cualesquiera de las diecisiete 
Comunidades Autónomas, los ras
gos comunes de la historia de 
España. 
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Castilla y León 
ante el reto del futuro 

Celso A l m u i ñ a 
Vicepresidente del Ateneo 

cabamos de pasar la hoja del ca-
lendario. Ya estamos en el siglo XXI 
y, por si fuera poco el susto, tam
bién en el I I I milenio. No quisiera 
hablar de los terrores propios de 

etapas tan señaladas en los calendarios hu
manos, puesto que tales catástrofes milena-
ristas no han existido y, por otra parte, me in
teresa más el futuro. 

De todas formas bien está el recordar algu
nas de las herencias que el pasado nos deja en 
el protocolo testamentario. Puestos a buscar 
lo negativo, no haría gran esfuerzos para fijar
nos inmediatamente en la irracionalidad y el 
dolor causado por el terrorismo etnicista, el 
paro, la droga, el hambre de dos tercios de la 
humanidad, los desastres ecológicos irreversi
bles, los grandes azotes epidemiológicos a los 
que no se les ve fin: cáncer, sida y ahora esa 
otra plaga de unas pobres vacas, apellidadas 
"locas", cuando lo único que han hecho ha sido 
comer lo que les ha dado la avaricia mercanti-
lista que las ha dejado de tratar como bovinos 
(comedores de vegetales, desde que la evolu
ción tiene memoria), para incluirlos en la ca
tegoría de los suidos (cerdos, con perdón); o 
sea, omnívoros, lo que les ha obligado de forma 
subrepticia a cambiar de dieta en vez de la tra
dicional hierba, que ya habían aprendido a ru
miar provechosamente. En fin nada nuevo. Al 
menos nada terrorífico en cuanto a la etiolo
gía, aunque es posible que sí en cuanto a las 
consecuencias y la ceguera ante un horizonte 
viable, esto es, autosostenible. 

Es verdad que este paquete heredado tam
bién contiene aspectos muy positivos. Desde 
la energía atómica (bien aprovechada) hasta 
la revolución informática; sin duda, el gran ha
llazgo del siglo XX, cuyos frutos se van a cose
char en el XXI y puede que en todo el ID mile
nio. Transformación cualitativa, que llevará 
aparejados cambios sociales globales, cuyo 
alumbramiento será a no dudarlo doloroso; 
muy doloroso para los grupos socio/territoria
les descolocados. Avances notables en el cam
po de la biología y de la medicina en general. En 
todo lo relacionado con nuevos campos en 
donde la técnica juega un papel decisivo; in
cluido el espacio, por donde comienza a hacer 
sus pinitos la pobre raza humana apegada al 
planeta tierra por la tradicional gravedad. Y 

que dure lo de tener los pies en la tierra. 
Sí de lo general pasamos a la herencia cas-

tellanoleonesa evidentemente nada de lo ante
rior, en líneas generales, nos es ^jeno, puesto 
que no vivimos en una burbiya, ni lo pretende
mos. Es verdad que algunas de las "plagas" an
teriormente citadas, al menos de momento, nos 
rozan únicamente de forma tangencial. No el 
paro, que sí es importante. Y no lleva camino de 
solucionarse. En cuanto al hambre, la verdad es 
que estamos en la tercera posición por la cola 
de entre todas las regiones españolas. Y algunas 
de nuestras provincias figuran entre las últi
mas de la cincuentena. No estamos para echar 
cohetes. Y menos, determinados grupos socia
les marginales, entre los cuáles hay que incluir 
a muchos campesinos de nuestros desolados 
campos castellanos. 

Ante el reto del futuro, desde luego la agri
cultura, el ramo tradicional de la economía cas
tellana, no es el mejor por el que apostar. Y una 
parte importante de nuestra envejecida pobla
ción vive en el campo. Una región muy extensa, 
sin perspectivas de futuro en aquello de lo que 
más tiene. Y la tierra debe seguir teniendo valor, 
cuando en otras partes llegan a matarse por 
unos metros cuadrados. Tampoco es eso. Hay 
que buscarle una nueva función a la tierra. Un 
bien que de momento aquí sobra y no sabemos 
qué hacer con él (ella). 

Después de reconocer que la industria y el 
comercio en sentido tradicional ha sido la cla
ve del desarrollo de las regiones más dinámi
cas en el pasado más inmediato; el futuro, a 
mi modo de ver, está en la cultura y en defi
nitiva en el capital humano, para el cual la téc
nica más puntera debe ser una herramienta 
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irrenunciable. 
La puesta en valor de lo 

cultural es el gran reto de 
nuestra Comunidad. El 
Patrimonio para atraer tu
ristas cualificados, lo cual 
quiere decir con euros. Ya 
no interesa el turista de 
vaqueros y paella/sangría 
Y la Lengua/cultura para 

la exportación. Sin duda los franceses lo han 
intentado seriamente, aunque la competencia 
con la anglomanía sea muy difícil en su caso y 
en el nuestro. No obstante hay un ancho cam
po aún por explorar. No sólo Hispanoamérica, 
toda Iberoamérica, comenzando por el Brasil. 
Hay casi doscientos millones de luso parlan
tes, a los cuáles les interesa el español de ma
nera especial. La industria cultural autóctona 
debe tomar nota y ponerse en marcha en esta 
doble dirección. La industria cultural es acti
vidad con futuro. 

En cuanto al capital humano, en parte, de
be atender la demanda del campo anterior
mente referido. La mayor parte tiene otros 
muchos cometidos importantes que afrontar. 
El primero, mantenemos al día de lo más pun
tero que se está haciendo en cada sector y, en 
la medida de nuestras posibilidades, incorpo
rarlo lo antes posible. Claro que aquí inter
vienen otros factores de tipo empresarial. Y 
muy poco político es, desde una perspectiva 
regional, no atender a la formación del capital 
humano, en principio necesario para el pro
pio desarrollo, después ofrecer unas condi
ciones mínimas para evitar la emigración de 
"cerebros". Nadie por propia voluntad quiere 
dejar su tierra. Es aquí, a mi modo de ver, por 
donde hay que apostar fuerte. 

La herencia recibida tiene más sombras que 
luces ante esta nueva hoja del calendario se
cular, pero también muchas virtualidades, ya 
no tan apegadas al medio geográfico como en 
el pasado, lo cual es muy importante reseñar 
para abrir nuevos caminos por la vía de la for
mación científico-técnica y de la iniciativa em
prendedora. 
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Dos -y tres- milenios 
ndudablemente -si dicen verdad 

1 quienes nos cuentan la historia-
este paso de milenio ha sido más 
sosegado que el anterior. Quizá 
porque entonces no tuvieron nues
tras inexplicables dudas acerca 

de la fecha exacta, pero sobre todo -creo yo-
porque lo peor o al menos más característico 
de aquel cambio fue el miedo. Y el miedo es 
más verdaderamente miedo ante lo descono
cido... Y al ser humano cada vez le queda me
nos por conocer. Por otra parte, a lo que en
tonces se temía era desconocido pero a la vez 
tenía una cara concreta aunque fantasmal, la in
concreta cara de las pestes. Y ocurre que aho
ra no podemos tener miedo a que nos lleguen 
las pestes, porque están con nosotros. Lo nues
tro no es temer lo remotamente posible, ni si
quiera lo medianamente probable, sino un pe
noso montón de realidades. Y, en no pocos ca
sos, de realidades engendradas en nosotros 
mismos por nosotros mismos,.... Así en esas 
dos palabras, "nosotros mismos", caben -cabe
mos- muchos... Los que construyen y los que 
destruyen... Y, así, hoy indudablemente es mu

cho más difícil morirse, porque la medicina ya 
no es cosa de medio bnyos sino de científicos 
enteros... Pero, al mismo tiempo es más fácil, 
porque vivimos de espaldas a la naturaleza y 
porque otras enfermedades han tomado el re
levo a las que antes eran trágicas y hoy se limi
tan a ser leves malestares. Por otra parte, el he
cho de vivir de espaldas a la naturaleza puede 
estar en la génesis de esas nuevas formas de 
matamos con que va apañándose la muerte... 

Las pestes, aquellas nebulosas que asusta
ban a los del anterior cambio de milenio, se 
han limitado a cambiar de perfil o de interro
gante, dado cuanto las desconocemos. 
Nuestros antepasados a las suyas y nosotros 
a las nuestras... En todo caso, cada cual con 
sus temores. Ahora menos confesados porque 
presumimos de saber hasta lo que ignoramos y 
vamos de sabios por la vida cuando seguimos 
siendo niños, pobrecitos niños asustados a la 
puerta de una escuela a la que no acaban de 
encontrarle la verdadera puerta... Pero, no obs
tante, esos pobres escolares sin escolarizar se 
creen doctores... Y todo lo lían. Porque se pue
de saber y se puede no saber, pero lo malo es 

Vélix A n t o n i o G o n z á l e z 

cuando no se sabe y se cree que sí... Por ejem
plo -un ejemplo bien poco ejemplar-, alguien 
que creyó saber y no sabía dio en el sindiós de 
hacer comer carne de vaca a la vaca... Y cla
ro, algo se sublevó en la entraña del animal, en 
la entraña total... Conste que no estoy muy 
seguro de que haya sido así, porque es mu
cho lo que ignoro... Pero lo digo, lo reconozco 
y voy con mi ignorancia por delante... Qué 
ojalá algunos presuntos sabios asumieran su 
condición de semiaprendices y preguntaran, 
tantearan, se aseguraran antes de armarla... 

Ojalá... Como soy un empecinado optimista, 
espero que en el próximo cambio de milenio 
el ser humano crea en bnyas o en realidades... 
Y sepa o no sepa. No como hoy, que ignora y 
cree que sabe. 

Í1 

A P S U R 

# P o r q u e u s t e d s e l o m e r e c e 9 

APARTAMENTOS 2 DORMITORIOS, TOTALMENTE 
EQUIPADOS 

5.550.000 PTS 
BUNGALOWS 2 DORMITORIOS C O N JARDIN 

7.300.000 PTS 
SOLICITE C A T A L O G O PERSONALIZADO 
C/ Ramón Gallud, 31 • 1" • 03180 • Torrevleja 
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Cultura para el milenio que empieza 

Fernando H e r r e r o 

ste solemne tí-

E tulo, a la hora 
de la verdad, se 
concreta en lo 
cotidiano del 

día tras día. Habría que ha
cer balance del año que ter
mina, pero creo más im
portante, desde la sensa
ción general de una atonía 
a todos los niveles, co
mentar el inmediato futu
ro y las puertas que se 
abren para la actividad cul
tural en la comunidad au
tónoma de Castilla y León 
que en ningún caso puede 
obviar la nacional y la eu
ropea. Formamos parte de 
una comunidad que se lla
ma económica y que irre
misiblemente, y algunos 
pasos se han dado tiene 
que ser también social y 
cultural. 

En principio la creación. 
La puesta en marcha de 
una campaña institucional 
y ciudadana para la conce
sión del premio Nobel de 
literatura a Miguel Delibes 
abre las puertas de este si
glo y milenio que viene a 
un signo de gran importan
cia cultural. El premio 
Nobel ha dejado tras de si, 
después de muchos años 
proclamaciones de gran 
acierto, clamorosas ir\jus-
ticias, y olvidos inoportu
nos. La obra literaria de 
Miguel Delibes, profunda
mente anclada en sus raí
ces tiene connotaciones 
universales. Traducida a 
muchos idiomas, el nom
bre de nuestro escritor es 
admirado en todo el mun
do. Si llegara a buen puerto 
esta petición y la academia 
sueca le concediera el ga
lardón se habría evitado 
una irvjusticia. En todo ca
so, la actividad de los ciu-

dadanos y de las institu
ciones no puede quedar en 
el deseo. Una campaña uni
taria a la que podrían su
marse academias hispano
americanas, por ejemplo, 
sería una sólida base de 
trabajo. Los primeros sín
tomas son alentadores y 
desde Castilla y León pue
de asegurarse que se echa
rá el resto. El nombre de 
Miguel está acompañado 
de una floración de escri
tores que han sobrepasado 
con mucho el ámbito de la 
comunidad autónoma. 
Francisco Pino, José 
Jiménez Lozano, Agustín 
García Calvo, Gustavo 
Martín Garzo, Elena 
Santiago, Luis Mateo Díaz, 
Antonio Gamoneda, José 

Manuel de Prada y algunos 
otros son testimonio de esa 
floración a la que habría 
que añadir una serie de es
critores jóvenes que per
miten asegurar que la re
novación de las generacio
nes se realizará sin trau
mas. El siglo XXI aparece 
derde esta perspectiva, lu
minoso y creativo. 

Existen también pro
yectos museísticos que van 
tomando cuerpo aunque a 
lo mejor este año 2001 no 
los ven finalizados. La ca
pitalidad cultural de 
Salamanca está a la vuelta 
de la esquina y ojalá desde 
el punto de vista no sólo de 
la hermosa ciudad sino de 
toda la comunidad, se pro
yecte como algo más que 

un acontecimiento efíme
ro que no deja huellas tras 
de si. Los artistas plásticos 
de Castilla y León continú
an su obra y también en las 
nuevas generaciones em
piezan a aparecer quienes 
intentan un lenguaje per
sonal correspondiente a su 
época. 

No es tan optimista la 
previsión en los aspectos 
que se refieren a las artes 
de la representación, a la 
música, a la danza. El pa
sado año , a pesar de la 
puesta en marcha del 
Teatro Calderón de 
Valladolid no se han cum
plido las expectativas ge
neradas. Siguen sin resol
verse los problemas de for
mación tanto en la ense

ñanza musical como en la 
danza y el arte dramático. 
Valladolid, por ejemplo se
de de una buena orquesta 
que necesita superar su cri
sis no tiene conservatorio 
de rango superior. En todo 
el territorio de la comuni
dad no existe una escuela 
de arte dramático oficial 
aunque la Junta de Castilla 
y León se ha comprometi
do a crearla, suponemos 
que teniendo en cuenta la 
realidad existente. También 
sería necesaria una escue
la de danza e incluso, si ha
blamos del fenómeno ci
nematográfico se requeri
ría potenciar la filmoteca 
y crear una industria hoy 
inexistente en materia fíl-
mica y videográfica. En es
te terreno está todo por 
hacer, y en el siglo y mile
nio en el que estamos el 
desafío debe tener inme
diata respuesta. 

Basten estas líneas co
mo introducción a ese te
ma que no estando en la 
primera línea de los intere
ses políticos y generales 
tiene mucha más impor
tancia de la que se cree. La 
cultura potencia la solida
ridad, la universalidad y el 
intercambio de ideas, el 
respeto por la diferencia, 
el enriquecimiento de la es
piritualidad y el humanis
mo, también de la diversi
dad y del respeto. Es la má
xima cobertura de la liber
tad entendida desde el ló
gico respeto a la libertad de 
los demás. Ojalá en este si
glo que empieza superemos 
los horrores del que nos 
despide y que hoy mismo 
son como una herida abier
ta en el corazón de todos 
los hombres de buena vo
luntad. 
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Realojo 
con mas 

preguntas 

iscutían con acalora-

D miento en la barra del bar, 
y no era de fútbol preci
samente el asunto que 
discutían. Escuchándolos 

sin querer, pronto pude constatar 
que temas como el realojo y la dro
ga levantan ampollas entre los ha
bitantes de algunos distritos valli
soletanos. 

Efectivamente, de la apasionada 
polémica con que aquella cuadrilla 
de amigos despedían el año dos mil, 
pude sacar tres deducciones: 

Anastasio 
Fernández-Sanjosé 

1a 
- El realojo de las familias 

gitanas procedentes del poblado 
de La Esperanza está encontran
do serios problemas, ante el re
chazo de otros barrios en los que 
se pretende insertarlas. Las últi
mas manifestaciones las han pro
tagonizado los vecinos del barrio 
de Las Flores, quienes exigen al al
calde Francisco Javier León de la 
Riva, que cumpla su palabra y no 
les lleve allí más gitanos. 

2a - La Mesa del Realojo, cons
tituida por el Ayuntamiento para 
estudiar esta problemática, ha de
cidido no concentrar más familias 
de etnia gitana en cuatro zonas 
concretas de la ciudad: 29 de 
Octubre del barrio de Los 
Pajarillos; el barrio España; las 
Viudas de Las Delicias y las vi
viendas sociales de Huerta del Rey. 

Como argumento incuestio
nable alega que dichas zonas es
tán ya saturadas. Opinión que hace 

suya el concejal Alberto Gutiérrez 
Alberca al decir que no son crite
rios subjetivos los que llevan a tal 
conclusión, sino que se basa en cri
terios de escolarización, de segu
ridad ciudadana, de asistencia pú
blica y de capacidad de segui
miento por parte de los centros de 
Acción Social. 

3a - Por supuesto, la erradica
ción del poblado de La Esperanza 
es una de las prioridades de la ciu
dad, que padece las secuelas per
niciosas de esta bolsa marginal. 

E 1 más exaltado de los discu-
tidores citados repetía una y otra 
vez la misma pregunta: Entonces, 
¿a qué otro barrio inmiscuimos en 
el problema del realojo? Él mis
mo se decidió a aportar la solu
ción, cazurramente explícita en 
dos nuevas interrogaciones suyas: 
¡Coño, coñoü... ¿Y por qué no a 
Parquesol? ¿Qué bula especial 
blinda al populoso barrio de 
Parquesol, en el que aún no reside 
ningún gitano, y en el que además 
nuestro Ayuntamiento dispone, al 
parecer, de parcelas propias? 
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César Hernández Alonso. 
Catedrático de Lengua Española 
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Ya estamos en el siglo XXI 

P 
asados ya los festejos, euforias, 
comercialización y derroche del 
supuesto cambio de siglo al tér
mino del año 1999 e inicio del 
2000 -que vinieron muy bien a los 
intereses millonarios de millo

nes de empresas del mundo-, las aguas se se
renaron y pocos hablaban de un nuevo siglo a 
partir de febrero del 2000. No podía ser de 
otro modo. Las realidades son tozudas y per
manecen a pesar de todas las campañas y de 
tantos intereses económicos. 

Es evidente que el año uno sólo se cumple 
al terminarlo y los cien años sólo se cumplen 
al finalizar el año 100; es decir, que el siglo 
era, es y seguirá siendo el conjunto de cien 
años cumplidos. Al igual que el milenio pri
mero se cumplió al terminar el año mil y el 
segundo, al concluir el 2000. 

Nadie tiene dos mil pesetas cuando sólo 

(APRILIS) A B R I L 
Tiempo de plantar las vides. Días leoneses largos y fríos. 
Aparece un hombre como el anterior. En cada mano mues
tra una planta que se dispone a trasplantar. 

posee 1999 y parte de la otra 
Esto era y es tan evidente que no merece 

mayor comentario, pero el dígito 2 del año pa
sado confundió a algunos, y otros muchos se 
aprovecharon de tal confusión. 

Por ello, ex tolo corde feliz siglo XXI y nue
vo milenio, que acabamos de estrenar. 

Mas lo que pretendo ahora es aportar unas 
sugerencias y reflexiones mínimas sobre la 
medición del tiempo y el cómputo que utili
zamos en el mundo occidental, que también 
han seguido otros pueblos y culturas muy di
ferentes. 

Nosotros somos herederos del sistema de 
medición romano, concretamente del calen-
dario Jw¿iano, promulgado por Julio César el 
año 45 a. C. -de ahí su nombre-, que se basa 
fundamentalmente en las variaciones del cur
so del sol. No podemos olvidar que otros sis
temas de medir el tiempo, como los orientales, 
el judío, etc., concedían preferencia a los fe
nómenos de la luna. 

El año solar, ciclo que tarda la tierra en dar 
un giro alrededor del sol, consta de 365 días, 5 
horas, 48 minutos y 46 segundos. El calenda
rio juliano, que nosotros hemos heredado y 
adaptado, interpretó el año como lapso de 365 
días y 6 horas. De ahí que, para no permitir 
desayustes notables con esa imprecisión, cada 
cuatro años se computaba uno de 366 días. 
Este cálculo tampoco era del todo exacto. 

Por ello, pasados bastantes siglos en que 
ya se había reajustado el calendario a la fe
cha, muy aproximada, del nacimiento de Jesús 
-inicio de nuestra era-, hubo de ajustarse de 
nuevo levemente el calendario. Fue en 1582 
cuando el Papa Gregorio XIII, bien aconseja

do y consciente de que era necesario un rea
juste, restó diez días de dicho año, por lo que 
nunca en nuestra historia existieron las fe
chas de 5 al 15 de octubre de 1582. Y con ello 
se ^justaba la medición exacta del ciclo anual 
contado a partir de la ordenación juliana. 

Desde ese momento, medimos y fragmen
tamos el tiempo -¡ilusión falsa!- conforme al 
llamado calendario gregoriano, que introdu
jo, consecuente con los cálculos técnicos, la 
novedad de que los años terminados en dos 
ceros (1700,1800,1900,2100,...) no serían con
tabilizados como bisiestos excepto el 1600 y 
los años seculares múltiplos de 400. 

Esta ha sido la principal corrección, no la 
única, que se ha realizado a lo largo de la his
toria para buscar la exactitud cronológica res
pecto al ciclo solar. Esta modificación se previó 
como válida para aproximadamente 3500 años. 

El año del calendario juliano, al igual que el 

(IUNIUS) JUNIO 
También se nos presenta con un hombre vestido con túnica 
hasta la rodilla, quien con una hoz siega mieses blancas o 
maizales quizás. 
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(SEPTEMBER) S E P T I E M B R E 
Vendimias, lagares y mosto. El hombre aparece vendimiando 
las uvas de una parra o sarmiento, que una vez arranca
das, deposita en un caldero 

del gregoriano, se divide, como sabemos, en 
doce meses, que corresponden a sendos re
corridos de la luna alrededor de la tierra. Es 
decir, que nuestro calendario es solar y lunar 
conjuntamente. 

Mas lo llamativo es que conservamos, con 
la evolución correspondiente, los nombres 
del calendario juliano latino, con una leve mo
dificación que introdiyo César Augusto en el 9 
a C. Y esos nombres, en su mayoría, están de
dicados a los principales dioses de Roma. 

Febrero {< februarius) estaba dedicado a 
Februo o Pintón, el dios de los infiernos, al 
que los romanos ofrecían sacrificios en tales fe
chas; marzo (< Martius) lleva el nombre de 
Marte, el dios de la guerra; abril {<aprilis) o 
mejor, de la apertura, del florecimiento del 
campo, estaba dedicado a Venus, diosa del 
amor; mayo (<Mams) era el mes de la vene
ración a Maya, la madre de Mercurio, y a los de
más dioses mayores; junio {<iunius) era el 
mes de Juno. Por contra, julio y agosto eran 
meses que honraban la memoria de Julio César 
y César Augusto; sus nombres fueron puestos 
por este último en sustitución de los primitivos 
nombres del calendario juliano quintilis y sex-
tilis {quinto y sexto). A partir de ahí los me
ses recibieron y conservan el orden correlati
vo: septiembre (< septem-ber); octubre (<octo-
ber); noviembre (< novem-ber) y diciembre 
(< decem-bery, es decir, el séptimo, octavo, no
veno y décimo, respectivamente. 

Con ello, pues, vemos que a partir del pri
mer mes dedicado a los dioses mayores, 
Júpiter y su esposa Juno, enero {<ianuarius 
'el pórtico', 'el que abre el año'; aunque Isidoro 
de Sevilla duda de que el nombre proceda de 

este étimo y no del dios laño) y de febrero, 
dedicado a Pintón como dyimos, se iniciaba el 
cómputo ordinal. 

Sorprendentes son la huella y reliquias que 
la religión romana ha dejado en nuestra cul
tura occidental. Y si bien es cierto que toda 
cultura, ideología y religión aprovecha los hi
tos de las precedentes, acomodándolos a sus 
principios e intereses, en este caso el cristia
nismo no modificó los nombres ni las con
cepciones heredadas. En realidad, la medi
ción del tiempo estaba tan arraigada en las 
gentes de todo el Imperio romano, y el latín 
como lingua franca -con sus posteriores de
formaciones hacia las lenguas románicas- era 
un vehículo tan excelente para la difusión y 
cohesión de las nuevas creencias, que conve
nía dejar vivas muchas instituciones cultura
les y vitales. 

Y otro tanto sucedió con los nombres de los 
días de la semana: el lunes, dedicado a la luna, 
el martes a Marte, el miércoles a Mercurio, el 
jueves a Júpiter y el viernes a Venus. Por pre
sión del judaismo, el sábado recibió su nom
bre del hebreo, desbancando el de Saturno, a 
quien estaba dedicado originalmente y el do
mingo (<dominicus 'día del Señor'), aporta
do por el cristianismo, hizo olvidar que en 
Roma en ese día se honraba al sol. 

Tras estos breves escarceos culturales, me 
afloran dos pensamientos, uno ocasional -'co
yuntura!' que dirían los pedantes- y otro de 
fondo. 

El primero, obviamente, es que la cultura de 
verdad -con mayúsculas, que no necesito- sir
ve para algo, forma a las generaciones, ense
ña a las gentes a saber de dónde vienen, cuá-

(DECEMBER) D I C I E M B R E 
Se nos ofrece el último mes del año con un hombre sentado 
en una banqueta que viste ya túnica y se coloca junto al fue
go para resguardarse del frió, a la vez que lleva un pan en una 
mano, y tiene vino y otros alimentos en una mesa próxima pa
ra acallar el hambre. Posiblemente simboliza la postura de la 
mano derecha la bendición del pan 

(NOVEMBER) NOVIEMBRE 
Este medallón muestra a nuestro campesino sin manto to
davía gracias al veranillo tardío, en plena matanza del cer
do, figurada ésta de una manera alegórica o primitiva; el hom
bre a espaldas del animal, le sujeta por las orejas con una 
mano, mientras con la otra blando una especie de martillo 

les son sus raíces más profundas y qué senti
do tiene nuestra vida y cuanto nos rodea. Por 
ello debemos felicitamos por el apoyo que 
acaba de recibir el estudio de las 
Humanidades. Lo más importante ahora es 
ver cómo se aprovecha, cómo se programan y 
se aplican las enseñanzas. Pero de esto ya ha- ' 
blamos en otros momentos. 

La segunda reflexión, de fondo, es más pre
ocupante. Siempre decimos "¡cómo pasa el 
tiempo!". Qué gran mentira, qué dislate. ¡Ojalá 
fuera así! 

Los hombres, los seres vivos, estamos su
mergidos en un continuum, en una constante 
inamovible, que es el tiempo, esa dimensión 
que siempre tratamos de dominar, aunque sa
bemos que es imposible lograrlo. Lo acomo
damos a nuestra perspectiva, siempre fugaz 
y siempre transitoria. 

Es una constante de nuestra existencia, de 
nuestro vivir, que nos domina y abruma. Por 
eso tratamos de fragmentarlo, haciéndonos 
la ilusión de que lo controlamos. Realmente 
somos nosotros los que pasamos, haciéndo
nos y deshaciéndonos en ese transcurrir de 
nuestra vida. 

Mas no seguiremos hoy por este camino, 
que estamos estrenando un nuevo año, otro 
siglo y un milenio. 

A fin de cuentas, un día como el anterior, un 
año como el precedente y un milenio lleno de 
enigmas, esperanzas y anhelos. 

Es decir, pedacitos de tiempo que nos in
ventamos; pero en los que vivimos. Por ello, 
amigos, excelente ocasión ésta para solidari
zamos con el carpe diem horaciano. 

Disfrutemos en solidaridad y en paz. 

E L T E R C E R C E R T A M E N L I T E R A R I O 

D E N O V E L A C O R T A 

m 
H A S I D O D E C L A R A D O D E S I E R T O 
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Juan Carlos Navarro. 
Periodista 

Lotería, millones y cosas curiosas 
1 número 49.740 dejó el 

W a * pasado 22 de diciembre 
[Tj 46.500 millones de pe

setas en Segovia gracias 
al sorteo de la Lotería 

de Navidad. Fue un día bastante 
especial para todos los que vivi
mos en esta ciudad, puesto que se 
prodigo una situación de esas que 
parece que sólo pueden ocurrir en 
la televisión. Se dyo que si se hu
biera repartido el premio entre to
dos los habitantes de Segovia, ca
da segoviano hubiera tocado a 
800.000 pesetas, dato que creo que 
no hizo ninguna gracia a aquellos 
que tuvieron la mala suerte de no 
recibir ni una sola peseta de la dio
sa fortuna. 

Pero el "Gordo" tuvo muchas 
cosas curiosas, muchas historias 
y anécdotas que merecen la pena 
ser contadas. En primer lugar, el 
clima, porque el día en que la ciu
dad iba a desbordarse de alegría e 
iba a ocupar todos los informati
vos de televisión; la lluvia, el vien
to y la nieve se ocuparon de frenar 
el ímpetu de la celebración y de di
ficultar la llegada de los diferentes 
medios de comunicación que, cla
ro, cuando llegaron y vieron la ciu
dad tan vacía apelaron al tópico de 
la frialdad castellana. 

Otro ámbito interesante, es el 
de los premiados. A parte de todos 
aquellos ganadores anónimos que 
se repartieron diferentes cantida
des dependiendo de lo que habían 
jugado, algunos casi 1000 millones. 

hay una serie de ganadores más 
conocidos. El primero, el alcalde 
de la ciudad, José Antonio López 
Arranz, que gracias a una partici
pación que le regalaron se embol
só una buena cantidad de millo
nes. Últimamente algún periodis
ta le preguntó irónico si iba a re
partir el premio entre las poco más 
de 2.000 personas que votaron al 
CDS en las últimas elecciones mu
nicipales. 

A otro que le tocó un buen pe
llizco, fue al presidente de la 
Diputación, Atilano Soto. Aquí, en 
Segovia, es muy común la idea de 
que no hay foto de acto público en 
la que Atilano no esté presente, es 
decir que en cualquier hecho rese-
ñable él siempre aparece. Por eso, a 
más de uno se le ocurrió bromear 
con lo siguiente: para una vez que 
toca el gordo, si no le llega a tocar 

a Atilano, este impugna el sorteo. 
Bueno, bromas aparte resulta cu
rioso que la lotería repartiera di
nero entre los dos cargos políticos 
más importantes de la ciudad. 

Pero quizá, entre los premiados, 
lo que más destaca es que la Iglesia 
también sacó tajada del sorteo y 
es que algunos componentes del 
Cabildo de la Catedral de Segovia 
también se incluyeron entre los 
agraciados. La noticia la conocie
ron durante una rueda de prensa 
que estaban dando para explicar y 
aclarar todos los aspectos relacio
nados con las obras que se están 
llevando a cabo en el templo y el 
revuelo fue considerable. ¿Qué ha
rá con el premio? Se puede pensar 
que el dinero vendrá bien para su
fragar los gastos de dichas obras, 
por otro lado bastante discutidas, 
pero quizá debiera ser utilizado pa-

rím 
r ía N a c i ó n 

ra evitar que todo aquel que quiera 
acudir de visita a la Catedral tu
viera que pagar la entrada que se 
cobra en la actualidad. Además, se 
me ocurre otra pregunta, ¿ese di
nero debe ser repartido entre los 
más necesitados?... la respuesta es 
a todas luces muy complicada. 

Por último en este aspecto de 
premiados curiosos, hay gente que 
dice que la diosa fortuna también 
dejó un regalo en un conocido lo
cal de alterne... las bromas imagí
nenselas. 

Pero el gordo también ha traí
do anécdotas y situaciones que no 
son precisamente para reír. En pri
mer lugar porque el "Gordo" va a 
servir en Segovia para que muchos 
blanqueen gran cantidad de dinero 
negro y es que se compran déci
mos y participaciones premiadas 
con un beneficio bastante atra-
yente para los premiados. Como 
muestra un botón: por un décimo 
premiado con 30 millones se lle
gan a pagar 35. Pero lo peor de to
do es que el mismo día en que la 
ciudad vivía una inmensa alegría 
se producía un crimen que deja
ba helada a la ciudad ya que una 
joven de 19 años era asesinada a 
manos de un compañero de clase. 
Y es que la vida tiene estas cosas, 
una coincidencia tremendamente 
dolorosa. 

La lotería pasó por Segovia de
jando millones y alegrías pero la vi
da sigue y está claro que el dinero 
no lo es todo... desde luego que no. 
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a estamos en el 2001 y 

Y antes de lo que pensa
mos y queramos o no, 
nos veremos obligados 
a decir "Adiós peseta, 

adiós". Un nuevo compañero ocu
pará su lugar y se quedará en los 
bolsillos de los pantalones, las car
teras o las billeteras de todos los 
españoles y en los bancos de toda 
Europa. 

A pesar de las grandes ventajas 
que se pretenden conseguir con la 
implantación de una única mone
da en todo el territorio de la 
Comunidad Europea (mercantil, co
mercial...), no debemos olvidar que 
una vez más acabaremos olvidan
do o por lo menos relegando un hi
to cultural, tradicional, histórico en 
favor del llamado mejor futuro. La 
famosa lotería nacional ya no será 
en pesetas, sino en euros y los ni
ños de San Ildefonso ya no dirán 
"00001-150.000 pesetas", sino que 
ahora lo que cantarán será "00001-
901 euros y 52 céntimos " Algo má
gico del 22 se habrá perdido. 

Volveremos a comercializar con 
los céntimos, pero no volveremos 
a hablar ni de perras chicas, ni de 
perras gordas, serán simplemente 
céntimos de euro. Las calculado
ras convertibles o las fáciles reglas 
de tres ocuparán nuestras mentes, 
al menos al principio, y seguro que 
más de uno andamos con la mosca 
detrás de la oreja por si acaso nos 
timan o nos dan "gato por liebre". 
El Euro tendrá que seguir enfren
tándose al gran gigante yanqui $, 

"Adiós peseta, adiós 44 
r 

una dura batalla sin duda. 
Pero polémicas a parte sobre 

ventajas, desventajas, pérdida de 
cultura, la peseta, el euro o el dólar 
son en definitiva, lo mismo, dinero. 

El dinero ha revestido, pues, mil 
formas a lo largo del tiempo e in
cluso del espacio. Ha sido consi
derado dinero el arroz, las conchas 
marinas, las pieles de foca o los 
granos de cacao, por no mencio
nar los metales preciosos como el 
oro o la plata. 

Ríos de tinta a lo largo de los 
años, esfuerzos de tratadistas y fi
lósofos entre los que cabría citar 
a los mejores espíritus de todas las 
épocas. Aristóteles, Cicerón, Santo 

Tomás, Oresme, Copérnico, 
Descartes, Hume e incluso un 
"Maestro de la Moneda" de su ma
jestad británica en su tiempo lla
mado Isaac Newton se interesaron 
por el fenómeno monetario y tra
taron por todos los medios de aco
plarlo a nociones de justicia, de 
equilibrio, de crecimiento, o de ex
plicarlo desde posturas puramente 
moralistas a las más rígidas defi
niciones matemáticas. 

El dinero ha sido y será un fe
nómeno social en toda su comple
jidad. El dinero no fue descubierto 
por nadie, nació de la actividad 
combinada de muchos hombres 
que comenzaron intercambiando 
productos. 

Con el paso de los años, el di
nero se ha convertido en el epi
centro de todo, política, comercio, 
religión. Siempre ha dado y.dará 
de que hablar, el refranero y la mi
tología están plagados de alusio
nes al dinero como fenómeno de 
la vida social y de las relaciones 
interpersonales. Se dice que la gen
te se vende por dinero, en la Biblia 
se argumenta "se vendió por un 
plato de lentejas" o el famoso "tan
to tienes tanto vales". 

Poetas y cantores reflejaron 
desde siempre todos los sentidos 
del dinero, el Arcipreste de Hita 
nos decía ya hace cinco siglos: 

Silvia de Diego 
Periodista 

"Hace mucho el dinero, mucho 
se le ha de amar. 

Al torpe hace discreto y hom
bre de respetar, 

Hace correr al cojo y al mudo 
hace hablar. 

Quien no tiene dinero no es de 
si señor". 

En la película "El emigrante". 
Charles Chaplin nos hace reír con 
los recuerdos de su primer viaje a 
los Estados Unidos. Sin embargo, 
incluso en la tierra llamada de la 
libertad las cosas deben pagarse. 

Sin duda el Decadracma de 
Evainetos, acuñada en Siracusa a 
principios del siglo IV a. C fue una 
de las más bellas y admirada a lo 
largo de los tiempos. Y sin duda, 
también la peseta aunque más mo
desta en su nombre y diseño for
mará parte ya de una obra de arte 
histórica en los álbums de colec
cionistas o b^jo las manos de afi
cionados a los recuerdos. 
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Reflexiones desde la Paramera 
" Manuel de Nogales, 

maestro de primeras letras " 
Fray Valentín de la Cruz 

L a paramera practica 
una maternidad tardía. 
Abajo los almendros 
defendidos del ábrego, 
están ya embrazados 

de flores blancas y rosáceas, sin 
que discernamos la razón de este 
capricho cromático de los almen
dros. Cumplieron ya las gatas con 
las camadas de febrero; la gallina 
pone desde San Antón y las mo
citas salen al lavadero de Fuente 
Vieja sin cuidarse de tapar los to
billos. En el páramo persevera el 
encogimiento invernal entre man
chones de nieve y en el Salero no 
han resucitado las canciones. 

De pronto, advierto un mur
mullo creciente y una tropilla mu
chachil que trepa por el último re
pecho de la Venta. La gobierna y 
guía, Manuel de Nogales, un hom
bre alto y flaco, de ojos encueva
dos bajo dos matas de pelambre 
enredada y espesa. Se dirige ha
cia mí; los chicos me rodean for
mando cuatro cuadros. Silencio 
total. Se acerca Manuel de 
Nogales: 

- A la paz de Dios, señor foras
tero. 

Al oír la palabra Dios ha salido 
de los cuatro cuadros una voz 
unánime: ¡El sea bendito! 

- Vuestra merced me disculpe 
que haya roto su reflexión. Ya he 
oído en la Villa que vaga por el pá
ramo un espíritu de futuro, que 
no es ofensivo, que habla nuestra 
lengua, que respeta a nuestro se
ñor, el Rey, y parece que guarda 
nuestra Fe. Quiero decirle que es 
mi gracia Manuel de Nogales 
Ceballos, del estado llano, maes
tro de Primeras Letras, y que estos 
son mis escolantes, lujos de veci
nos que hemos subido al páramo 
a celebrar el día que aquí decimos 
"Jueves de Todos", en el que ha
cemos vacación y salimos a co
mer al campo la comida que Su 

6* 

Señoría el Concejo se digne en
viamos cuando suenen las 12 en 
el reloj de la parroquial. 

Yo observaba a los niños y ad
vertía su escaso aseo, sus pelam
breras, sus casi andrajos, sus za
patos rotos; algunos, muy pocos, 
pertenecientes al estado noble y 
pudiente, vestían con distinción 
y aparente limpieza. Me admira
ba de su silencio y pregunté: 

-¿No hablan estos niños? 
- Hablarán cuando yo lo de

termine levantando el bastón y ha
ciendo una media señal de la cruz. 
Y el maestro levantó el bastón: 
¡Quincuagenarios! (Y cuatro chi
cos, uno de cada cuadro, levanta
ron su brazo derecho). Ordenad 
a vuestros decuriones que trans
mitan orden de marcha a sus don

celes (en cada cuadro se alzaron 
cuatro brazos más). Marchad dos
cientos pasos al frente. Allí orde
nad romper el cuadro y conceder 
parleta. Que nadie se separe más 
de cien pasos de su guión, so pena 
de cinco azotes públicas y publi
cadas... El maestro bajó el bas
tón, los quincuagenarios y decu
riones bajaron sus brazos, y la tro
pilla arrancó mientras los quin
cuagenarios cantaban: Uno, dos, 
tres, cuatro... Al doscientos estalló 
una algarabía de gritos y carreras. 

- Señor don Manuel de 
Nogales... 

- No me diga vuestra merced 
don, que pertenezco al estado ge
neral y pueden decirme usurpa
dor; yo le diré: Es mi merced 
hombre casado, con cuarenta 

años cumplideros en la Pascua 
que viene, con tres hijos meno
res que están en la decuria y una 
hija menor que aprende casa con 
su madre... Nací en esta Villa el 
año de 13, cuando acabó la gue
rra contra nuestro señor, don 
Felipe, el V. A a los doce años en
tré a servir a don Manuel Vallejo, 
general de los Ejércitos, y luego 
fui soldado de regimiento en 
Italia y otras partes. Aprendí a 
leer y escribir, las cuentas y la 
Doctrina y, cuando pedí la licen
cia me volví a la Villa y solicité, 
como veterano, la Escuela de 
Primeras Letras, dotada con 300 
reales al año. El concejo me dio 
casa para vivir, casarme y tener 
hijos y en la planta hizo la es
cuela con bancos corridos. Lo 
demás lo añadí yo: 

Derecho a cortar varas de ave
llano en las torcas del término; 
Derecho a no admitir niñas en mi 
escuela; Derecho a aplicar en pú
blico y en privado sanciones a los 
díscolos; Derecho a expulsar a los 
ladrones, blasfemos, hyos de adúl
teros, sentenciados por el Santo 
Oficio o por la justicia del Rey 
nuestro Señor, cuarterones de mo
ros y judíos, etc. etc.. También 
Derecho al primer oñcio que va
que en el concejo y que sea retri
buido con más de mil reales-

Quiso Dios que muriera de 
cuartanas el hombre del peso, cu
yo cargo yo recibí y que me ren
ta 1.400 reales al año. ¿Qué más 
puedo pedir? Cuando voy a pe
sar, la clase no se interrumpe: Mis 
quincuagenarios mantienen el or
den con las varas de avellano. Por 
cierto, ahora tengo que aplicar 35 
varetazos a siete desobedientes. 
¿Le place a Vuestra Merced acom
pañarme? 

- Otro día será, señor maestro 
de niños; quiero invitar a los au
tores de la LOGSE. 
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Educación para la democracia 

Jesús Fernández. 
Catedrático Filosofía 

ducación y democracia han estado 

E siempre imidas y han surgido con
juntamente. En primer lugar, desde 
el punto de vista histórico. La edu
cación nace en Grecia como una ne

cesidad de educar para la democracia, o sea, 
para la participación del ciudadano en el go
bierno de la comunidad política ateniense. Si 
existiese alguna diferencia en el tiempo, se di
ría que la educación es anterior y más original 
que la democracia en la configuración de la ci
vilización occidental. 

Y de la educación o sea, de la exploración 
sobre lo que es el hombre, nace la democracia 
o la necesidad que tienen todos los ciudada
nos de participar en la vida de la comunidad. La 
génesis de la democracia no es de fuera a den
tro sino de dentro a fuera. Pero esa participa
ción de todos en la ciudad no sería en térmi
nos de igualdad si no existiese la educación co
mo posibilidad de preparación. 

Esta perspectiva originaria choca con la per-
cepción moderna, sobre todo desde la 
Ilustración, que entiende la educación como 
un desarrollo intelectual del individuo, am

pliado más tarde al desarrollo moral y social. 
Sin embargo, la sociedad siempre ha estado en 
el fondo de toda educación. No se puede ser 
libre si no se puede pensar y el pensamiento 
es la primera forma de la libertad. La caverna 
comienza en las ideas y termina en la libera
ción del individuo. Estamos viviendo una nue
va forma de la caverna platónica. 

La caverna moderna es la política. Todo se 
identifica con el poder, con la influencia Quien 
no tiene poder no tiene nada que hacer en la 
vida social, en las instituciones. La participa
ción se entiende hoy como capacidad de deci
sión sobre temas económicos, sobre "el gas-
to^; sobre los recursos. Se habla de los profe
sionales de la política, como si la política fuese 
una clase social. Ya lo hemos dicho en otras 
ocasiones: la diferencia entre el mundo feudal 
y el mundo moderno es que antes los "seño
res" entraban en política y ahora los políticos 
pasan a ser unos señores, una clase social. Esos 
políticos quieren "tocar poder" o sea, llegar a los 
grandes centros de decisión donde se reparten 
y asignan partidas en los presupuestos, plazas, 
colocaciones, licencias y licitaciones. Porque la 
política es poder y no es servicio. Volvemos a la 
caverna. 

De esta manera se priva a la educación de 
su sentido y contenido histórico y original. Se 
le priva a la democracia y a la política de su di
mensión moral que consiste en el bien de la 
ciudad, en el bien de todos. El bien y la justicia 
son los dos elementos que dan contenido tanto 
a la educación como a la democracia. 

Ya tenemos una diversificación de la historia, 
de la sociedad y de la política en función de es
tas dos categorías. En la vida, en la sociedad 
hay dos clases de hombres: los moralistas y los 
estrategas. La razón moral o la razón instru
mental. Existen hombres que todo lo instru-
mentalizan, lo dirigen o lo manipulan para sus 
fines e intereses particulares. Creen que el hom
bre ideal es el hombre calculador, jugador há
bil y astuto, que planifica sus objetivos de pro
moción y ascenso social y económico. Es ne
gociador, nunca enseña sus intenciones, no 

cree en el diálogo sino en la información. 
En la otra parte están los hombres de con

ciencia recta y democrática que entienden la vi
da y la participación política como una entrega 
y dedicación a los asuntos que afectan e intere
san a todos. La diferencia está muy clara: para 
unos, los partidos son un medio o instrumentos 
de participación política, mientras que para otros 
los partidos son un fin de poder en sí mismos. 
Por eso se habla del poder de los partidos co
mo partidos en el poder. Todo esto hay que cam
biarlo con una verdadera educación para la de
mocracia en un coi\junto o sistema de valores 
que orienten a la juventud actual para la parti
cipación en la marcha de la sociedad. 

La democracia necesita más educación y 
menos política, más principios que estrategias, 
más convicción que organización. A los jóve
nes hay que educarles en el contenido moral y 
social de la democracia que es el bien común y 
la justicia antes que en sus aspectos formales. 
La libertad sin educación carece de contenido 
y de valor. A su vez, la educación sin libertad y 
sin democracia no tiene sentido, no tiene lími
te. Existen esas dos clases de hombres: los que 
todo lo instrumentalizan y lo convierten en po
der, y los que incorporan la razón educativa: 
Razón y poder, educación y política se discuten 
la democracia El exceso de política conduce a 
su desaparición. La democracia sin educación 
no existe como tal. La juventud actual como 
los jóvenes atenienses están desencantados de 
la política, sobre todo cuando los políticos con
denaron a la moral en Sócrates. No repitamos 
el mito de la caverna 
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a plaga del gamberrismo se extiende 

L por el casco histórico de Segovia. Los 
ciudadanos nos estamos acostum
brando a que los vándalos destrocen 
bancos, quemen contenedores, pinta

rrajeen paredes y ataquen monumentos em
blemáticos ante la aparente dejadez de la poli
cía. Los comerciantes y hosteleros del centro 
están molestos ante los frecuentes actos de vio
lencia urbana que sufren sus establecimientos 
durante los fines de semana, un problema com
plejo que sobrepasa a políticos y fuerzas de se
guridad. El hallazgo estos días de 30 lunas ra
yadas en la Calle Real ha agotado su paciencia 
y señalan como últimos responsables a unas 
autoridades que insisten en que Segovia no es 
una ciudad con especial delincuencia, ni con-
flictiva por el tema de robos, atracos o drogas. 
Hay quien pensaba que vivíamos en una especie 
de país de las maravillas, un retiro apacible pa
ra jubilados donde nunca pasaba nada. Pues 
señores aquí también hay violencia y hay que 
asumir que una parte pequeña de la población 
juvenil consume drogas todos los fines de se
mana y destroza la ciudad por capricho. La aso
ciación de empresarios ha propuesto aumen
tar la implicación de las autoridades judiciales 
con el fin de que se impongan penas de servicio 
a la comunidad que sirvan de escarmiento y a la 
vez reparación del mal causado. Asimismo, pi
den mayores recursos humanos y materiales a 
las fuerzas de seguridad, desde videovigilancia 
en lugares estratégicos a refuerzos de plantilla 
en aquellas horas en las que se intensifican las 
agresiones. Lo cierto es que cada fin de semana 
una minoría de descerebrados sin educación 
campa a sus anchas por el centro de la ciudad y 
el problema, lejos de mitigar, se acrecienta. Los 
responsables de la Policía Local, Julio 
Rodríguez Fuenteteya, y del Cuerpo Nacional 
de Policía, Rufino Espada, echan balones fuera 
y ponen de manifiesto, en contra de la opinión 
de los comerciantes, que el número de actos 
vandálicos es el mismo que otros años y que 
"es imposible controlarlo todo". Un suceso que 
puede servir como ejemplo de pasividad policial 
ocurrió a mediados del año pasado cuando una 
persona con las facultades mentales mermadas 
se personó en la puerta de un zapatería en ple
no centro de la ciudad y, con la ayuda de una 
garrota, empezó a golpear las lunas del esta
blecimiento ante la vista del numeroso públi
co que se concentraba a esas horas por la calle. 
Eran las 16:15 de la tarde y el styeto, que portaba 
en su cinturón un machete de grandes dimen
siones, al no poder destrozar la luna del esca
parate decidió marcharse tranquilamente hasta 
la Plaza Mayor. Un ciudadano que se encontra
ba en ese momento en lugar alertó a la policía 
mediante una llamada telefónica aportando a 
las fuerzas de seguridad una descripción del 
agresor, así como la dirección de su marcha. 

Pasados diez minutos, el perturbado regresó a 
la zapatería con dos gruesos adoquines y la em
prendió con la luna principal que se había re
sistido y la puerta haciéndolas añicos. Con par
simonia y ante el reproche de un centenar de 
paseantes, el siyeto arrojó desde el interior un 
teléfono a la multitud tras haber arrastrado un 
mueble expositor al centro de la calle. Y cuan
do el autor pretendía marcharse con las manos 
en los bolsillos y fumando un cigarrillo se pre
sentó la policía que finalmente le detuvo. Habían 
transcurrido trece minutos desde la llamada de 
aviso. Inaudito. El dueño de la zapatería se la
mentaba. ¿Dónde está la seguridad de Segovia 

inútiles a los cuerpos de seguridad, porque tam
bién son eficaces. El pasado 22 de diciembre la 
fortuna se presentó en Segovia en forma de gor
do de la lotería, pero a la vez que la alegría en
traba en muchas casas, un estudiante cosió a pu
ñaladas a una compañera de facultad por unos 
simples apuntes. Cara y cruz de una ciudad llena 
de contrastes. La policía no descansó hasta dar 
con el presunto autor, que se entregó en comi
saría ante el acoso y el buen trabajo de las fuer
zas de seguridad. Si estuviéramos tan desprote
gidos el presunto asesino estaría aún libre. 

Los políticos deben afrontar el problema de 
la violencia emergente en Segovia con decisión 

Vandalismo en Segovia 
Roberto Arribas Periodista 

cuando a las cuatro de la tarde la policía tarda 
15 minutos en acudir a un aviso? Un testigo, 
preso de perplejidad, manifestó con soma que 
podían aprender de la rapidez de los pizzeros. 

Otro ejemplo de gamberrismo con mayús
culas ha sido el ataque a la fuente de San Martín, 
símbolo de la ciudad, cuya construcción fue 
promovida por el ayuntamiento hace 150 años 
y recogida en una de las primeras fotografías, 
obra de E.K. Tensón en 1852, que se tomaron 
de Segovia. En esta ocasión los vándalos arran
caron las dos piezas de plomo de los leones y, al 
parecer, golpearon el grupo escultórico central. 
Una salvajada en toda regla que tuvieron que 
cometer durante largo rato teniendo en cuenta 
el volumen y peso de los felinos de piedra. Pues 
nadie vio nada, sólo los vecinos escucharon 
"ruidos sospechosos" Parece una mala pelícu
la con un pésimo guión. 

Pero también sería ii\justo que tachemos de 

y no escatimar esfuerzos en atajarlo. Qué no 
tengamos la sensación de que los gamberros se 
están apropiando de las calles con impunidad. 
Segovia no se lo merece. 

A l galgo más lebrero, se le va la liebre en enero 
2 0 
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Buenas Pécoras 

Joaquín Díaz 

última hora de la tarde de un día de 

A junio atravieso el río Duero por el 
puente que sube a Tordesillas, ro
deado por más de tres mil ovejas, 
cabras y cameros que se desplazan 

"al paso de una miyer hilando", tal y como di
cen las antiguas ordenanzas de la Mesta que 
debían avanzar los rebaños. A mi lado, ini
ciando la marcha, el "mansero" -pastor encar
gado de llamar al resto de sus compañeros pa
ra poner en movimiento toda esta ingente ca
bana-, acaricia las testas carnerunas que tie
nen en él su alta referencia, su adalid más fia
ble. Jesús Garzón, el infatigable luchador de 
tantas causas justas, se nos ha adelantado pa
ra tomar una instantánea del compacto tropel 
ocupando por completo el puente; poco an
tes, pausadamente y sin perder la sonrisa, ha 
estado contestando a través del teléfono móvil 
a las preguntas que le hacían unos periodistas 
sobre su proyecto de la trashumancia. En sus 
respuestas, concretas y documentadas, pala
bras claves como "ecosistema", "cultura mile
naria", "cañadas", "desertización"... Al final, 
una súplica: -Entrevistad a los pastores; ellos 
son los que de verdad saben de esto. 

Es evidente. En los rostros de los tres raba
danes y el "ropero" que conducen el descomu
nal rebaño hay una gravedad imperturbable que 
no se altera ni siquiera cuando un grupo de ca
bras decide subirse al pretil del puente. Su tez, 
curtida por el sol y el sudor, tiene el color de 
las estaciones; las arrugas de la piel semejan 
una escritura cuyos signos transmiten antiguos 
conocimientos que llegan a nosotros como las 
aguas de ese río que cruza perpendicularmente 
a nuestro paso. Su caudal viene de allá arriba; de 
un lugar o de un tiempo que no hemos conoci
do y que parece que no nos atañe al discurrir 
bajo nuestros pies y llevar otro rumbo. Sin em-

bargo toda esa sabiduría se mueve y vive. 
Probablemente no se manifiesta con facilidad 
porque ahora atraviesa un país donde se hablan 
lenguajes altisonantes y excesivos que su par
quedad no entiende. A ellos les sobra contenido 
y les falta la palabra; a nosotros nos abruma el 
verbo para no decir nada. 

Precedidos de la Guardia Civil y de la curio
sidad de muchos automovilistas que han tenido 
que detener y orillar sus vehículos, continua
mos ascendiendo para enfilar el último repe
cho. Asomada a una alta ventana, una monja 
enrejada nos contempla tímida y sorprendida 
de su propia curiosidad. Ayer mismo observaba 
el tránsito de los caballeros que llegaban a ver 
a doña Juana y hoy otra vez tanto alboroto... 
Las flores de los jardines municipales se salvan 
gracias a la rapidez de reflejos de Jesús Garzón 
que utiliza su cámara como una honda para ahu
yentar a las testarudas ovejas, ignorantes de la 
hermosura del color e indiferentes a la selec
ción floral 

Las ovejas se mueven al ritmo de zumbos, 
cencerros y changarras. El pastor, que los afinó 
a golpes sobre el tas, sabe si éste o aquél no 
suenan; es capaz de distinguir, sin necesidad 
de mirar, que tal o cual nota están ausentes en 
la armonía. A su oído, el coryunto le parece un 
concierto tan conforme como el que pudiera 
interpretar una orquesta... 

Tan impresionante alboroto, que nada tiene 
que ver con las escenas bucólicas que sugirieron 

a los poetas los rebaños, me obliga a reflexionar 
horas más tarde sobre el futuro que les aguarda 
en el siglo XXI a todas estas actividades agro
pecuarias de tradición antiquísima. El ganade
ro y el agricultor de hoy han perdido su inde
pendencia y su capacidad de reacción, atraídos 
por las subvenciones europeas u obligados a 
aceptarlas sin remedio aparente. ¿Es posible 
que no exista solución a la esclavitud econó
mica que soporta el individuo del año 2001? 
¿No es posible la vida en el planeta sin estar su
jeto a economías globales? Pienso en la despo
blación del medio rural en la España de los años 
1960 a 1970 y no encuentro explicación razo
nable al hechizo que la ciudad ejerció sobre los 
pequeños pueblos; no me valen los casos ex
tremos de necesidad que también existían en 
las grandes urbes. Me refiero al abandono com
pulsivo de la casa natal, de la empresa familiar 
creada y mejorada a lo largo de siglos, del lu
gar donde vieron la primera y última luz los an
tepasados. Creo que alguien tendrá que estu
diar seriamente en este siglo que comienza, el 
fracaso humano de las políticas económicas de 
la centuria que ha terminado. No sé si servirá de 
enseñanza para las nuevas generaciones -me 
temo que no-, pero al menos será la última sa
tisfacción que podamos ofrecer a quienes gas
taron su vida e ilusiones en crear unas formas 
de existencia de las que -ir\justa e innecesaria
mente- nos hemos estado avergonzando du
rante los últimos años del pasado siglo. 

Gestión Inmobiliaria 
C o m p r a - V e n t a - A r r e n d a m i e n t o s 

A l q u i l e r - T a s a c i o n e s - T r a s p a s o s 
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n una mañana soleada del pasado 
diciembre (16-Xn-2000) Medina del 
Campo, con cerca de 300 alcaldes 

relacionados con el V Centenario del descubri
miento de América y varios embajadores de 
España y América, inauguraba solemnemente 
un monumento en honor de Bernal Díaz del 
Castillo. Cerca de 500 años ha demorado Medina 
este homenaje a este héroe que nació en la villa 
de Zapardiel en 1495 ó 1496, hijo del regidor de 
Medina Francisco Díaz del Castillo y de María 
Diez Rejón, su esposa. Partió para América en 
1514, con destino a Tierra Firme, cuyo gober
nador era Pedrarias Dávila. Más tarde pasó a 
Cuba, desde donde tomó parte en la expedición 
de Hernández de Córdoba, descubridor del 
Yucatán (1517), y quizás también en la que llevó 
a Grijalva a las costas mexicanas (1518). 

Por fin, intervino en la empresa de Hernán 
Cortés, que arribó a México en 1519. Presente a 
lo largo de la difícil campaña militar, se mantu
vo siempre fiel al caudillo extremeño. 

Conquistada la capital azteca, Tenochtitlán, par
ticipó en la dominación de los indios zapotecas 
y en la conquista de Chiapas, y acompañó a 
Cortés en su fracasada expedición a Honduras. 
En 1540 estuvo en España, desde donde regre
só a las Indias para establecerse en Guatemala, 
donde obtuvo una encomienda. Tras un nuevo 
viaje a la península, pasó sus años postreros co
mo vecino y regidor de Guatemala, donde se hi
zo eternidad en 1584, y en cuya catedral sus res
tos hallaron reposo. 

Precisamente en esa morada americana de
cidió escribir su Historia verdadera de la con
quista de Nueva España, con objeto de de
fender la honra de los soldados que, con su va-

Godofredo Garabito 
Escritor 

lor, hicieron posible la gesta cortesiana. 
Publicado por primera vez en 1632, este ex
tenso relato, rico en noticias de aquella tierra y 
de sus conquistadores, es prueba palpable de la 
gran memoria del autor, que lo escribió mucho 
tiempo después de haber vivido los aconteci
mientos narrados. Posteriormente, la obra ha 
sido reeditada en varias ocasiones y traduci-

no podían omitir a los medinenses: Francisco 
de Lugo, Francisco de Medina, Cristóbal de 
Morante, Rodrigo Morejón de Lobera o el es
forzado Cristóbal de Olea, que a costa de su vi
da salvó la de Cortés cuando cayó en poder de 
los aztecas. 

Eran inevitables las comparaciones entre 
aquel mundo sorprendente y la Vieja Castilla 

Bernal Díaz del Castillo y 
Medina del Campo 

da a distintas lenguas. 
"He aquí los motivos por los que Medina 

del Campo, patria de esf£ cpxm cronista, inau
gura este monumento", afirmaría en su discurso 
el Sr. Alcalde D. Crescendo Martín Pascual, de
bidamente secundado por las intervenciones del 
Sr. Director General de Turismo y del Sr. 
Presidente de nuestra Diputación Provincial. 
"Porque Bemol Díaz del Castillo representó y 
representa mucho en la historia de nuestras 
culturas", diría D. José Luis Zepo, ex alcalde de 
Medina, y yo, en una breve intervención, destaqué 
el recuerdo del cronista para con su pueblo. 

Pleno de sinceridad, BemaTno oculta las la
gunas de su formación cultural, que no autorizan 
a hablar en modo alguno de un iletrado. Por otra 
parte, no puede olvidar la tierra que dejó en 
España y, particularmente, su Medina del 
Campo, sus gentes y su propia familia, como 
prueba la amplia relación de los soldados que 
acompañaron a Cortés, que cierra así: "También 
me quiero yo poner aquí (...) a la postre de to
dos (...); mi nombre es Bemol Díaz del Castillo, 
y soy vecino y regidor de Santiago de 
Guatemala, y natural de la muy noble e in
signe y muy nombrada villa de Medina del 
Campo, hijo de Francisco Díaz del Castillo, 
regidor de ella (...) " -Capítulo CCV-

Las referencias a sus compañeros de armas 
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que le vio nacer. Así, al reflejarse en su retina 
el mercado indígena de Tlatelolco (1520), su 
memoria voló a las ferias: "(...) y desta manera 
estaban cuantos géneros de mercaderías hay en 
toda la Nueva España, puestos por su con
cierto, de la manera que hay en. mi tierra, que 
es Medina del Campo, donde se hacen las fe
rias, que en cada calle están sus mercaderías 
por sí, así estaban en esta gran plaza" -Capítulo 
XCII-. No faltan referencias geográficas: "(...) 
para, ir desde Tepeaca a Cachula no habían de 
volver atrás por Guaxocingo, que era ir, como 
si estuviésemos ahora en Medina del Campo, y 
para ir a Salamanca tomar el camino por 
Vaüadolid; no es más lo uno en comparación de 
la otro (...)" -Capítulo CXXXU-. 

Tal era el afecto de Bernal por la tierra de sus 
ancestros. Afecto, sin duda, compatible por el 
que se ganó el suelo tan arduamente conquista
do por aquellos "valerosos capitanes y fuertes 
soldados que ganamos esta parte del Nuevo 
Mundo" -Capítulo CCV-. Cuando el Sr. Alcalde 
de Medina fue reclamando la presencia de cerca 
de 300 alcaldes de España y de América, para 
que depositaran tierra eri el monumento inau
gurado, la emoción fue indescriptible, porque 
en Defensa de lo Nuestro, Castilla y León será 
más universal cuanto más admiración y home
najes rinda a la gesta americana. 
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Tomás Hoyas 
Periodista 

upongo, sin pretensiones de oráculo, 

S que este número de "La Tribuna" se 
encontrará repleto de sentencias y 
buenos deseos para el siglo que co
mienza. Los columnistas somos bui

tres leonados a la espera de un evento que pon
ga en marcha automática la vieja Olivetti. Y el 
comienzo de un milenio es, evidentemente, no
ticia de ervjundia y fundamento para hacer des
filar todo un destacamento de renglones. Habrá, 
-sigo especulando- en las páginas precedentes 
y consecuentes, sesudos análisis de lo que fui
mos, advertencias bienintencionadas hacia lo 
que no debemos ser, augurios optimistas so
bre lo que podemos llegar a conseguir. Es ló
gico. Y es práctico. Porque un pueblo debe mi
rar siempre hacia adelante, incluso adelantar
se a los tiempos todo lo que le dé de sí el cale
tre y el esfuerzo, mientras mira -no lo olvide
mos nunca- siempre de reojo al pasado, que no 
es cosa de olvidar fracasadas historias y vol
ver a cometer errores ya tropezados. 

D e modo que, discúlpenme, desocupados 
lectores, si me empecino en alguna tesis que 
ya hayan escudriñado mis compañeros de tin
tas comunales, que lo que sea preciso decirse 
nunca viene mal que se haga con añadiduras. Y 
uno quiere decirles que no debemos olvidar, 
en esta tierra de rutinas y desencantos, que he
mos comenzado con el viento propicio que ha 
soplado de popa propagada la diosa Fortuna La 
lotería, ese bombo esquelético y saltarín se avi
no a proclamar los números que correteaban 
por Región. Y se hizo la algazara y la sonrisa. 
Lluvia torrencial de millones para acompañar el 
amenazante temporal. Segovia, especialmen
te, y Zamora oculta, por Navidad. Burgos pro
vincial por Enmanuel. La suerte, esa dama ve
leidosa incluso con quienes la requiebran, por 
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una vez no flirteó con nosotros, simplemente 
nos dio un beso profundo y enamorado. 

Es decir, que no se le pueden poner reparos 
al azar, que habitó entre nosotros. Se trata, aho
ra, de multiplicar el esfuerzo, la iniciativa, las 
ansias, la imaginación. Por un poner, se imagi
nan la presunta riqueza que podrían generar 
los casi sesenta mil millones de piastras velei
dosas que deambulan por Región. La riqueza. 

jes los majuelos para que los vinos nos salgan 
de rechupete. El dinero, temo que me temo, se 
nos irá en sartas de abalorios, en solucionar 
por un día el habitual quieroinopuedo, en fue
go de virutas y espuma triste de sidras acham
panadas. 

Y a no es recurrible la mala suerte y la som
bra negra, que —repito— los hados nos fueron 
propicios. Y hay que salir de asilvestrados. 

especialmente la que deparan los hados propi
cios, debe multiplicarse, procrear como una 
madre amantísima, servir para convertir en há
bito lo que tan sólo fue un aleteo vaporoso y 
volátil del acaso. Pero mucho me temo que to
dos los dineros de la lotería real se nos irán en 
avíos, atavíos y zarandajas. En haigas de liyo 
para envidia de la acera de enfrente, en repin
tar las fachadas con el colorín llamativo y hor
tera de la riqueza, en chalés tan de halicamaso 
y tan adosados, en viajes a las máquinas na-
rar\ja/limón, moneda y moneda, de Las Vegas, 
en el bacarrá vulgarote del casino de pueblo. 

Pero probablemente nadie monte un ne
gocio para que le trabajen los siempre ausentes. 
Ni se remozará el viejo corral para turismos ru
rales de esos que están de moda. A nadie se le 
ocurrirá bañar la tahona, el ultramarinos con las 
nuevas e indispensables tecnologías. Quitar a 
las vacas de las harinas espongiformes y po
nerlas a pastar verduras. Fumigar con esque-
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Región le debe al siglo, que no el siglo a Región, 
el esfuerzo de la reconstrucción, la maravilla 
del trabcyo y la eficacia, la ilusión de la imagi
nación. A este pueblo de subvenciones ahora 
le paga tributos hasta la suerte, y hay que ha
cerla imperecedera. Golpe a golpe. Los niños 
dispuestos a nacer se merecen algún horizonte 
hacia adelante. Porque ya miramos demasiado 
a los horizontes imperales de las retaguardias. 
Y hay que rescatar tan sólo la utopía posible. 

L e dijo el pueblo a César: cuídate de los 
idus de marzo. Y César, prepotente, se puso en 
manos de la vanidad. Prosperitatis vario, nimis 
exaltatus. Que viene a decir que hasta los po
bres serán exaltados. Es nuestro momento. Es 
nuestro magnífico e ineludible reto. Vale. 
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N I e n s e r i o , 
N I e n b r o m a 

Por CANDORRO 

n el primer día de este nuevo año, milenio y siglo, al 
entrar en el café de mis tertulias, gritaron todos los 
asiduos casi al unísono: "¡A ver qué nos dice el tío 
Candorro del nuevo año!"; "¡Seguro que, como siem

pre, encontrará miles de pegas y disconformidades!"; ¡Es que este 
Candorro es un cascarrabias!"... 

Con estas lindezas y lisor\jas era recibido por los contertulios y 
amigos, que habitualmente solemos "arreglar el mundo", mientras 
que saboreamos un café torrefactazo y alguna que otra copita de co
ñac, (perdón, brandy, como se dice ahora), sin olvidamos de la hu
mareda de los farias. Son esas reuniones, cada vez más escasas, don
de se puede apreciar con realismo y sin alharacas, la verdadera filo
sofía del humano llano y de a pie. Aquí cada cual da su opinión, cual 
más dispar, donde luego podemos sacar todas las conclusiones ha
bidas y por haber. Es una forma de sano desahogo que libera mu
chas malas neuronas y energías negativas. 

El caso es que después de saludar cordialmente con el clásico 
apretón de manos y la frasecita hecha de: "¡Feliz año!", esta vez con 
coletilla de "milenio y siglo", mi respuesta ante tal acoso verbal ha
cia este complicado carácter que poseo orgulloso, fue simplemen
te: "Ya os enteraréis de lo que opino, cuando compréis la TVibuna 
de enero ". Después de varios refunfuños de decepción, el café ter
tuliano transcurrió con la sana armonía de la discordia colectiva 
acostumbrada 

Y como lo prometido es deuda, no tengo más remedio que opinar 
de este incógnito año que hemos comenzado, siempre dentro de mi 
tónica de, ni en serio ni en broma, que sirve de filtro ante malas in
terpretaciones capciosas de gentes con falta de espíritu irónico. 

Haciendo alarde a mi atribuido "sambenito" de, cascarrabias, di
ré que este año, siglo y milenio, (aunque sigo opinando que la entra
da fue el año pasado al no haber "año cero"), no puede haber co
menzado peor. Mis dudas futuristas, visto lo visto, se devanean en 
negativos presentimientos que, ojalá me equivoque, tarde o tempra
no vamos a lamentar. 

Hemos empezado el año y supuestamente el siglo y milenio, arras
trando grandes lacras sociales de difícil inmediata solución. Esta 
España que "va tan bien", soporta el peso de una grave inflación, un 
arraigado desempleo, una economía de pandereta, y un terrorismo 
atroz; como postres a estas úlceras de sociedad, últimamente han lle
gado de la vieja Europa, unas cuantas vacas locas dispersas por nues
tra geografía, (incluso en la inmaculada Galicia de don Manuel); Por 
otro lado tenemos el cada vez más preocupante problema de los in
migrantes y la flamante ley de extraryería que desemboca en lamen
tables hechos como el acaecido en Lorca, sin olvidar las pateras del 
estrecho; las materias primas de consumo se desbordan y los sueldos 
continúan más congelados que Mándela en el Polo Norte; ¡Ah! Y los 
sellos de Correos también han subido un durito; creo que a estas fe
chas, aún están esperando algunos amigos míos las tarjetas de navi
dad que les envié el día doce de diciembre... 

x 

9 

hHp. 

Cascarrabias 
milenario 

Claro esto a simples rasgos, en lo referente a esta España de au
tonomías y nacionalismos radicales. Si asomamos el cuezo fuera de 
nuestras fronteras, la cosa no está mucho mejor que digamos. Los 
norteamericanos, y gran parte de la humanidad, "estrenamos" un 
Presidente semianalfabeto y con tintes dictatoriales que no sabemos 
ni donde nos puede llevar. Los judíos continúan "cobrándose" el ho
locausto en las carnes de los pobres palestinos. La Europa unida que 
con tantas esperanzas se construyó después de la segunda guerra 
mundial, se tambalea de nuevo en manos de Alemania que sigue sien
do la que más corta el bacalao en todo... 

¿Qué futuro nos espera ante estos superficiales análisis de laten
tes, y para algunos, tópicos problemas? Sinceramente no lo sé; lo que 
es evidente es que no se ve muy halagüeño que digamos, o por lo me
nos, este cascarrabias así lo estima. No creo que el idolatrado mons
truo de la informática que domina ya el mundo, sea capaz de paliar 
tantas deficiencias como las que actualmente nos agobian, véase ejem
plos como el hambre, cáncer. Sida, deforestación, contaminaciones y 
cientos de hechos que están ahí, a la espera de una solución. 

Seguro, que cuando vuelva a la tertulia del café, algún graciosillo de 
tumo, intentará tapar todo esto con un tupido velo, con la reiteración 
facilota de: "¡Son cosas de Candorror. Ojalá, de verdad, fuera cierto. 
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Pégueme un tiro, por favor 

Anas tas io Rojo 

odo por culpa de gustarme el campo 

T y de saber nadar. Paseaba una maña
na por la orilla del Pisuerga entre 
Simancas y Pesqueruela, por ese tra
mo del río desde el que es posible 

contemplar a los somormiyos en invierno sin 
ser advertido, cuando en vez de ellos o de los 
azulones descubrí a un señor que se estaba aho
gando. Naturalmente, me tiré al agua y lo sa
qué, aunque con bastante trabajo. ¿Qué hace 
usted?, me dijo, ¿no ve que me estoy suicidan-
do? La educación de los Maristas surgió de al
gún lugar interior desconocido y gracias a ella, 
recordando lo tantas veces oído a los herma
nos, le afeé tan bien su cobardía que le convencí 
de la preciosidad de la vida, de una vida dedi
cada a una causa noble, por ejemplo. Pues bien, 
me dijo, ya que he de vivir, dedicaré la mía a 
agradecerle que me haya salvado. Francisco Gil 
-me estrechó la mano- para servirle. 

Francisco Gil -Paco- había sido abandona
do por su mujer hacía medio año y en la sepa
ración los jueces le habían quitado hyos, piso y 
la mayor parte del sueldo. Invadido por el sen
timiento de fracaso se había dado a la bebida y 
el dueño de la tienda donde llevaba trabajando 
de dependiente desde niño había aprovecha
do para ponerle de patitas en la calle. No tenía 
nada, ni nadie, ni sitio donde dormir. ¿Para qué 
quería seguir viviendo? 

Eché a andar y se vino tras de mí como los 
perros abandonados en los pinares. Cuando 
entré en casa le presenté a mi miyer: aquí Paco. 
Encantada. No dyo nada más. Acostumbrada a 

lo que llamaba mis rarezas, mis colecciones de 
videos de los kioskos, mis maquetas de barcos 
y mis bonsais, debió considerar a Paco como 
una más de ellas. 

A partir de este instante su integración en 
nuestra vida se hizo con naturalidad. Nos pre
paraba la comida, lavaba, planchaba y era una 
bendición cuando volvíamos de Continente y 
había que subir las c^jas de leche. No, no, us
tedes trátenme como un esclavo, suplicaba, in
sistía. Se convirtió en la sombra gris que acom
paña a los actores del teatro japonés y vi normal 
que durmiese en nuestra cama y se ocupase de 
mi miyer cuando ella pedía cumplimiento y yo 
estaba desganado. Perfectamente. Lo hacía por 
ayudarme y, además, no tenía los pies fríos. 

Desgraciadamente su hígado había sufrido 
mucho en la marejada de alcohol que siguió a la 
separación y un día, después de ponerse re
pentinamente malo, se murió en un sillón del 
cuarto de estar. Si puedo hacer algo más por 
usted, dijo con voz apenas audible, mirándo
me con ojos penetrantes en su agonía, lo haré. 
Y la espichó como un p^jarico. 

Lo de menos fue pagar el entierro, un buen 
pellizco para la funeraria. Lo terrible es que ha 
cumplido su palabra y sigue a mi lado, ahora 

como sombra invisible. Antes se quedaba en 
casa haciendo las labores, ahora no y eso me ha 
conducido a la ruina. 

Mi mujer, acostumbrada a Paco, recoge ex
traños que no saludan, que ni siquiera me dan 
las buenas noches cuando se meten en la ca
ma. Me han echado del banco. Se armaba mu
cho alboroto cuando los billetes que tenía que 
entregar llegaban como por arte de magia a mi 
mano y los que depositaban delante de mí se 
contaban solos. Es un problema causado por su 
invisibilidad. El director me advirtió que deja
se de hacer bobadas y no me creyó cuando le 
referí la historia Me expulsaron aduciendo que 
un banco no es una pista de circo y me acon
sejaron abrirme camino en las televisiones, 
como Tamarit. 

Seis meses desde su muerte y estoy como 
Paco cuando se tiró al río, sólo que yo sé na
dar. La policía me detiene e interroga cada y 
cuando se produce un robo misterioso, me acu
san de desfalcos ajenos, me espían de continuo 
y me pegan. Anteayer lo hizo un energúmeno 
porque Paco, siempre abusando de su invisibi
lidad, le dio una patada, con todas las ganas, al 
perro que llevaba, para que no cagase por don
de yo tema que pasar. Se enfadó y me pegó. 
Conchi, mi miyer, me ha dicho que me vaya de 
casa y ha comenzado los trámites de separa
ción, porque ni soy serio ni la llevo un sueldo. 

Acaba de robar una bufanda en una tienda 
y me la está poniendo al cuello. Es verdad que 
tenía frío y se lo agradezco, pero me traerá pro
blemas. Ayer siyetó la silla las tres veces que 
me quise ahorcar. Seré su esclavo mientras viva, 
me dyo a orillas del Pisuerga. Mientras yo viva. 
¿Alguien tiene la caridad de pegarme un tiro? 

Fe de errata: 
En el número 31 del mes de diciembre de 2000 en el artículo correspondiente a Susana Lobaco (pág. 27). 

Donde dice "Se reducen los tipos de gravamen para determinar la base imponible especial. Consecuencia de ello la 
base liquidable especial se gravará al tipo 15,30 por 100 o al 18 por 100, s egún los casos". 

Debería decir" Se reducen los tipos de gravamen para determinar la base imponible especial. Consecuencia de ello la base 
liquidable especial estatal se gravará al tipo del 15,30 o 18% s e g ú n los casos, y al tipo del 2,70 la base liquidable 
especial autonómica" 
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La contratación colectiva en 
Castilla y León 

Elias González-Posada Martínez. 
Catedrático de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social Univ .Va. 

a negociación colectiva de Castilla y 

L León cuenta con una importante ca
pacidad de ordenación de las rela
ciones de trabajo a través de los con
venios sectoriales de ámbito provin

cial. Sin embargo, como sucede desde hace 
años, la mayoría de los convenios colectivos 
firmados son de ámbito empresarial. 

Analizando el contenido de la pluralidad 
de convenios suscritos, puede detectarse una 
multiplicación innecesaria de convenios co
lectivos en el ámbito provincial y de empresa. 
Los convenios colectivos se repiten en su con
tenido, reflejando en su articulado una repeti
ción de los preceptos legales con gran profu
sión. Asimismo no suelen incorporar nuevas 
cuestiones, ocurriendo que un gran número de 

tentes en la escala nacional. 

Una lectura comparativa de la contratación 
colectiva en Castilla y León, con relación a lo 
que son factores medios constantes en el con
tenido tradicional de los convenios colectivos 
nacionales, puede permitimos verificar si exis
ten aspectos diferenciales y significativos, que 
otorguen a la contratación regional peculiari
dades propias. 

Atendiendo a las variables más usuales, 
como es el caso de los incrementos salariales 
y la jornada de trabajo, el aumento salarial 
medio pactado en los convenios colectivos 
negociados en Castilla y León con efectos des
de 1.999, fue de un 2.27 %, frente al 2.38 % 
convenido en la media nacional. 

acuerdos se limita a considerar básicamente 
los aspectos relacionados con los incrementos 
salariales y la jomada. 

Los convenios negociados en la demar
cación regional tuvieron como sujetos re
presentantes presentes en la contratación: 
el 59.73 % de CC.OO., el 29.62 % de UGT, y el 
8.28 % de USO. Ocurriendo que en el espacio 
nacional las cifras fueron las siguientes: 38.3 % 
de CC.OO., 37.1 % de UGT, y otros sindica
tos y grupos de trabajadores el 24.6 %. Cifras 
las expuestas que como es fácil apreciar su
ponen un duopolio representativo mucho 
más firme en Castilla y León, donde además 
los pares negociadores hegemónicos no se 
sitúan en las posiciones equilibradas exis-

Por sectores de actividad, el mayor creci
miento salarial sobre la media se produce para 
Castilla y León, en el sector agrario, la industria 
y la construcción, situándose por debajo el sec
tor servicios. Mientras que en la escala nacional 
el mayor crecimiento salarial afecta a la agri
cultura y los servicios, colocándose por deba
jo de la media la industria y la construcción. 

Por ramas de actividad, los mayores in
crementos se sitúan para la región en meta
lurgia, y los menores en educación, en tanto 
que para el plano nacional el incremento más 
elevado fue en las actividades asociativas, re
creativas y culturales, ocupando el último lu
gar la producción y distribución de electrici
dad, gas, y agua. 

E n cuanto a la duración media ponderada 
de la jomada laboral, Castilla y León registró 
1.756 horas anuales, lo que significa una jor
nada semanal de 38.45 horas, frente a las 1.767,7 

horas en España, correspondientes a 38.7 horas 
semanales. 

Relacionando las anteriores cifras con el 
nivel contractual se observa que en los con
venios de empresa se pacta una jomada labo
ral menor: 1.740 horas o 38.10 horas semana
les; y en los convenios de sector 1.787 horas o 
39,13 horas semanales. Situación la anterior 
que supone para la media nacional, 1.719 ho
ras en los convenios de empresa, y 1.773 horas 
en los convenios de sector. En cualquiera de 
las situaciones descritas es oportuno señalar 
que para los convenios de empresa, cuanto 
mayor es la plantilla, menor es la jomada la
boral que se pacta. 

E n otro orden de consideraciones más ge
nerales, y atendiendo a determinado tipo de 
cláusulas, puede indicarse lo siguiente: 

Cláusulas sobre el empleo: recogidas en el 
46.1 % de los convenios regionales, frente al 
41.6 % en la escala estatal. 

Cláusulas sobre la de creación neta de em
pleo: en Castilla y León 2.8 %, frente al 5.5 % 
en el plano nacional. 

Cláusulas sobre la creación, manteni
miento, o conversión de empleo: están recogi
das en la región en un 20 % de los convenios, 
frente al 24.6 % en la media nacional. 

Cláusulas sobre la clasificación y funciones 
de los grupos profesionales: el 1.4 % en Castilla 
y León, cuando en el global lo están en un 43.8 %. 

Cláusulas de jubilación: el 50.6 % de los 
convenios regionales se refieren a ellas, ha
ciéndolo el 48.6 % de la media nacional. 
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C láusulas relativas a los complementos de 
las prestaciones sociales: el 77 % de los con
venios de la región acogen las mismas, ha
ciéndolo el 75.8 % de los negociados en España 
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Cláusulas sobre la formación profesional: 
el 41.2 % en la región, frente al 38.8 % en el ám
bito nacional. 

Cláusulas sobre salud laboral: están pre
sentes en el 71 % de los contratos colectivos, 
mientras que lo hacen el 78.4 % de los conve
nios en toda la nación. 

Cláusulas sobre actividad sindical: trata
das en el 54.3 % de los distintos niveles de con
tratación regional, frente al 59.7 % localizadas 
en la contratación nacional. 

Cláusulas sobre incentivos ligados a pro
ductividad: están presentes en el 27.6 % de los 
convenios de la región, y en el 27.7 % de los 
convenios colectivos que se han negociado en 
el marco nacional. 

Atendiendo por tanto a la especificidad 
de la contratación colectiva en Castilla y 
León, en una primera y sintética valoración, 
cabe apreciar que la negociación colectiva 
en la región castellanoleonesa no contiene 
aspectos estructurales que permitan su dife
renciación con relación a la negociación co
lectiva nacional. Consecuentemente sólo 
pueden notarse disparidades en el orden 
cuantitativo. 

Desde un punto de vista cuantitativo, se 
advierte que los convenios en Castilla y León 
tienen incrementos salariales pactados, le

vemente por debajo de la media nacional, 
siendo más significativa esta diferencia en 
lo que afecta al sector servicios. En cuanto 
a la jomada de trabajo, las horas anuales de 
trabajo pactadas en la región son ligeramen
te inferiores a las convenidas en la media na
cional, aún cuando ello no evita que los con
venios de empresa y sector regionales esta

blezcan más horas de trabajo. 

C o n relación a cuestiones al margen del 
intercambio básico jomada / salario, que co
mo se ha contemplado tienen medidas prácti
camente idénticas, existe igualmente cierta si

militud entre los convenios regionales y los ne
gociados en la escala nacional con relación al 
porcentaje de cláusulas existentes sobre in
centivos ligados a la productividad. 

E n lo que se refiere a cuestiones sobre el 
empleo, jubilaciones, formación, y comple
mentos de prestaciones sociales, en Castilla y 
León existe un mayor porcenteue de convenios 
que advierten en su seno la presencia de cláu
sulas sobre dichas materias. Por el contrario 
menor es el porcentaje, en relación con la cre
ación neta de empleo; creación, mantenimien
to, o conversión de empleo; salud laboral, y ac
tividad sindical, mereciéndose en este aparta
do subrayar la escasísima atención prestada 
por la contratación colectiva regional a la im
portante cuestión de la clasificación profesio
nal y las distintas funciones asignadas a los gru
pos profesionales. 
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Encuestas 

F r a n c i s c o de G r i j a l b a 

uando nos aproximamos a unas fe-

C chas tan señaladas como las que es
tamos viviendo en estas últimas se
manas, suele ocurrir que hasta el 
más despistado se da cuenta de que 

está ante su eminente llegada; incluso si nos 
hemos hecho el firme propósito de no dejar
nos arrastrar por esa comente que nos condu
ce a comprar y compartir lotería y a planificar 
con quien pasaremos la Nochebuena o qué ha
remos en Nochevieja. Todo parece confabu
larse para que entremos en ambiente. 

Ocurre otro tanto con la proximidad de los 
períodos electorales; pese a que tratemos de 
desentendemos de ello, terminamos por en
trar en esa corriente tumultuosa que todo lo 

encuestas, los pronósticos y los cálculos más 
dispares. 

Ahora mismo estamos viviendo una de esas 
situaciones. La insostenible situación del 
Gobierno vasco hace tiempo que presagiaba 
la proximidad de una disolución del Parlamento 
de Vitoria y el anuncio de elecciones anticipa
das, pero ha sido tras la firma del Pacto PP-
PSOE cuando ese pronóstico parece haber ad
quirido visos de ser inminente. 

Y a hemos entrado en el juego de las en
cuestas y los pronósticos. Rompió el fuego la 
del Euskobarómetro y cuando apenas se ha
bían apagado sus ecos ha llegado la encarga
da por el Gobierno Vasco. 

A nadie p i l l a r á de sorpresa el que tras el recuento de las papeletas electorales 

se descubra que los resultados se parecen poco o n a d a a lo que a n u n c i a b a n 

las encuestas; es algo que v iene ocurr i endo ú l t i m a m e n t e 

arrastra. Terminamos por dejamos convencer 
de la eminente disolución de las cámaras par
lamentarias y entramos en el juego de hacer 
el cálculo de las fechas. Los analistas políticos 
a través de la prensa diaria o de las emisiones 
radiofónicas se esfuerzan en razonar unas y 
otras posibilidades y como todos parecen te
ner razón acabamos haciendo nuestros pro
pios cálculos. 

Y cuando estamos aún en esa intriga, cuan
do aún desconocemos si efectivamente se di
solverán eSas cámaras antes o después, cuando 
aún elucubramos a cerca de las fechas en que 
han de tener lugar los comicios, aparecen las 

Con la vista puesta en la frialdad de los nú
meros, unos y otros han comenzado a levan
tar sus particulares castillos en el aire, sacando 
conclusiones y barajando tal número de posi
bles combinaciones a cerca de la posible com
posición del futuro Parlamento que a su vista 
todos pueden sentirse contentos. 

A nadie pillará de sorpresa el que tras el 
recuento de las papeletas electorales se des
cubra que los resultados se parecen poco o na
da a lo que anunciaban las encuestas; es algo 
que viene ocurriendo últimamente. 

Pero las encuestas hay que contemplarlas 

conociendo el lugar en que se llevan a cabo y la 
situación, y teniendo en cuenta quién las ha 
encargado y sus intereses. A la hora de los aná
lisis y las interpretaciones habrá que tener pre
sente de donde proceden y hacia donde se en
caminan para poder entender las visiones de 
cada cual. 

Los últimos eventos electorales parecen 
venir a demostramos que, por regla general, 
las respuestas de los encuestados no se co
rresponden con lo que realmente van a decidir. 
La desconfianza, una cierta satisfacción de 
conseguir burlar a quien le entrevista y el íntimo 
convencimiento de que a nadie le importa lo 
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a C o m o u n a m o n e d a l a n z a d a a l a i re , o p u e d e s a l i r c a r a o p u e d e s a l i r c r u z , eso s i n o o c u r r e 

q u e c u a n d o e s t é e n e l a i re l o s K a l e b o r r o k a r i s l a a t i c e n c o n u n a b o t e l l a d e g a s o l i n a y 

t e n g a m o s q u e e l eg ir e n t r e s a l i r t o d o s c o r r i e n d o o h a c e r l e s c o r r e r a e l los " 

que él haya de hacer, pueden damos la clave. 
Pero no hemos de olvidar tampoco la exis
tencia del factor miedo, algo que parece es
tar latente en aquellas personas mayores que 
vivieron la Guerra Civil y los tiempos de pos
tguerra y que, en el caso concreto del País 

vorable a los que ejercen la violencia callejera 
o a quienes abanderan las tesis separatistas. 

Este factor induciría a pensar que las en
cuestas han de ser corregidas al alza a favor de 
los partidos no nacionalistas y a la bcya en re
lación con el nacionalismo radical, pero tam
bién tener en cuenta el porcentaje de los vo
tantes que se van a sentir atados por el miedo 
en el momento de depositar su voto. 

P o r lo que se refiere a la encuesta del 
Gobierno Vasco, han de tenerse también en 
cuenta los intereses del partido que le sustenta, 
y no cabe duda de que esos intereses pueden 
haber influido de algún modo la planificación 
de la propia encuesta Es indudable que el P.N.V. 
vería con satisfacción que E.A. volviese a su 
redil o cuanto menos que se aviniese a concu
rrir a las elecciones b^jo el manto del Partido 
Nacionalista. El que la encuesta pronostique 
la práctica desaparición de E.A. puede contri
buir a que los dirigentes de esta formación ac
cedan a los deseos del E.B.B. o, en último ex-

H a b r á que esperar unos meses a ver que d i cen las urnas y 

a ver que pasa c o n esa m o n e d a que finalmente el Sr. 

Ibarretxe parece que l a n z a r á al aire en los p r ó x i m o s d í a s 

Vasco, está presente en el día a día. 

E i miedo a expresarse con libertad, el mie
do a lo que pueda ocurrir es, algo tan real que 
difícilmente puede hacer fiables las respues
tas. En muchas zonas rurales ese miedo llega in
cluso a condicionar el voto que finalmente se 
deposita en la urna, ante el temor de que al
guien llegue siquiera a sospechar que no es fa-

tremo, a que los antiguos votantes de 
Garaikoetxea se decidan a dar su voto al P.N.V. 
para evitar que se pierda. 

E i aparente mantenimiento por parte del 
P.N.V. de su condición de partido mayoritario, 
puede ser un factor a considerar a la hora de 
que ello pudiera servir de atractivo para los vo
tantes de otros partidos de ámbito nacionalis

ta que verían en él la solución frente a los avan
ces del P.P. y del P.S.O.E. 

Hace unos días llamé a un viejo amigo que 
vive en la zona de Tolosa para felicitarle las 
Pascuas y al preguntarle qué tal iban las cosas 
por allí me respondió: ¡Bien, como tú ya sabes! 
Y al preguntarle como veía el futuro obtuve 
una respuesta muy gráfica "Como una moneda 
lanzada al aire, o puede salir cara o puede salir 
cruz, eso si no ocurre que cuando esté en el ai
re los kaleborrokaris la aticen con una botella 
de gasolina y tengamos que elegir entre salir 
todos corriendo o hacerles correr a ellos". 

H a b r á que esperar irnos meses a ver que 
dicen las urnas y a ver que pasa con esa mone
da que finalmente el Sr. Ibarretxe parece que 
lanzará al aire en los próximos días. 
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A partir del primer día del año 2001 la Junta de Castilla y León ha suprimido la subvención 
con la que Renfe mantenía en circulación varios trenes entre Peñaranda de Bracamonte y Salamanca. 

Aunque en este caso hay más trenes que paran en la localidad salmantina, 
es sintomático que empecemos así. Es curioso cómo se predica que hay que mantener 

la población rural y luego se dan malos ejemplos. 

Mal empezamos el Milenio 

1 asunto de las subvenciones es tan 

E polémico como el de la financia
ción de las autononuas. Sólo están 
de acuerdo los dirigentes que en su 
respectivas autonomías reciben 

más dinero del que aportan, el resto, lógica
mente, está en contra. 

Pues aquí pasa lo mismo. Cuando hay que 
elegir qué es lo que se subvenciona y qué no, 
empiezan los problemas porque el dinero siem
pre escasea. 

Si queremos que la población rural esté a 
gusto en su pueblo y no tenga que ir a vivir a 
la ciudad, deberemos dar facilidades y eso in
cluye subvencionar. 

La Junta de Castilla y León se plantea elimi
nar la subvención al tren pero no le importa 

minar el gasto económico que supone la edu
cación porque el beneficio no es económico si
no social. 

Ese tipo de razonamiento que lo podemos 
comprender en algo tan sencillo como la edu
cación, y que se puede hacer extensivo a la 
Sanidad, es el que nuestros próceres tendrían 
que aplicar cuando hablaran del ferrocarril, pa
labra que, desgraciadamente en nuestra región 
y en nuestro país, parece que es sinónimo de 
peste, salvo cuando hablamos del AVE que, en 
ese caso, cuantas más nuevas líneas de Alta 
Velocidad se prometen, más votos se le arri
man al político correspondiente, sea este al
calde, presidente de comunidad autónoma o 
ministro de fomento. 

El ferrocarril es un medio de transporte mu-

pagar dinero para otros menesteres. 
El concepto de servicio público es algo muy 

complejo y la misión del mismo es que dé ser
vicio aunque éste sea deficitario. 

El caso más claro es el de la educación por
que todos los miles de millones que el Estado 
invierte en la educación no aportan ningún be
neficio económico, salvo a los funcionarios que 
viven de la misma; pero exceptuando eso, todo 
lo demás es gasto y no existe ningún ingreso. 
Sin embargo a nadie se le ocurriría ahora eli-

cho más seguro y ecológico que el transporte 
por carretera. Debemos fomentarlo y poten
ciarlo y no esperar que tenga beneficios. El be
neficio vendrá a largo plazo. Francia y Alemania 
son dos buenos ejemplos en los que nos ten
dríamos que mirar para avergonzarnos de la 
raquítica red que tenemos a pesar de que tuvi
mos, a mediados del siglo pasado, una malla 
ferroviaria importante. 

El catetismo de nuestros políticos de en
tonces, es decir, de la dictadura, continuado 
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Pedro Pintado 
Miembro de ASVAFER 

por los más recientes de la democracia, han 
dejado este país que no lo conoce ni la madre 
que lo parió. Y algunos todavía se sentirán or
gullosos de como estamos. 

Caravanas de camiones inundan nuestras 
carreteras y nuestras autovías transportando 
mercancías a largas distancias. Además tene
mos la amenaza constante de la paralización 
del país en cuanto los camioneros se lo pro
pongan. 

Si queremos salir del subdesarrollo en el que 
estamos inmersos con los camiones y los au
tobuses ocupando nuestras carreteras, debe
remos seguir financiando el ferrocarril para 
transporte de viajeros y para mercancías. 

Si no, podemos seguir con nuestra autodes-
trucción. No tendremos más que seguir la po
lítica de los últimos años en los que sólo se oye 
hablar del AVE que, con ser necesario, no deja 
de ser un tren muy concreto que comunica 
grandes núcleos de población y que por mu
chos de ellos pasa de largo. 

En Francia han apostado recientemente por 
trenes regionales igual que en Alemania. Ambos 
países además tienen la Alta Velocidad bien im
plantada y en el caso francés han sido los pio
neros y los que nos han vendido la tecnología 
pero no han descuidado su red ferroviaria con
vencional. 

¿Será que esos países están más atrasados 
que el nuestro? Yo no lo creo pero mientras no 
se convenzan los que tienen el mando, el resto 
sólo podemos "patalear**, como siempre. 
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L a C h i c h a r r a 

Imagen patética 

sa es la imagen que estamos dando 

E desde la provincia de Zamora al 
resto del país. En todos los estu
dios que se hacen, Zamora está en 
último lugar. Somos la "Z" para to

do. Últimamente no hay estudio que se precie 
en el que Zamora no aparezca como el patito 
feo. Siempre a la cola. Naufragando en un mar 
de datos, sin la posibilidad de asimos a nin
guna tabla de salvación, porque al igual que el 
algodón, las cifras tampoco engañan. En los 
últimos meses primero fue un estudio de la 
Universidad de Salamanca; más tarde conti
nuaron otros y, el postrimer en salir a flote, el 
informe elaborado por la Fundación de la 
Caixa, nos hunde un poco más, dejándonos 
con el agua al cuello. Según este informe te
nemos: escasez de recursos, población enve
jecida e incesante goteo de emigración, bzya ta
sa de empleo. Por si esto fuera poco, y como 
para corroborar todos estos datos; en 

Benavente, sin ir más lejos, cada vez que el río 
Orbigo decide abrir sus brazos unos centíme
tros más allá de lo acostumbrado, al igual que 
si estuviéramos en la edad media -y creo que 
ahora sí, ya estamos en el siglo XXI-, veinte 
mil personas se quedan sin agua potable por
que el agua del río bcya muy revuelta. Ridículo, 
pero así es. En las últimas tres semanas he
mos estado ocho días sin potabilidad en el 
agua. La infraestructura que Aquagest tiene 
en esta zona queda al descubierto cada vez 
que unas cuantas gotas de más, deciden des
cansar por estas humildes tierras. Eso gene
ra un grado de turbidez en el agua que sus "mo
dernas" máquinas son incapaces de depurar. 
Esta es la realidad, seguro que lo han visto, 
oído y leído en todos los medios de comuni
cación; aunque para arreglar estas situacio
nes siempre está el político de tumo con sus 
grandilocuentes declaraciones, como en este 
caso, que no tuvo mejor ocurrencia que decir 
"se nos olvidó sacar un decreto de alcaldía 
donde prohibiera llover en esta comarca". 
Habría que recordarle que en el resto de la re
gión también llueve y no están la mayoría de 
los días sin agua potable. 

Volviendo a los famosos informes que tan
to escuecen por estas tierras, no estaría de 
más que empezáramos a prestarle un poco 
más de atención, porque es muy posible que 
sea la única manera de levantar cabeza. Los 
datos ahí están: en riqueza ocupamos el pues
to 41; la tasa de actividad la más bzga del país; 
la tercera provincia de España con mayor 
edad media, en un año ha perdido más de un 
millar de habitantes; la tasa de mortalidad su
pera en cinco puntos a la de natalidad, etc. 

Pero nuestros -¿nuestros?- políticos, sin 
embargo, actúan como el borracho cuando 

/ o s é M.a Lebrero . Escritor 

alguien le insinúa su estado de embriaguez: 
¿borracho yo? Tururú. Ese es su comporta
miento. No se dan cuenta que aunque ellos, 
efectivamente, estén bien, el ciudadano de 
a pie si siente esas cifras en sus carnes. Se 
limitan a decir que rectifiquen esos datos 
porque son falsos, o, llaman agoreros del vic-
timismo a todo aquel que se atreve a evaluar 
con un mínimo de objetividad la situación 
real de la provincia. 

Es to debería servirle de acicate para rei
vindicar a la provincia de Zamora ante las ad
ministraciones de una manera más activa, y 
que estas se implicaran un poco más con la 
"Z" de Zamora Ya ven: ¿borracho yo? Tururú. 

Plutarco: La pobreza no es afrentosa de 
por sí, sino cuando proviene de la Jlojedad, 
disipación y abandono. 

FERNANDO GARCIA ACEBES 
PRESUPUESTOS 

SIN COMPROMISO 

* TALLER DE CERRAJERÍA. HIERRO Y ALUMINIO 
* ROTURA DE PUENTE TÉRMICO 
* MAMPARAS DE BAÑO - FRENTES DE ARMARIO 
* ESTRUCTURAS Y CERRAMIENTOS METÁLICOS 
* INSTALACIONES COMERCIALES 
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Francisco Rivero 
Periodista de turismo 

n un mundo tan competitivo como 
el actual, España ha conseguido ser 

L i uno de los países líderes en este sec-
M ^ tor tan atractivo a base de grandes 

esfuerzos de sus profesionales (em
presarios y trabajadores) y las dis

tintas administraciones (estatal, autonómica y 
local). El turismo hace que se pongan en fun
cionamiento numerosos recursos laborales y 
sociales, lo que depara a la sociedad - incluida 
la castellanoleonesa - buenos dividendos para 
el desarrollo económico de todos. 

E n una tierra tan rica como es esta, con 
tanta historia que se ve reflejada en sus mo
numentos, sus costumbres, sus tradiciones y 
su gastronomía, los viajeros acuden a ella con 
ganas de conocerla en toda su profundidad, 
no en balde Castilla y León tiene suficientes 
recursos culturales y naturales como para 
atraer a un sinfín de amantes de lo bueno. Sin 
embargo, los propios de la tierra también via
jan y aquí vamos a diseccionar con un estu
dio en profundidad donde viajan los castella
no-leoneses y cuales son los motivos por lo 
que lo hacen. 

¿ D ó n d e viajan 
los castellanoleoneses ? 

A ntes de nada cabe reseñar que el Instituto 
de Estudios Turísticos, dependiente de la 
Administración Central, ha realizado una serie 
de encuestas para estudiar el movimiento tu
rístico de los españoles. Las cifras correspon
den al año 1999, pues aún es pronto para eva
luar las del año 2000. 

E n este informe se dice que los residentes 
españoles hicimos en 1999 un total de 119 mi
llones de viajes, de los que 43 millones fueron 
denominados viajes turísticos; es decir, más de 
tres noches. El resto de los viajes se hicieron, 
principalmente a la segunda residencia. Otro 
dato curioso, el 92 % de los viajes turísticos se 
hicieron en España y sólo un 8 % de esos viajes 
fueron al extrar\jero. 

Hogares viajeros 

Esta misma evaluación la hizo por hogares, 
dándose la circunstancia de que el 60% de los 
hogares españoles realizó algún viaje en 1999. 
Fue Madrid la Comunidad Autónoma con más 
hogares viajeros a segunda residencia, segui
da del País Vasco, La Rioja y Baleares. 

Vamos a concretar estas cifras en nuestra 
Comunidad de Castilla y León: De los 11,8 mi
llones de hogares que hay en España, según la 
muestra estadística, en Castilla y León hay 
801.590, de los que el 57 % de los hogares fueron 
viajeros y en el 43 % ninguno de sus miembros 
salió de viaje. También se explica en esta en
cuesta los motivos por los que los miembros 
de los hogares castellano-leoneses no viajaron: 
Razones económicas, falta de tiempo y no les 
gusta viajar. 

E s curioso, según este estudio del 
Movimiento Turístico de los Españoles, en núes-
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tro país el 20,6 % de los hogares poseen una se
gunda residencia donde pasar unos días de 
asueto, cifra que se eleva al 41 % en la 
Comunidad de Madrid; al 31 % en el País Vasco. 
La comunidad autónoma con menos hogares 
que poseen segunda residencia es Castilla - La 
Mancha, con poco más del 11%. Nuestra re
gión está justo en la media, un 20,7 % de los ho
gares poseen segunda casa. Otro dato curioso. 
Son los murcianos los que poseen esa segun
da casa más cerca (alrededor de los 100 kiló
metros) y los catalanes, los que la tienen más le
jos (unos 305 kilómetros). La media española 
está en los 230 kilómetros, mientras que en 
Castilla y León esa segunda residencia se ha
lla a 215 kilómetros. 

Ciudadanos viajeros 

Del total de los 40 millones de habitantes 
que tiene España, 18,7 millones de ciudadanos 
pueden considerarse videros turísticos y 21,3 
millones no viajeros. O lo que es lo mismo en ci
fras porcentuales (46,8 % y 53,2%, respectiva
mente). Sin duda alguna, en España viene a pa
sar vacaciones la mitad de la población. Vamos 
a ver estas mismas cifras en Castilla y León: 
Población (1,6 millones de ciudadanos). 
Viajeros (700.000). No viajeros (900.000). En 



porcentaje (43,4 % viajan y 56,6 % no vi^ja). 

Las personas que más viajan en nuestra co
munidad autónoma son los jóvenes hasta 24 
años, con un total del 35 %, seguidos de los de 
mediana edad (25^4 años), un 33 %. Otro dato 
significativo es que lo hacen más miyeres (52%) 
que hombres (48%). 

Como es de sentido común, los ciudada
nos de esta región española donde más hacen 
turismo es a la propia comunidad, y más a 
España que al extranjero. Mientras al princi
pio se decía que de cada 100 españoles que via
jan, 8 salen al exterior. De los castellanos leo
neses, sólo un seis por ciento se desplaza fue
ra de nuestras fronteras y de los que se quedan 
por nuestro país, el 37 % recorre la propia tierra. 
Otros destinos españoles son: Cantabria, 
Comunidad Valenciana y Andalucía. Los des
tinos elegidos por los españoles para pasar sus 
vacaciones en el extranjero son Francia, 
Portugal, Andorra, Italia y Reino Unido. Fuera 
de Europa: Marruecos y Estados Unidos. 

r 

ifíMli 
o tra cuestión significativa es que del total 

de viajes de corta duración intrarregionales a la 
segunda residencia, es Madrid la comunidad 
que realiza menos viajes dentro de su territorio 
(28 viajes de cada 100 que realizan los madri
leños lo hacen dentro de su provincia), le si
guen los vascos (36 de cada 100) y los ciuda
danos españoles que más turismo hacen en sus 
propias fronteras son los canarios, por razo
nes obvias de lejanía de la Península, y en ella 
son los andaluces y los catalanes los que más se 
dedican a pasar unas jomadas de asueto en su 
segunda residencia (99,7 %). De cada 100 cas
tellanos leoneses que se escapan a su segunda 
casa, el 94 % lo hace en el territorio de la 
Comunidad. 

¿Porqué viajamos? 

Los castellano-leoneses viajan principal
mente por descanso u ocio en un 67 por ciento 
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de los casos. Otros desean ver a sus amigos o 
familiares (25 %), y otros - muchos menos - por 
trabajo o negocios (4 %). El ciudadano de estas 
tierras usa el coche como el principal medio 
de transporte ( 72 % de los casos), seguido del 
autobús (15 %) y del tren y por último el avión. 
Se suele alojar en la vivienda de familiares o 
amigos en un 40 % de las veces; un 26 % se me
te en un establecimiento hotelero o similar, y 
sólo un 10 por ciento lo hace en su propia vi
vienda (segunda residencia). Lo que sí hay que 
decir es que los castellano-leoneses son poco 
previsores a la hora de programar su vi^je, ya 
que uno de cada tres viajes se programa una 
semana antes de que se realice. Pero lo más 
curioso es que en un 12 por ciento de los ca
sos se ha programado el mismo día o, en su de
fecto en el día anterior. Sólo otro 12 % de los 
ciudadanos de esta región planifican sus vaca
ciones con más de tres meses de antelación. 

E 1 gasto medio de los turistas en España, 
como destino es de 7.350 pesetas al día. Ese 
gasto medio en Castilla y León es de 4.177, 
muy baja comparada con la que se gastan un 
turista cada día en las Islas Canarias (10.700 
pesetas), claro que aquí hay que contar el 
gasto del avión, pero en Aragón son 10.700 y 
no hay avión. De todas formas nos podemos 
consolar porque en otra región aún es me
nos, como es el caso de Extremadura (4.065 
pesetas) 

Y por último, en este artículo lleno de ci
fras,, cantidades que marean, saber cuánto se 
gasta de media un español y cuánto se gasta 
un castellano-leonés. Un español, las 7.350 pe
setas de media. Un canario, 11.636; un arago
nés, 8.019, un extremeño, 6.131, y un caste
llano-leonés, 6.654 pesetas. Todas estas can
tidades siempre se refieren, como ya se ha di
cho al comienzo del artículo, a 1999. 

Suerte y que hagan muchos viajes en 
este siglo. 
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Nuestros p o l í t i c o s 
G r a f o l o g í a 

n el último número de "Tribuna de 

E Castilla y León" aparecían una se
rie de cartas rubricadas por los di
ferentes Alcaldes de las capitales 
de provincia de nuestra región. A 
quienes se decidan, y si llego aún a 

tiempo, recomiendo que no lean a dosis supe
riores a dos cartas por noche, y a días alter
nos, para evitar el empacho que pueden sufrir 
si aumentan la cantidad. Si se deciden por ha
cerlo con las nueve de un tirón, el riesgo de 
intoxicación aguda aumenta considerable
mente. Lógicamente esta "indigestión" podría 
acompañarse de un cuadro de rechazo a cual
quier tipo de lectura, de duración imprevista, y 
que podría llegar a ser indefinido. 

Para defenderme y descansar un poco al final 
del sobrehumano esfuerzo mental y de concen
tración que exigía la comprensión de cada carta 
intenté descifrar algo de la personalidad de quie
nes las escribían a través de la ñrma y rúbrica 
con que las terminaban, aprovechando mis vastos 
conocimientos en grafología. Y quiero contárse
lo porque estimo que todo lo que sea conocer 
más a nuestros políticos contribuirá sin duda a en
tender mejor (o al menos algo) lo que hacen y lo 
que dicen. La jerga política no es de fácil com
prensión. La utilizada por algunos, Arzalluz por 
ejemplo, requiere aparte de un elevado coefi
ciente intelectual, estudios superiores. 

E l estudio grafológico de JUAN JOSÉ 

José M a r í a Quemada 

LUCAS, nuestro Presidente, firmante de la que 
inicia esto que podríamos titular "Epístolas a 
los castellanoleonenses" me lo salto. Hoy ha
blamos de Alcaldes, que con su vocación neo-
apostólica intentan emular a San Pablo. Y sigo 
en la exposición el orden alfabético adoptado 
por nuesto periódico 

AGUSTÍN DÍAZ D E MERA 
Ávila 

espero que Ávila y los abulenscs alcancen nuevas cotas 
ia por la que venimos luchando-
ados un fuerte y fraternal abrazo 1 

Agustín Vî i jdc Mera 

Disconformidad e inseguridad con las de
terminaciones ya tomadas. Añade a la carta dos 
palabras manuscritas intentando mejorar su 
apreciación. Ideas depresivas. Jambas de "Y" y 
de "F' muy profundas y sin bucle, rígidas. Firma 
que se inicia con contundencia. Después las le
tras están aisladas, sin ilación. La rúbrica, exac
ta a la de Lucas, regresiva. 

ÁNGEL OLIVARES 
Burgos 

ios en el camino sin rendirnos al desánimo, y en 
ición humana que corresponde a nuestro tiempo 
cordia, finalizo deseándoles una Feliz Navidad y 

Angd Olivares Ramírez 
Alcalde de Burgos 

Quiere abarcar demasiado en poco tiempo, y 
sin claras ideas para las soluciones. Acento y 

punto de la " i " muy elevados intentando bus
car niveles espirituales. Rúbrica lisa, plana, jus
ta y sin concesiones. Control rígido de la per
sonalidad. La rúbrica corta las jambas descen
dentes de la "g". No se permite a sí mismo nin
gún desliz. 

MARIO AMIBILIA 
León 

hora de trabajar por una mayor caltdad de vida en tooas las 
entidades locales de Castilla y León. 

Que el año 2001 venga cargado de buenas noticias. Feliz 
Navidad 

Personalidad compleja. Posiblemente muy 
elaborada. Agresivo y contundente. Le gusta ju
gar al ataque. Se puede encontrar solo en cual
quier momento, fallándole sus parcos puntos 
de apoyo. Duro rival. 

HELIODORO GALLEGO 
Falencia 

Feliz Navidad y próspero y venturoso año 2.001. 

HELIDORO GALLEGO CUESTA 
ALCALDE DE FALENCIA. 

Prefiere no sobresalir, trabajar' en el anoni
mato. Firma sencilla, diría humilde, pero ela
borada, menos espontánea de lo que a primera 
vista parece. Letra "G" sin jambas descenden
tes. ¿Amputadas voluntariamente? Es difícil sa
ber si es aburrido. 

PINTURAS DECORACION P O L O 
G O T E L E T - A R P I L L E R A - RALLADOS 
T E M P L E LISO, PICADOS Y BAÑADOS 

C a l l e Norte, 12 - 2o I 
T e l é f 983 47 17 97 
47007 V A L L A D O L I D 
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JULIÁN LANZAROTE 
Salamanca 

ELOISA ÁLVAREZ OTEO 
Soria 

La intensidad de la bronca que alguien va a reci
bir por este motivo puede aportar algún dato. 

reforzará aun más su protagonismo cultural y 
su impronta en el ámbito europeo e 

encano. 
, con mayúsculas, y Feliz MHeni 

Julián Lanzarote^astre 
Alcalde (íírSgkimanca 

sinceridad que caracteriza a este pueblo y con la belleza de 
unos parajes que han enamorado a viajeros y poetas. Les 
esperamos 
Sin más, reciban un cordial saludo 

I.a lima Alcaldesa de Soria 

ANTONIO VÁZQUEZ JIMÉNEZ 
Zamora 

isa Álvarez Oteo 

Merece ser médico de la Seguridad Social 
y tener que firmar cincuenta recetas diarias. 
Podría hasta gustarle. 

JOSÉ ANTONIO LÓPEZ ARRANZ 
Segovia 

is señaladas fechas nos honran con 

José Antonio López Arranz ALCALDE DE SEGOVIA 

Claro intento de superación, mantenido a 
través del tiempo. Abierta a nuevas ideas. Fe en 
su futuro personal y general. Ha roto moldes 
más de una vez. 

FRANCISCO JAVIER LEÓN D E LA RIVA 
Valladolid 

y& de la sociedad, ello nos ayudará a ser un poco mejores, 
nuevo siglo que ya se anuncia, Castilla y León sea una 
labilable y mejor 

Antonio Vázquez Jiménez 
Alcalde de Zamora 

Núcleo central muy duro, pero con confu
sas alegrías hacia arriba (¿deporte?). Y más cla
ras hacia abajo. Le gusta ganar. Irritable. 

ieseo de que estos valores prosigan en el Año Nuevo y el mañana 
ilo mejor. 

Francisco Javier León de ia Rtva 
Alcalde de Valladolid 

Es la única carta sin rúbrica, por tanto quedo 
eximido de hacer coryeturas. Es mi día de suerte. 

Consciente de su posición. Duro, rocoso, le 
cuesta trabajo abrirse. Pero cuando lo hace pi
sa fuerte hacia delante. Hacia arriba. 

Espero que mis aciertos me den fama en 
este divertido campo de la grafología. Mi ma
yor alegría sería que algún lector me solicitara 
un estudio grafológico, sería el primero, y mi 
mayor preocupación que Diputados y 
Senadores dieran por buenas mis afirmaciones 
y se empeñaran en tener cada uno su corres
pondiente informe. Entre todos pueden enga
ñarme a mí. ¡Pero yo a todos! 

Para ustedes y también para ellos 
FELICIDADES. 

E L PROCURADOR DEL COMUN 
INVESTIGA LA RECOGIDA 
SELECTIVA DE BASURAS 

E l Procurador del Común de Castilla y León, Manuel 
García Álvarez, ha iniciado una actuación de oficio al 
objeto de investigar el transporte y almacenamiento de 
los materiales procedentes de la recogida selectiva de 
basuras (vidrio, pilas, cartones, etc. .) en el ámbito de la 
Comunidad Autónoma. 

E l Procurador del Común está recabando información 
de la Consejería de Medio Ambiente y de las Diputaciones 
Provinciales para detectar si los materiales procedentes 
de la recogida selectiva terminan siendo arrojados en 
vertederos de basura. También se trata de conocer el por 
qué de la aparición de contenedores llenos durante se
manas, e incluso meses, en algunos lugares de Castilla y 
León. 

La mayor parte de los municipios de la Comunidad dis
ponen de contenedores específicos para recogida selectiva 
de basuras, facilitados gratuitamente por el Ministerio de 
Medio Ambiente y por la Junta de Castilla y León. Según 
ha podido saber el Procurador del Común, en algunos 
municipios podría no ejercerse una gestión y un control 
eficaces de estas basuras, razón por la que se ha iniciado 
este expediente. 

E L PROCURADOR DEL COMUN 
RECOMIENDA MAYOR CONTROL DE 

LOS TIEMPOS DE CONDUCCIÓN 
DE CAMIONES Y AUTOBUSES 

E l Procurador del Común de Castilla y León, Manuel 
García Álvarez , ha recomendado a la C o n s e j e r í a de 
Fomento de la Junta un mayor control de los expedien
tes sancionadores del transporte terrestre por carrete
ra en cuanto a los tiempos de conducción y los obligados 
períodos de descanso de camiones y autobuses. 

Manuel García Álvarez, que mantiene una actuación 
de oficio en materia de seguridad vial desde 1996, ha in
vestigado durante el año 2000 el número de expedientes 
sancionadores que se incoan y resuelven en Castilla y 
León a los conductores de autobuses y camiones. E l 
Procurador del Común ha detectado que durante los úl
timos ejercicios el número de denuncias efectuadas por la 
Guardia Civil y trasladadas posteriormente a la Junta no 
coinciden con el número de expedientes resueltos por 
parte de la Administración Autonómica. 

E l Defensor del Pueblo de la Comunidad Autónoma 
también ha recomendado a la Consejería de Fomento que 
se agilice la resolución de los procedimientos sanciona
dores pendientes. 
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J u a n M e d i n a 

A
unque la cosa viene de atrás, lo de 
las "vacas locas" no nos había preo
cupado demasiado, quizás porque se 
contemplaba como algo muy lejano. 

Quizás se pensaba que la barrera del Canal de 
la Mancha era infranqueable porque a las va
cas inglesas no les gustaría practicar la nata
ción y que incluso tendrían miedo a embar
carse o aventurarse por el largo túnel para 
viajar a tierras del continente, con el riesgo 
de naufragar o sufrir claustrofobia. Además 
se confiaba en que el largo trecho que media 
entre las costas de Bretaña y los Pirineos ac
tuase de colchón que amortiguase cualquier 
contingencia. 

Pero los cálculos fallaron y la locura tras
pasó todas las barreras dispuestas por las au
toridades europeas. Tras los casos aparecidos 
en Bélgica, Francia y otros países, saltaron to
das las alarmas. La aparición de dos casos en 
Galicia y las sospechas de que pudieran surgir 
otros, tanto en eáa Comunidad como en otras, 
terminó por alarmamos. 

Y comenzamos a mirar de reojo al chuletón 
con patatas y al filete de hígado encebollado. 
Adiós a los ríñones al jerez, a los callos a la ma
drileña, a las sesadas, a las mollejas y a tantas 
y tantas delicias de las que hasta ahora había
mos podido disfrutar en la multitud de bares, 
tascas y mesones que se extienden por pueblos 
y ciudades de nuestra geografía. 

Ante la pregunta que todos se han formula
do, sobre cómo unas vacas, que, según se nos 
decía estaban sometidas a todo tipo de con
troles, han podido saltarse las numerosas ba
rreras impuestas por las autoridades de la 
Comunidad Europea y por las de los distintos 
estados miembros, no han tenido más remedio 
que buscar una respuesta que parece ser que 
ya era conocida de antemano: la culpa ha sido 
de los piensos compuestos y más en concreto 
de las harinas de origen animal que forman par
te de los mismos. 

El resultado ha sido la drástica reducción 
del consumo. Ahora las amas de casa cuando 
acuden a la compra y se detienen ante una car
nicería vuelven la vista hacia el sufrido pollo, el 
cerdo o el tradicional cordero, aunque no es
tén muy convencidos de que unos y otros es
tén libres de locuras u otros males parecidos, y, 
si finalmente se deciden por la carne de vacuno, 
antes que interesarse por el precio piden el car
net de identidad y el árbol genealógico de la 
res (sospecho que incluso controlen hasta el 

Soluciones caseras 

r. 

Rh y color en el caso de aquellas amas de casa 
del País Vasco que sean afiliadas al PNV). 

Los fabricantes de piensos, que han vivido 
años de prosperidad gracias al aprovecha
miento de los despojos animales, la mayor par
te de las veces sin preocuparse de su proce
dencia, han puesto el grito en el cielo y han co
menzado a reclamar ayudas de la Comunidad y 
de los Estados, que es tanto como pretender 
cargar sus pérdidas sobre los contribuyentes, 
cuando nunca se preocuparon de hacerles par
tícipes de los beneficios en el pasado. 

El descenso en las ventas también ha sem
brado la alarma entre los ganaderos que ven 
con preocupación la desaparición de los ac
tuales piensos y la repercusión que el cambio de 
alimentación supondrá para el engorde de sus 
reses. Y como era de esperar también se han 
apresurado a extender la mano. 

A todo esto, los simples consumidores se 
echan a temblar. No tienen confianza en lo que 
comen y temen que, además de verse aboca
dos a sufragar las pérdidas de fabricantes y ga
naderos, terminen por sufrir en sus propias 
carnes los efectos de cualquier enfermedad ani
mal o los de cualquier substancia desconoci
da que pueda agregarse a los piensos o medi
camentos que se utilizan para el engorde de 
vacas, ovejas, cerdos, gallinas o cualquier otro 
de los animales destinados a la alimentación 
humana 

Los que conocimos el tiempo en que no exis
tían otros piensos compuestos que aquellos 
que se fabricaban mezclando las granzas de la 
era con salvados de trigo y cebada, maíz, alga
rrobas, avena, alverjana y otros cereales y le
guminosas de nuestros campos, nos pregunta
mos si no habrá llegado la hora de resucitar 
muchos de aquellos cultivos para dar alimento 
a nuestro ganado. 

Entonces no se comía tanta carne como aho

ra, nuestra cabaña contaba con un número muy 
inferior de cabezas de ganado vacuno que el 
que hoy existe, y puede que las vacas, cerdos, 
ovejas y pollos tardasen mas en alcanzar un 
determinado peso que en estos tiempos que 
hoy vivimos, pero entonces había una gran ca
baña equina que movía la agricultura, trans
portaba la mayoría de los productos del campo 
y una buena parte de los industriales, y esa ca
baña se alimentaba precisamente de lo que pro
ducían nuestros campos. 

Aún existen muchos de aquellos agricultores 
que recuerdan como se cultivaban las algarro
bas, las alverjanas y todas aquellas leguminosas 
y plantas forrajeras que hace tan sólo cuatro 
décadas alimentaban nuestro ganado; aún es
tán a tiempo de que transmitan esos conoci
mientos a los agricultores de hoy día para que 
muchos de los campos que hoy se dejan sin 
sembrar puedan proporcionamos las proteí
nas necesarias para el engorde de nuestros her
bívoros sin necesidad de obligarles a ser caní
bales, y de paso devolviéndonos la confianza 
en lo que comemos. 

Con todo, el problema no será tan terrible 
si termina por hacemos volver la vista a lo que 
producimos en casa y si hace que nuestros agri
cultores se sientan útiles a la sociedad, ha
ciendo que la tierra aleje de sí ese futuro que pe
rece amenazarla y en lugar de aspirar a ser un 
erial subvencionado siga siendo fuente de ali
mento para los que sobre ella estamos. 

A veces el mirar un poco para atrás puede 
ser más progresista que seguir hacia delante 
cuando vemos que lo que hay delante es un pre
cipicio. Puede que desde aquí estemos ani
mando a todos a utilizar un remedio casero pa
ra combatir la locura de nuestras vacas, pero en 
ocasiones los remedios caseros pueden ser efi
caces, sobre todo cuando no se dispone de 
otros que sean fiables. 
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S I L O S M I L E N A R I O 
NACIMIENTO DEL SANTO ABAD 

DOMINGO DE SILOS 
1 0 0 0 - 2 0 0 1 
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uerido diario: 

Q Todo empezó el sábado día seis. 
Me levanté con la ilusión infantil que 
todavía me niego a perder. Encontré 
los regalos que me trajeron los Reyes 

Magos de Occidente junto a mis zapatos. Me 
desperté con la emoción de ver a los más pe
queños disfrutando de los últimos coletazos de 
la magia navideña. Abrí los ojos con el ansia 
de... ¡LAS REBAJAS! Como buena habitante de 
la parte rica del planeta o Primer Mundo, co
nozco bien la fecha en la que más gustosamente 
se despilfarran los cuartos, por lo que hice el es
fuerzo de desempeñar correctamente mi pa
pel de consumidora. Había esperado y reser
vado algunos de mis regalos para estos días en 
los que los trapitos vienen con descuentos. 
Resulta que es una disculpa maravillosa para 
sentirse bien con uno mismo ya que se realizan 
los siguientes silogismos en el interior de cada 
cual: Las rebajas traen lo mismo por menos di
nero. Yo compro en las rebajas. Luego yo com
pro lo mismo por menos dinero. Y ahí no queda 
todo, puesto que, con el regocijo de tal hallazgo, 
uno decide que sería factible comprar más por 
el mismo dinero. Y aún hay más: se puede gas
tar el dinero que hubieras gastado sin rebajas 
comprando todo lo que compras con rebajas. 
El caso es que hay que darse prisa y dirigirse 
al fantástico lugar que te ofrece la posibilidad de 
llevar a la práctica tan brillante razonamiento: 
el centro comercial. 

Al parecer, todo el mundo ha tenido la misma 

gran idea y aquel mágico espacio que expende 
artículos que no necesito pero que compraré, 
está atestado de personas que molestan. Desde 
luego, la gente podía quedarse en su casa y no 
gastar lo que no tiene. Bueno, yo a lo mió. Esto 
si, esto no... ¡Uy, esto qué barato! Hija, no lo 
vas a dejar ahi, por ese precio... 

Y así pasó el sábado y el lunes -el domingo no 
porque no abrían- y el martes... 

Lo malo de todo esto es que cada vez ponen 
más anuncios con esos niñitos que tienen una 
cara que da tanta pena, tan sucios, tan delga
dos y con esos trapos. Y claro, aquello entristece 
porque una tiene su corazoncito. ¿Qué pasa? 
Pues que así no se compra a gusto. No señor. 
Que si apadrina aquí, que si da allá. Yo no soy 
Bill Gates y no puedo estar dando a todos; no 
me lo puedo permitir, estoy pagando las dicho
sas letras, porque hambre no paso, pero tam
poco me sobra el dinero para irlo regalando. 
Además, yo no puedo arreglar el mundo con 
una cantidad que no va a ninguna parte. Porque 
esa es otra ¡A saber a dónde va a parar ese di
nero! Bastante que compro en las rebajas. 

Y parece que no, pero si se juntan el silogismo 
anterior de las cuentas en las compras, con este 
razonamiento poderosos sobre la caridad falsa -
que no seré yo la tonta que la lleve a cabo- ya me 
siento mejor. Si hasta creo que soy generosa 

Bueno, mañana seguiré contigo, diario ami
go, que tengo que ir a reservar el vi^je a la nie
ve. Pero es un modesto hotelito; nada de liyos, 
no te creas. 

Querido diario.. 
Querido enero.. 

Ada Nafría Periodista 

Querido enero: 
Te escribo a ti porque eres el mes que más 

sufre los estragos de la famosa "cuesta" y no 
quiero que sufras. Quiero informarte de que si
gue siendo todo como en años anteriores. Sigo 
viendo gente que espera que con ciertos dona
tivos se construirá un pozo para que muchos 
niños tengan agua potable a tan sólo unos ki
lómetros de su choza, mientras los gobiernos 
solucionan el problema. Hay algunos que con
sideran que si tienen para pagar el Canal Plus o 
un coche a plazos, igual podrían vivir con 3.000 
pesetas menos al mes. Algunos consideran lí
cito que un pobre anciano no pide por amor a 
vagabundear y realmente necesita veinte du
ros, aunque sea para un vinito; si esos le hace fe
liz, nada más fácil que dárselos; tal vez guarde 
millones debajo de su colchón. Tal vez no. 
Quedan hombres y miyeres dispuestos a arre
glar el mundo con granitos de arena tan pe
queños como el esfuerzo que han de hacer. Sí. Y 
no hace falta renunciar a las reblas, por su
puesto que no. 

Nada más. Cuídate y saluda a Diciembre. Él 
sí que ve gente fabulosa, con el espíritu de la 
Navidad y todo eso. Me despido que queda po
co para que llegue Febrero y tengo que acom
pañarle como he hecho contigo. Un saludo. 

D E C O R A C I O N D E I N T E R I O R E S 

ARTEVCO 
G E S T I O N I N M O B I L I A R I A 

P R O Y E C T O S 

D I S E Ñ O S 

D E C O R A C I O N 

C/. Capuchinos, 12-Bajo dcha. 47006 Valladolid - Teléfono 983 47 40 55 - Fax 983 47 42 18 

38 



1 a 31 de enero de 2001 

Juventud divino tesoro 

uando veo a los chicos y 

C chicas de mi ciudad, o de 
cualquier otra, me pre
gunto que les pasará por 
la cabeza a esas edades 

de 14,15 y 16 años que ahora a mi 
se me hacen tan lejanas. 

Me hablan de nuevos planes de 
estudio, de cursos que equivalen a 
los que yo estudié pero en los que 
han cambiado todo hasta el nom
bre, de que las cosas han cambiado 
mucho desde que yo dejé el institu
to. ¡Y de eso no hace tanto tiempo! 

Hace bastante que en nuestros 
colegios e institutos se cambiaron 
los antiguos planes de estudio y se 
introdujo lo que hoy se llama la 
ESO. Se hizo obligatoria la educa
ción hasta los 16 años y lo que se 
planteaba como una solución no 
ha traído más que problemas. 

Ahora la mayoría de los alum
nos no tiene ningún interés por 
aprender y creen que todo va a se

guir como está ahora. Sus padres 
le seguirán dando para comer y la 
ropa de moda, esa que cada vez es 
más parecida a todo lo que nos im
pone esa gran potencia llamada 
Estados Unidos. 

Pero lo peor no es esa inocen
cia que a esas edades nos hace 
creer que lo bueno no se va a aca
bar nunca. Lo peor es que esa su
puesta inocencia les hace creer 
que son los dueños del mundo y 
que no hay otra verdad más que la 
que ellos poseen. 

Ahora no son los alumnos los 
que sufren cada vez que suspen
den, ahora muchos de ellos se de
dican a amenazar a los profesores 
y a hacerlos sentir que no valen pa
ra nada El profesor está perdiendo 
autoridad en unas clases en las que 
se impone la ley de la fuerza y del 
cachondeo. Ahora son los peque
ños alumnos los que hacen la vida 
imposible a los profesores. 

Por desgracia el problema no se 
acaba cuando los alumnos salen 
de clase y se van a sus casas. La fa
milia es uno de los pilares más im
portantes de la educación de las 
personas, pero ahora también es
te está perdiendo fuerza. Los ado
lescentes de ahora se sienten unos 
incomprendidos, todo va supues
tamente en contra de eDos. Los pa
dres no les dejan salir tanto como 
ellos quieren, no les compran el 
móvil o la videoconsola, en fin van 
en contra de lo que ellos conside
ran lo más importante. 

Ahora los chicos y chicas de 15 
y 16 años no se divierten como an
tes. Ahora pasan el tiempo en los 
recreativos, gastando el dinero en 
máquinas que sólo les ayudan a dar 
puñetazos y a recrearse en la vio
lencia, o en cosas peores. Los bares 
no pueden vender alcohol a los me
nores, pero eso si que es algo que 
no ha cambiado desde que yo te
ma esa edad, cualquiera puede con
seguir una copa, si no te la dan en 
el bar pues vas al supermercado y 
compras una botella para bebería 
en el parque acompañada de todas 
las novedades que hayas podido 
encontrar o de una cajetilla de ta
baco, porque eso sí los hay que na
cen con un cigarrillo en los labios. 

No es que todos los adolescen
tes sean unos gamberros ni que 
estén descontrolados ahora más 
que antes, el problema es que sus 
valores están desapareciendo a 
marchas forzadas. La sociedad no 
les gusta y además están conven
cidos de que no pueden hacer na
da por cambiarla y mucho menos 

mejorarla. 
Pero no se de quien será el pro

blema. De la educación, de los ma
yores, de los compañeros...Puede 
que debamos intentar enseñar al
go más interesante a las genera
ciones que vienen detrás de las 
nuestras. ¿Por qué si nosotros tu
vimos algo distinto no podemos de
jar que ellos también lo tengan? Por 
lo menos debemos intentar ense
ñarles que la vida es algo más que 
salir de marcha hasta las mil y dos 
y emborracharse hasta que se ol
viden todos esos problemas que 
para ellos son tan importantes. 

No debemos olvidar que ellos 
son el futuro de nuestro país y de 
nuestra región y que serán los en
cargados de sacamos las castañas 
del fuego algún día. No se si lo que 
hay que hacer es cambiar el siste
ma educativo o sólo ponerle más 
ganas al que tenemos. Sólo se que 
hay que hacer algo y pronto. 

Mónica González 
Periodista 

39 



Cuentos desde la Meseta 

1 a 31 de enero de 2001 

Los Hijos de la Calle Adentro 

José González Torices. Escritor 

e llama Víctor Blas, se llama. Se 
abriga, Víctor Blas, con una mirada 
azul perdida, diluida, cansada, fugi

tiva, no natural ni risueña ni juguetona; lo más 
impropio de su edad, que apenas calza los diez 
años. Y le visten, a Víctor Blas, como a una per
sona mayor. Anda como una persona grande y 
desarreglada y habla, cuando habla, como una 
persona desgastada, alma en sombra triste. Lo 
impropio de su edad, digo. Al preguntar por lo 
que le pasa, qué le zarandea el ánimo, él res
ponde encogiéndose de hombros, mohíno, ex
primiendo sus ojos oscuro y agraces, en lágri
ma venial: 

-Nada, nada, señor. 
Por nada, niño Víctor Blas, no se arrastra la 

dolencia. Dios, cuando naciste, te regaló su 
mundo, su creación, el canto de los pájaros y la 
blancura de la nieve y la palabra más carrusel, 
la de sus ángeles. ¿Qué diablo entró a chamus-

car tu templo de sonrisas infantes, coño? Tú lo 
sabes, Víctor Blas. 

-Lo sé, señor. 
Y se calla su ver, su ver digo, y se recoge su 

alegría y se disfraza su niñez adulta. ¡Un niño 
perdido en su tiniebla! ¿En su tiniebla? ¡Qué 
va, leches! Un niño recostado en la tiniebla de 
los demás, de los mayores, de sus progenito
res. ¿Qué infierno de ogros revolotea en el in
terior del niño Víctor Blas? 

-No trabaja en clase -dicen. 
-Está como ido -dicen. 
-No juega con los demás muchachos -dicen. 
-Apacienta su soledad solo -dicen, y es cierto. 
Y la cigüeña de la torre de San Martín no co

noce a Víctor Blas. Ni las palomas de la iglesia 
de San Pablo saben el nombre del niño. Ni el 
aire que respiramos sabe dónde dormita los es
cozores de sus sueños Víctor Blas. Ni los pro
pios compañeros, ni el profesor, acaso, saben 
dónde se sienta a gemir su llanto el niño Víctor 
Blas. Tal vez Dios sepa algo, pero no lo dice. 

-Tiene problemas. No estudia. No ríe. 
Sigue el salmo cantándose en la misa y el 

saludo de la paz en las iglesias; y Víctor Blas 
allí, solo, rebuscando la claridad música de su 
Dios, de su Dios con mayúscula. Oteando al
gún corazón azucarado que le bese de pies a 
frente y le abrace de pan a paz. Solo Víctor Blas, 
solo. Solo con su otoño lloviznando hojas ca
ducas. El niño solo, solo, solo. 

-No estudias. Estás en Babia, Víctor Blas. 
¡En Babia, Señor de los Niños, en Babia! Y 

nos quedamos tan así, con nuestro estómago 
rezumando abundancia y quietud y cielo sin 
ganar. Convencidos de que los metros de pa
raíso celeste se miden por los padrenuestros 
que rezamos, tranquilidad, seguridad de con
ciencia. 

Las bestias del zoo de Víctor Blas se han re
belado todas juntas y arañan sus carnes aún 

niñas. ¿Puede haber selvas en la mirada de un 
niño. Dios? ¡Santo inocente! ¿O no? 

-¿Qué te pasa, Víctor Blas? 
-Nada, señor, nada -responde su angustia. 
Por nada no lloviznan lagrimones tus ojos, 

Víctor Blas. Por nada, no. 
La tarde estaba revuelta y suelta, Víctor Blas. 

La tarde, nubla, oscura, lluviosa, cargada de tor
dos y vagabunda y tediosa. El patio olía a niños 
y a gritos y a carteras y a viernes casi vacación. 
El hombre estaba allí, Víctor Blas, y te imperó 
desde la lejanía más cercana, más trueno: 

-Víctor Blas, Víctor Blas. 
Era un ser bobo, amorfo, sin afeite, largo y 

seco y sucio; de mirar perdido, de zancada tor
cida y voz baba. Tú, al verle, despavorido, 
Víctor Blas, corriste a refugiarte en el gimnasio, 
detrás de las colchonetas. Te acurrucaste allí, 
encogido el cuerpo, espantada la mirada niña, 
tableteando el miedo asustado, maltratado los 
derechos niños. 

-¡Víctor Blas, Víctor Blas! -te reclamaba el 
gritar abrupto. 
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Aquel individuo, que dijo llamarse Anselmo, 
que dijo ser tu padre, se coló en el gimnasio, 
te buscó, te encontró, te arrastró de mala ma
nera, y de peor gana lo acompañaste, refunfu
ñando, cruzando tus brincos y pataleos el patio 
de los recreos gozosos. 

-¡No quiero, no quiero! -repetías sofocado. 
-Calla y vamos -insistía su palabra cruda, 

sin hervor. 
Se detuvo la tarde, estoy seguro. Se paralizó 

Dios, estoy seguro. Tal vez se avergonzara, Dios, 
de haber moldeado a aquel ser-hombre a su 
imagen y semejanza, como dice la Biblia. O se 
avergonzara. Dios, de ver llorar a un niño in
defenso, impotente. Y Él, Dios, arriba, en to
dos los rincones de la música, del mundo, sin 
poder nevar una sola sonrisa sobre el alma de 
Víctor Blas. ¿Por qué. Divino Dios? ¡Qué solos. 
Padre Dios, dejas a los niños! ¡Los niños al cui
dado de las guerras, de las balas adultas, de los 
tanquetas, de los atentados terroristas! ¡Ay, 
Dios, Dios! 

Tu corazón, niño Víctor Blas, gemía pinchos 
y púas. Tu corazón, niño Víctor Blas, contem
plaba a las otras mamás acariciando a sus hyos 
con besos y mermeladas. ¿Y tú, Víctor Blas? ¿Y 
tú? ¡Qué sé yo! 

-Calla y vamos -insistía aquella voz sin her
vir, servir y vivir, digo. 

-No, no voy -se resistía el pequeño. 
Cruzó la tarde con sus cigüeñas tempranas y 

sus grajetas y sus pardales y sus mirlos y sus ni
ños y sus besos y sus atentados terroristas y 
sus muertos...Todo pasa, todo. Llegó la mañana 
con su andada y su sol nuevo, para algunos; 
para Víctor Blas, sin granar. 

Se pregunta a Víctor Blas: 
-¿Qué pasó ayer, Víctor Blas? 
Y Víctor Blas, fardel de sollozos, responde 

que aquel individuo no era su padre de verdad, 
que era un arrimado a su madre. Que su padre, 
Juan Blas, anda por Madrid, divorciado, con 
otra mtyer y otros hijos. 

-¡Ah, Víctor Blas! 
-El señor que me viene a buscar por las tar

des, se droga; como se droga mi madre. Y yo 
todo lo veo. Hay gritos en casa, y yo los oigo. 
Hay peleas y yo las sufro, don Usted. 

-¡Pobre Víctor Blas! -exclaman nuestros co
razones, palabras penitentes. 

Así es la vida, amigo lector, así. Y contem
pla, desfigurada, a su madre, el niño, con de
presiones cada dos por dos. Y la ve en la cama, 
descolorida, como muerta, sin comer, sin re
conocer a su Víctor la se abraza a ella y la be
sa y la trae a los labios zumos y fresas y leche 
caliente. 

-Come, mamá. 
Y ella: 

••••• m t m 

-¡Quiero morirme, quiero! 
Se incorpora la madre de la cama a medio 

vestir y se dedica a gritar, a destrozar todo lo 
que sus dedos pillan y a arrojar por la ventana 
platos y sartenes y blasfemias y miserias. Y en
tonces llama el niño Víctor Blas a centro hos
pitalario y vienen a por ella y se la llevan en la 
ambulancia y la dejan, allí, internada, unas se
manas. ¡Víctor Blas llora solo y solo duerme su 
llanto y su vida! Eso es así. Y todo lo demás, 
un engaño. 

Aquella mañana Víctor Blas se ha dormido 
sobre el pupitre de la clase. No puede con el 
dolor del sueño y se ha dormido. Todos lo niños 
lo saben y se compadecen de Víctor Blas. 

-Víctor duerme, profesor -dicen los chavales. 
Y el profesor pide silencio, que le quejen 

dormitar su pesar. El profesor hará lo mismo 
que hizo ayer: llevárselo a su casa, darle de 
comer caliente, quererle como a un hyo. ¡Dios, 
desde luego, se pondrá muy contento! Amén, 
amén, san Amén. 
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Manuscrito hallado en Falencia 
(Buen rollete) 

e entre los recuerdos 

D que me quedan de este 
último año del milenio, 
elijo un fenómeno 
aparentemente frivolo. 

Resultó de lo más divertido 
contemplar el revuelo que levantó 
el Gran Hermano entre los inte
lectuales de guardia. Con tantas 
invocaciones al derecho a la inti
midad, uno pudo pensar que ésta 
era la primera vez que los trapos 
sucios cotidianos de nuestros 
conciudadanos estaban al alcan
ce del público y despertaban su 
interés. Prescindiendo del negocio 
mediático del 'corazóri, el prece-

agenda de un individuo anónimo 
con muy mala letra que, por lo que 
se ve, reside o residía en Falencia. 
He podido deducir que se trata de 
un obrero metalúrgico con ínfulas 
literarias y con la agenda medio 
rota. Y se lo ofrezco aquí abajo, 
más que nada por ver si consegui
mos una audiencia como la del 
Gran Hermano ese. Ahí v;*a: 

Martes, 12 de diciembre del 
2000: Falencia es una ciudad con 
tres iglesias por habitante. Tiene 
también calles que se llaman como 
generales muertos que mandaban 
a unos tipos cargarse a otros. Buen 
rollete. Fero a mí me gusta 

dente más evidente del Gran 
Hermano son los diarios persona
les de los escritores que dejaron, 
tras su muerte, viudas y sobrinos 
desaprensivos dispuestos a publi
car cualquier papelillo del genio 
que la palmó con tal de no sacarse 
ellos la papeleta del Inem. Los 
sabios del artículo semanal debe
rían haber hojeado primero uno de 
esos desinhibidos textos que no 
pretendían ser leídos. Viene todo 
esto a cuento de que han caído en 
mis manos un par de hojas de la 

Falencia, es una ciudad, o lo que 
sea, que a veces te da sorpresas, 
casi sustos. Al principio me impre
sionaba mucho la torre de San 
Miguel, con esos ventanales y sin 
cristales. Ayer, también, me dejó 
patidifuso encontrarme, en la 
esquina de una iglesia, una foto de 
un hipopótamo abriendo su boca
za. Será una bobada, pero se me 
hizo rarísimo ver a un hipopótamo 
en Falencia. Aún en retrato. 
Saliendo del tema eclesial, lo que 
sin duda hay en esta ciudad es 

mucha antigüedad. A veces, leyen
do cosas de la historia, uno se 
pregunta: "¿a dónde habrán ido a 
parar todos esos tesoros perdi
dos?" Bueno, pues si están en 
algún sitio es aquí. Si existe un 
ejemplar del número 1 de la 
Fatrulla X de la edición de Vértice, 
lo tiene un palentino. 

Miércoles, 13 de diciembre 
del 2000: Falencia es antigua, creo 
que ya lo he dicho, y entre sus 
elementos hay una cierta complici
dad que te deja un poco fuera. For 
ejemplo, hay un rollo raro entre el 
cine Froyecciones y la estatua del 
arquitecto que está entre la Calle 
Mayor y la Flaza Mayor (tanto 
mayor, tanto mayor... digo yo que 
dependerá de con qué lo compa
res...). Frecisamente ayer vi a unos 
niños escojonándose con la esta
tua del susodicho. Empezaron con 
palmaditas en la espalda y acaba
ron metiéndole los dedos en la nariz 
y los ojos. "¿Molesta? ¿molesta?", 
se interesaba uno. Los niños son 
unos bárbaros, pero no aquí, en 
todas partes. 

Jueves, 14 de diciembre del 
2000: Y ya que estamos, vamos a 
recapitular un poco. ¿Qué si me 
quedaría a vivir en Falencia? Hace 
tiempo me dijo Cavafis que la 
ciudad me iba a seguir. Entonces 
vivía en un pueblo del norte, 
nocturno, siempre húmedo, denso 
e irrespirable como una mazmo
rra. "Nunca escaparás de esta 
ciudad. Fara otro puerto, no lo 
esperes, no tienes barco, no hay 
camino. Así como arruinaste tu 
vidá en estas calles, así la has 
perdido en todo el mundo para 
siempre". 

Viernes, 15 de diciembre del 
2000: No parece que aquí esté 
despertando grandes entusiasmos 
mi trabajo. Hace un mes decía 

Rafael Rojas 

ingenuamente que si no soy escri
tor no soy nada. Frobablemente 
porque creía que, en esa disyunti
va, al final me iba a quedar con el 
primer término. Fero resulta que 
ahora estoy más cerca de la nada 
que de la literatura, y mis papeles, 
que solían estar flotando en el aire, 
ahora son unos extraños que me 
miran con un gesto de lunes a las 
nueve, me dan mala conciencia y 
me devuelven la crueldad con que 
les trato. 

Sábado, 16 de diciembre del 
2000: Mi habitación tiene conste
laciones fosforescentes en el techo 
que hacen que me dé la risa cada 
vez que apago la luz, que hace falta 
ser gilipollas para reírse por tan 
poco, lo que me demuestra una vez 
más el liviano equilibrio que 
mantiene mi mente o mi espíritu o 
lo que quiera que tengamos 
además de sangre, músculos, 
huesos y metros de intestinos. 
También hay otras noches en que 
nada me hace gracia, y las estre
llas del techo no me dejan dormir. 

Domingo, 17 de diciembre 
del 2000: Los palentinos no pare
cen mala gente los domingos. Al 
fin y al cabo no es que sean de un 
barrio de Valladolid, como he oído, 
si no que son clónicos de los valli
soletanos. O al revés, qué más da," 

Nuestro Correo E l e c t r ó n i c o 
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¿ Han leído mi e-mail ? 
Jacinto Canales . Ldo. e Ingeniero en Informática 

on la introducción de las nuevas 

C Tecnologías en las empresas, han 
cambiado también los hábitos de 
los empleados. Hoy en día, todo 
aquel que tiene la posibilidad de ac

ceder a internet desde su puesto de trabajo, 
también utiliza otra de las facilidades relacio
nadas con el acceso a la red, el envío del co
rreo electrónico, el e-mail o electronic-mail. 
Son muchos los empleados, que envían y reci
ben decenas y hasta centenas de e-mails a dia
rio que nada tienen que ver con su trabajo. 

El asunto, preocupa a muchas empresas y 
algunas ya han tomado cartas en el asunto y 
han limitado el uso de estas herramientas, lle
gando hasta despedir a algunos de sus em
pleados por la utilización de los recursos de 
la empresa para asuntos personales. 

A menudo, los que utilizamos esta moder
na y poderosa herramienta de la comunica
ción, recibimos diariamente decenas de mails 
de publicidad que en absoluto nos interesan, de 
ofertas que no pedimos y de chistes, chismes y 
demás banalidades que poco tienen que ver 
con el trabajo profesional 

Además del uso indebido y abusivo del co
rreo electrónico por parte de algunos emplea
dos y la utilización de éste en los puestos de 
trabajo, genera un gran debate sobre el derecho 
a la intimidad de los empleados. ¿Es legal que 
las empresas controlen los envíos y recepcio
nes de los mails de los empleados? ¿Es legal 
que la empresa lea el contenido de los mails? 
¿Se debe advertir a los empleados y exigir un 
uso profesional de estos recursos? ¿Se puede 
salvaguardar la intimidad de los empleados 
respetando el derecho de la empresa a velar 
por su seguridad? 

Hay muchas preguntas y muy pocas res
puestas fiables al respecto debido al vacío legal 
en que nos encontramos dentro de muchos as
pectos que están relacionados con las Nuevas 
Tecnologías. 

Hace unos meses, un empleado del Deutsche 
Bank de Barcelona, fue despedido de su tra
bajo por el uso indebido del correo electrónico, 
con el que envió algo más de 140 mensajes en 

aproximadamente 1 mes. El empleado recu
rrió el despido ante el juzgado oportuno y ha
ce unas semanas, tuvimos la sentencia, la cual 
consideraba procedente el despido por uso in
debido de una herramienta de la empresa. 

Aunque no han salido a la luz pública, per
sonalmente, también conozco casos de em
presas, de reconocido renombre, que ante la 
falta de proyectos que acometer por su em
presa, han despedido a personal informático, 
controlando los envíos de correos electróni
cos y amparándose en el uso de este medio de 
la empresa para usos personales. La coartada 
es perfecta para aquellas empresas que quie
ran aligerar su nómina sin coste alguno, por 
que lo cierto es, que casi la totalidad de los em
pleados que tienen acceso a correo electróni
co, utilizan esta herramienta para cuestiones 
estrictamente personales. 

Recientemente, se ha aprobado en el Reino 
Unido la normativa que concede a los empre
sarios determinados poderes para acceder, su
pervisar e interceptar las comunicaciones que 
realicen los trab^yadores en la empresa, lo cual 
ha creado en España un debate profundo sobre 
las posibilidades que tienen los empresarios, 
de acuerdo a la normativa y jurisprudencia es

pañola, para acceder y controlar' las comuni
caciones de sus empleados, en especial las re
lacionadas con los correos electrónicos y los 
datos de conexión a Internet. 

Lo cierto es que el uso del correo electró
nico y de Internet en el ámbito laboral suscita 
diferentes problemas en las empresas, espe
cialmente en lo que se refiere a la utilización de 
estos medios para fines personales, donde no 
sólo influye el coste que el empresario tiene 
que asumir por la utilización de los mismos, 
que es lo de menos, sino fundamentalmente el 
tiempo de trabajo que el trabajador emplea 
mientras está haciendo uso de tales medios, 
en el que, lógicamente, no está realizando su ta
rea profesional. Pero los problemas no se re
ducen a la utilización de los medios de comu
nicación puestos a disposición de la empresa 
con fines privados. Surgen asimismo proble
mas, entre otros, en cuanto a la posible sus
tracción de información confidencial de la em
presa, transmisión de virus informáticos o uti
lización de programas no autorizados vulne
rando determinados derechos de propiedad 
intelectual. 

En definitiva, a falta de una regulación es
pecífica, la adopción de determinadas medi
das por parte de la empresa garantizaría, en 
gran parte, el control del correo electrónico 
y de los datos de conexión a Internet de sus 
trabajadores. 

Pero no nos engañemos, con o sin regula
ción, los administradores de los sistemas, son 
los amos de las llaves y en la mayoría de los 
casos, pueden hacer y deshacer a su antojo, 
leer los mails que les apetezcan y violar toda 
la intimidad informática de los usuarios que 
administra. 

En España, la informática sigue sin ser to
mada en serio por los diferentes gobiernos, 
tanto estatales como autonómicos y la falta de 
un referente institucional claro, que lidere y 
se posicione con respecto a estos asuntos, co
mo podría ser el Colegio Oficial de 
Ingenieros en Informática, sigue pasando 
factura a empresas, empleados, ciudadanos y 
demás estamentos sociales. 

BEEP, TU TIENDA, EN INFORMATICA 
C/ Dos de Movo. 18. Telf: 983 30 ?4 48 / 47004 - VALLADOUD 
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La era de la incomunicación de las almas 

En plena era de las telecomunicaciones, cuando tratan de persuadimos por 

todos los medios de que el mundo es un juguete a nuestro alcance, 

es cada vez mayor el número de los incomprendidos, de los enfermos de soledad 

y los hambrientos y sedientos de compañía humana 

sta bola azul e irregular en la que vi-

E vimos los traviesos sapiens se nos ha 
hecho de la noche al día muy chiqui-
tita. Una Red maravillosa e invisible 
nos permite hablar en directo con un 

esquimal, comprar el libro 
que nunca encontramos o te
ner un consejero espiritual 
por una módica cantidad 
mensual. No sin razón se di
ce que hay dos cosas en el 
mundo que no llevan artículo 
delante: Dios e Internet. 

Según los expertos la cosa 
no ha hecho más que empe
zar y las posibilidades de la 
divina Red superarán las pre
visiones de las mentes más 
aventuradas. Con esto, pien
san los tecnócratas, el pro
blema de la comunicación quedará práctica
mente zanjado. Pero, ¿qué pasa con la comu
nicación interpersonal, con el tú a tú, cuerpo 
a cuerpo y alma a alma...? En esta cuestión no 
sólo no se ha avanzado, sino que puede afir
marse que hemos ido para atrás. Hace irnos 
días cogí un vuelo a Barcelona, como éramos 
apenas una docena de personas la azafata nos 
invitó a sentamos donde gustásemos; resultó 
curioso como todos los pasajeros nos ubica
mos, casi inconscientemente, lo más lejos po
sible los unos de los otros. Este ejemplo puede 
extrapolarse a la vida diaria. Y es que, ya an
tes de que surgiera esto del Internet, las socie
dades modernas estaban enfermas de falta de 
comunicación personal. En plena era de las te
lecomunicaciones, cuando tratan de persua-

O v i d i o I I 

dimos por todos los medios que el mundo es un 
juguete a nuestro alcance, es cada vez mayor el 
número de los incomprendidos, de los enfer
mos de soledad y los hambrientos y sedientos 
de compañía humana. Ya pocos hacen amigos 
en los trenes, y menos todavía son los que re
curren a la maravillosa costumbre de escribir 
cartas al prójimo con su puño y letra. Sin ánimo 
de ser retrógrado, debo decir que un correo 
electrónico está condenado desde que se reci
be a ser borrado, no así una carta personal que 
siempre nos pedirá vivir, aunque sea en el fon
do de un baúl. Tampoco se habla en los auto
buses, ni se para a los autoestopistas. Nos pa
samos años sin conocer el nombre del vecino 
del noveno y nos cambiamos de acera cuando 
vemos a ese primo de nuestro padre que co

nocimos en un par de entierros. 
Que yo sepa, el fabuloso Internet aún se 

muestra muy torpe para resolver el problema 
de la comunicación profunda y no sé si algún 
día podrá haber una solución técnica a esta 

— —j cuestión. Alguien me podrá 
i achacar el inundo de los 
i chais, aunque allí se hagan 
I amigos, se dialogue y se fa

vorezcan los contactos ja
más podrá ser un sustituti-
vo del contacto personal. Y a 
pesar de que podamos ver y 
hablar en directo con nues
tro interlocutor (como de he
cho ya es posible) siempre 
nos faltará sentir el calor de 
su presencia y su tacto, ya 
que no hay que olvidar que 
nos comunicamos con todos 

nuestros sentidos. Tengo que confesar que no 
me resultan nada simpáticos estos sitios que 
proliferan tanto en nuestras ciudades: esas 
grandes salas donde decenas de jóvenes se sien
tan delante de un ordenador a cha tear o a jugar. 
A todos aquellos que frecuentan alguno de es
tos sitios para encontrar amigos a través de la 
red les daré una receta muy sencilla, más barata 
e infinitamente mejor para su natural sed de 
comunicación: Io Apagar el ordenador, 2o Darse 
media vuelta a la derecha o izquierda para ver 
si hay otro usuario y 3o tender nuestra mano y 
decir simplemente: hola, ¿qué tal estás? Si el 
otro usuario apaga asimismo su ordenador y 
continúa el diálogo se habrá producido un mi
lagro más asombroso que contar un chiste a 
un australiano vía correo electrónico. 

Comunicación Relaciones Públicas Prensa 

Conferencias Seminarios 

Congresos Exposiciones Imagen 

Publicidad Diseños Corporativos 
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P o r e l e c o 

"La esperanza de un milenio " 

I 
a aspiración del hom
bre hacia el futuro ar

duo y posible, es la esperanza. No 
es ninguna virtud la esperanza hu
mana como afirma Santo Tomás, 
es por naturaleza un movimiento 
imperfecto, puesto que sólo se es
pera lo que no se posee. 

El hombre por su propia natu
raleza, es un ser creado y creativo. 
Aunque no lo quiera, aunque no lo 
desee, es el inventor de su propio 
futuro. Tener esperanza es soñar, 
es mantener ilusión. De ningún 
modo podemos vivir exclusiva
mente el momento presente, por-

que el presente es un fluir cons
tante, y aún sin querer y sin nom
brar la palabra esperanza, todos 
de alguna manera, vivimos en es
peranza, o en el peor de los casos 
actualizamos los tiempos pasados. 

Este nuevo año, siglo, milenio 
es tiempo de esperanza; aquí, en 
esta dura tierra nuestra, se ha pro
metido mucho; aquí sabemos de 
esperanza porque nos cuesta vi-

vir la dura realidad, la de cada día, 
la de cada pueblo o ciudad; aquí 
hay esperanza de que lleguen las 
cosas porque deciden los demás 
se esperan ayudas, subvenciones, 
promesas, proyectos que se pon
gan en marcha solos, y mientras, 
seguimos pasivamente criticando a 
los demás. 

Desde estas mismas páginas he
mos dicho una y mil veces que en 
nuestra Castilla y León hay mucho 
por hacer, desde aumentar la po
blación (no lamentamos de que es 
la más envejecida) hasta hacer más 
productivos nuestros campos y 
grandes nuestras empresas; que 
nuestros pueblos sedientos y hu
mildes intenten crecer con nuevas 
construcciones de viviendas para 
fijar población. La esperanza, que 
es mucha, hay que convertirla en 
pura realidad. 

Todos los días aparecen grandes 
proyectos de trenes; las nuevas au
tovías de hierro cruzarán nuestra 
geografía, pero ¡ojo! no sea que pa
sen a gran velocidad y nosotros nos 
quedemos en las escasas estacio
nes que continúen abiertas; co
mentando o criticando, como 

Alfonso Hernández 

siempre, el destino del famoso tren 
que llega a ninguna parte "el tren 
de la esperanza" se convertirá en la 
"desesperanza". 

Es tiempo de actuar, de pasar a 
la acción. Dejemos la demagogia a 
un lado y pongamos a trabajar 
nuestra imaginación creyendo en 
nosotros y nosotros en nuestra tie
rra, desde lo políticos a los em
presarios; desde los funcionarios 
a las fábricas; desde el campo a la 
universidad. No nos perdamos en 
proyectos y más proyectos. 
Necesitamos actuar ya en este si
glo XXI; son vitales para nuestra co
munidad la toma de decisiones, en 
todos los campos; ya no sirven las 
promesas. Hay que llegar a acuer
dos laborales, sociales, culturales 
y comerciales; el diálogo se impone 

en todo proyecto con la sociedad. 
Los gobiernos locales, autonó

micos y nacionales, tienen que ga
rantizar su gestión con acciones 
permanentes si quieren estar al 
frente ante una nueva sociedad que 

debe engendrar un sentimiento de 
comunidad. No olvidemos que la 
comunidad excluye la soledad y 
no podemos quedamos solos vien
do pasar el tren. Tenemos que dar 
a nuestra sociedad esa sensación 
de pertenencia vitalmente necesa
ria para empujar a una comunidad 
como la nuestra de Castilla y León. 

En este siglo pasado se han pro
ducido cambios que van a influir 
poderosamente en todos nosotros, 
y esto nos lleva a cuestionamos 
unas conclusiones yo diría fasci
nantes que incluso alterarán pro
fundamente todo el carácter social 
en este nuevo siglo por ejemplo la 
educación de nuestros hijos, la 
adolescencia, el trabajo, donde la 
miyer jugará un papel importantí
simo, etc. 

Amigos lectores de la Tribuna; 
ocurra o no así, una cosa es bien 
segura; estamos llenos de espe
ranza en este nuevo 2001. Dejemos 
de soñar y pasemos a la acción en 
el futuro. Hoy es el presente. No 
lo dejemos escapar. Nuestra so
ciedad así lo demanda 

D E L E G A C I O N E S 

FABRICA Y ALMACEN DE PINTURAS 
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Competiciones de infarto 

o es mi intención enu-

N merar cuales son las 
que merecen el título 
enunciado; tampoco 
hacer apología de al

guna en concreto, o denunciar las 
que puedan ser agresivas. 
Simplemente constatar un hecho 
de plena actualidad que, por lo vis
to y oído, afectó a un número muy 
considerable de personas. 

Estaba viendo con sumo inte
rés un partido de tenis: el de do
bles en la final de la Copa Davis. 
He de confesar que, deportista de 
oficio (¿más fuerte que un toro y 
más tonto que picio...?), de entre 
los practicados -como digo casi 
todos-, aunque éste me gustaba, 
nunca fui ningún especialista; no 
le dediqué en mis mejores tiem
pos excesiva atención, ni entré 
nunca en competición alguna. 
Jugaba, a veces, por mero pasa
tiempo, con amigos casi siempre 
mucho más expertos que yo. 

Pese a lo dicho, otra cosa fue 
seguir, como un profesional, el in
cierto resultado de una competi
ción tan importante. Puse verda
dero interés en ello, más que nada 
por ser el equipo de España el que 
se jugaba el título, y, al parecer, con 
no pocas opciones de ganarlo. 

Para contrarrestar la tensión, 
tomé un libro para leer. 
Costumbre que, aun por motivos 
diferentes, tomo mientras se emi
ten la mayoría de los programas 
de televisión; programas que por 
supuesto respeto que los vean, si 
les place, el resto de los miembros 
de mi familia. Pero no sólo no fui 
capaz de concentrarme en la lec
tura, sino que, nervioso perdido 
(¿habré sido excepción...?), tuve 

incluso que dejar el asiento, ace
lerados los pulsos. Como remedio 
seguro, me encerré en el despa
cho (mi santa santorum) donde, 
lejos del mundanal ruido, escribo 
con abstracción absoluta puestos 
los cinco sentidos en el teclado y 
la pantalla del ordenador. 

Pero ni santa santorum, ni or
denador, ni escritos, ni gaitas... La 
habitación de al lado, en la que se 
veía el desarrollo de la increíble 
gesta, ñie llamaba de forma impe
riosa. Pero yo, quieto. Oía, eso sí, 
con suma impaciencia las excla
maciones de mi mujer, que sola 
frente al televisor y sin apenas co
nocimiento de este deporte, vivía 
con sonora emoción los avatares 
de cada jugada. Al fin, sin apagar 
siquiera el ordenador, nervioso 
perdido, me levanté y acudí. La pa
reja española acababa de ganar, 
contra todo pronóstico y de for
ma brillante, a los tal vez dos me
jores jugadores del mundo en la 
especialidad. 

¡ N o me explico por qué has 
tenido que marcharte! -dijo una 
vez que estuve dentro. Te has per
dido -añadió aún ligeramente aca
lorada- un verdadero espectáculo. 

Como no tenía respuesta, pu
se "cara de haba", sonreí satisfe
cho (¡gozoso!) por el triunfo, y des
pués de una cena más frugal que 
de costumbre, me acosté. A los po
cos segundos, y tras las oraciones 
aprendidas de mi madre de muy 
pequeño, soñaba con partidos ven
cedores que jamás había jugado. 

M e desperté sobresaltado. Un 
ruido tremendo, como si se hu
biera caído un mueble, acabó con 
el set que jugaba contra un con-

Carlos Bustamante 

trincante al que llevaba "comido" 

¡Qué!, ¿qué pasa? -pregunté 
inquieto. 

Nada, nada, sigue durmiendo 
-contestó mi miyer -, a la que noté 
en el habla un deje de dolor. 

Sentados en la cama, y como 
si fuera a pleno día, entablamos 
conversación. 

M e he tenido que levantar ner
viosa perdida a tomar una taza de 
tila, y como no encendí la luz por 
no despertarte, choqué contra el 
aparador al que me parece alguien 
ha cambiado de sitio ( ;). 

¿Nerviosa tú...? ¿por qué? 

¡ Anda ya...!, pues por qué iba 
a ser sino por el partido de tenis 
¡que ha sido de infarto! -acabó con
tundente. 

E 1 cabreo que tenía encima por 
creerme anormalmente extrema
do en vivir toda competición has
ta el punto de impedirme ver és
ta, fue bajando de intensidad. Mi 
mujer, que es el no va más del 
equilibrio emocional, también es
taba afectada. ¡No lo iba a estar 
yo, si en los comienzos me intro
duje en cada jugada como un 
componente más de la armada\ -
ésta sí, invencible-. 

E n las conversaciones de la 
mañana con amigos y conocidos, 
no se hablaba de otra cosa. Y to
dos, o casi todos, vivieron la Copa 
Davis con el corazón metido en un 
puño. Me sentí aliviado. Pero te
nis, fútbol, baloncesto, atletismo..., 
cualquier competición en la que 
participe España, o tenga marcada 
preferencia por una de las partes, 
es una pasada que, al menos para 
mi, sean de infarto. 

Aunque en proporción mucho 
menor, si también me afectan al
gunas películas y tantos y tan tre
mebundos acontecimientos como 
suceden a diario, ¿no será que ten
go necesidad de que un entendi
do me apriete alguna tuerca tal vez 
floja? Puede, también, que no sea 
un caso tan raro como parece... 
De verdad que no lo sé. Con la 
confrontación desatada en casi to
do y para casi todo, ¿no estaremos 
viviendo realmente en un mundo 
de locos? Metidos de lleno en la 
vorágine de esta vida marcada por 
la competición -o competencia-, 
puede que sean (seamos) muchos 
los que estén (estemos) de los ner
vios. Ante la abundancia de situa
ciones de alto riesgo para el cora
zón del hombre de hoy, algo habrá 
que hacer ¿no? En palabras de 
nuestro Director, Vds. dirán... 

v r i 

I m p r e s í o n D í g i t a I 

FOTOCOPIAS - color v b/n 
{.iltiri rnltckid / dIQllal) 

Te í m p r i i n i m o K tus trait>¿ijos 

2 0 9 1 9 8 
c/ Catedral, 7 - Telf. 983 30 51 79 

46 



1 a 31 de enero de 2001 

"Si tu alma en mudo ha soñado" 

A r a c e l i S i m ó n 

H oy, tercer día de mi es
tancia en esta estancia 
que nada encuentro. 

Allí dejé enterrada tanta vida. 
Allí dejé madera, dejé suelo. 
Allí dejé la luz que mi desvelo 
hizo quefuern ludia embravecida. 

Esto promete ser un caos in
definido de oscilaciones que, no 
dudo serán positivas en un futuro 
próximo, pero ahora, es un preci
picio que va agrandándose a me
dida que los días avanzan. 

Los aledaños de esa calle pa
ra mi tan querida fue un dantesco 
espectáculo para quien gratuita
mente pasaba por allí el día 28 de 
noviembre. Para unos, vano, su
perfino, vago. Para otros en su si
lencio, dramático del todo. 
Miraban, comentaban, cuchichea
ban, y hasta se permitieron el liyo 
de hacer exclamaciones cuando 
el tablero, (cabecero) de mi in
mensa cama 2,10 hacia su viaje 
estelar entre la "Nada y las 
Estrellas". 

¡ N o ! ¡No es posible que estos 
señores tengan una cama de estas 
dimensiones! ¿Se la habrán hecho 
a la medida? ¿Son mayores? ¿Son 
ricos? ¿Son pijos? ¿Son maniáti
cos? ¿Son grises, o... amarillos? 
¿Son...? ¿Son...? ¿Son...? 

Somos lo que somos, como di
ría Ortega y Gasset No existe nada 
nuevo bajo el sol. El hombre y su 
circunstancia. 

( J losar el contundente signifi
cado del cabecero de mi cama po
dría ocuparme folios y folios y mi 
mente, mis pobres neuronas ca
rentes hoy de calor humano, de 
motivaciones cordiales refunfuñan 
negándose a voces que las estruje 
silenciosamente. Mi espíritu ador
mecido, sin apenas capacidad de 
reacción ante este momento, ante 
este desordenado desorden, que 
impacientándome está a punto de 
dejarme exhausta. 

Tengo azogue en las entrañas 
y en el alma un avispero 
y en el rincón cobijado 
de mis amorosos sueños 
laten sin fuerza, ni vida 
mis ya rendidos deseos. 
¡Dejadme subir bajando! 
¡Dejadme bajar subiendo! 
¡Dejad porque en cada caja, 
vienen lastres y recuerdos! 

No tengo ganas de nada Pasan 
los días y yo sigo perdiendo el tiem
po, ese tiempo preciosos que antes 
valoraba tanto y que ahora carece 
de sentido para mi. Más de una vez 
he pensado, asombrándome en ex
tremo lo desocupada que está la 
gente, aunque una mudanza en el 
centro más centro de Valladolid, en 
la casa de la "movida", así la llaman, 
no sé si los medios de comunica
ción, o simplemente son dichos y 
"diretes". Entre dientes oyeron co
mentar, ¡es la casa de Araceli...! 
¡Pobrecilla! ¿dónde asentará sus 
huesos que prácticamente es lo úni
co que le queda? A veces los co
mentarios son como pavesas dor
midas de un atildado fuego, y... ¡cui
dado! lo que me parece más indig
nante y ofensivo es que yo, secues
trada voluntariamente para llorar 
porque me da la gana, para escribir 
mis propias truculencias, porque 
en definitiva son mías, vengan a 
contármelo personas que llegan a 
creerse de alcurnia navegando 
siempre entre la vanidad y el odio, 
como si no tuviera bastantes con 
mi apenada pena. 

V a n pasando los días, los 

agobios, cumpleaños, situaciones, 
anecdotarios, sinsabores y ale
grías. Todo pasa, unos comienzan, 
otros terminan, unos cuentas, 
otros callan, otros esperan, otros 
deliran. 

Anoche dejé la estancia donde 
nada encuentro, para entrar en otra 
etapa donde encuentro menos to
davía. Donde imperan los sobre
saltos, donde un hábitat largo cual 
noche de truenos está esperándo
me a la vuelta de cada esquina, me 
dice las verdades del barquero, por
que da la casualidad que estos no 
los tengo ni los tendré nunca do
mesticados. Estoy envejeciendo a 
pasos agigantados, apresurada
mente. El aire que respiro está arru
gado, igual, exactamente igual que 
la atmósfera que abrazo. 

V o y acatando ante la impoten
cia total, absoluta, luces rojas en 
vez de doradas, toboganes vola
dores que yo misma descubro, des
tapo sin rubor, con valentía. 

S i tu alma en mudo ha soña
do", qué preciosos título para una 
imagen inusual, un trabajo magní
fico, esta vez reconocido. 
Enhorabuena hijo. 

Y o también sigo soñando en 
mudo, herméticamente callada, en 
este mundo en sombras, de largos 
e interminables itinerarios, de can
sadas piernas y arrastrados pies. 

¡Deseadme lo mejor, porque 
lo necesito! Os quiero, amigos. 

A S E S O R I A F I S C A L 

Y 

C / . F e r r o c a r r i l , N0 2 1 B a j o 
VALLADOLID 

C O N T A B L E 
TELÉFONO 983 30 97 40 

FAX 983 21 89 14 
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Corrió las 6 horas Hyundai del Jarama 

I>t\l0p 

D . D o m í n g u e z 

Las 6 Horas de Resistencia Hyundai en el circuito del Jarama ha sido una carrera 

muy especial que ha reunido a los mejores pilotos del automovilismo nacional con los 

actuales campeones de España 

y expilotos de f ó r m u l a uno. 

Esta carrera también contó con 

la p a r t i c i p a c i ó n de algunos 

afortunados periodistas de la 

prensa especializada del motor 

como pilotos participantes, to

dos tuvieron que dar la talla en 

entrenamientos y carrera de

jando claro el buen hacer de los 

menos profesionales y eviden

ciando el seductor potencial de 

los Hyundai 
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yundai España un año 

H mas llevó a cabo con el 
mayor de los éxitos Las 
6 Horas Hyundai de 
Resistencia en el circui

to del Jarama, reuniendo en esta 
carrera a los mejores pilotos del 
panorama nacional, con los ac
tuales campeones de España y ex
pilotos de fórmula uno, contando 
también, con la participación de 
algunos periodistas especializa
dos, entre los que nos encontra
mos representado a TVibuna de 
Castilla y León. 

Las 6 Horas Hyundai de 
Resistencia fue una carrera al 
sprint donde se rodó al máximo 
nivel, impuesto por la calidad de 
su pilotaje, donde los reposteyes, 
cambios de frenos y neumáticos, 
jugaron un papel determinante, 
debido a que el tiempo ganado en 
pista no había que perderlo en los 
boxes, y ciertamente los equipos 
fueron eficaces a la hora de los 
cambios, evidenciando su prepa
ración y experiencia en este tipo 
de prueba. 

Los pilotos invitados por 
Hyundai España, especialmente los 
periodistas especializados, no pu
dieron estar mejor atendidos ya 
que disfrutaron de la asistencia de 
Meycon (el mejor preparador de 
nuestro país), lo que les dio la po
sibilidad de vivir unas jornadas 
muy profesionales dentro de la al
ta competición. A todo este mon
taje laborioso y muy bien organi

zado, hay que añadir el mimo y con
sejos de Hyundai España, llevado a 
cabo por un equipo muy profesio
nal entre los que se encontraba 
Carlos Olaso, hombre conocedor 
de las necesidades de los pilotos y 
organizador de gran talante. 

Un punto y aparte en esta prue
ba de resistencia, fue su gran pro
tagonista, el Hyundai Accent, un 

vehículo de 117 CV tracción de
lantera, que debido a su ligereza, 
estabilidad y frenada, permite 
grandes apuradas de frenada y un 
paso muy rápido por curva, hecho 
que hizo de esta carrera un espec
táculo vibrante y selectivo de su 
pilotaje, mostrándose un vehícu
lo seguro y muy sólido, de hecho, 
de los 150 pilotos que participa

ron en los 43 vehículos que estu
vieron en pista, no hubo avería 
mecánica que procediera de los 
Hyundai Accent, a pesar del seve
ro castigo a que fueron sometidos 
constantemente estos vehículos, 
lo que da idea de la capacidad de 
aguante de estos coches, que son 
una evolución muy básica, de los 
Hyundai Accent de calle. 

I 

O b r a s d e 

PASCUAL ARANDA 
m u e s t r a p e r m a n e n t e d e p i n t u r a 

Paisajes Castellanos * Óleos 
Bodegones * Acuarelas 
Retratos de encargo * Grabados 

H O R A R I O : D e l u n e s a s á b a d o d e 18.30 a 2 1 h . 
C / Dos de Mayo, 23 - Bajo Tfno. 983 30 15 25 47004 V A L L A D O L I D 
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Una fuente de tensión en las Comunidades de Propietarios: 
E l Ascensor 

Ricardo Manzano Mata 
Abogado. Especialista en Derecho Inmobiliario 

ocos temas suscitan tanta proble-

P mática en las comunidades de pro
pietarios como lo hacen los ascen
sores. Acaso una de las razones fun
damentales sea el gran coste eco

nómico que su instalación, reparación o sus
titución pueda conllevar. 

En todo caso, las percepciones social y le
gales sobre este asunto han evolucionado sen

siblemente orientándose cada vez más hacia 
una elevación del nivel de vida, y la mejora 
de las condiciones de las personas mayores 
o afectadas por algún tipo de minusvalía y la 
reforma de la Ley de Propiedad Horizontal ha 
servido para plasmar en un texto legal esta 
nueva percepción, lo que se va a examinar 
brevemente a continuación 

ASCENSORES YA EXISTENTES: 

a) CONTRIBUCIÓN A LOS GASTOS 
DE MANTENIMIENTO. 

El gasto de mantenimiento del servicio de 
ascensor está considerado como un gasto ge
neral para el adecuado sostenimiento del in
mueble y sus servicios. Por ello la contribu
ción a cubrir dicho gasto constituye una obli
gación de todos los propietarios de la finca, 
usen o no el ascensor, y ello, como sabemos, 
hasta sus últimas consecuencias, como pue

den ser el embargo del piso o local. 

b) SUSTITUCIÓN D E UN ASCENSOR 
YA EXISTENTE 

En el caso que el ascensor deje de funcio
nar, o en su caso, incumpla la normativa y de
ba sustituirse, nos hallaremos ante el supuesto 
de las denominadas "Obras de Reparación" 
(las que son imprescindibles para mantener 
los servicios e instalaciones para servir a los 
fines para los que fueron destinados). 

Nos hallaremos ante el mismo caso que 
en el supuesto anterior, estando obligados, 
en principio, todos los propietarios a su sus
titución. 

En ocasiones, los locales sin acceso a la 
portería, o que no utilizan el ascensor comu
nitario se ven exentos del pago de manteni
miento de aquél. Pues bien. La exención al 
gasto de mantenimiento, considerado como 
gasto ordinario, no alcanza a los gastos de sus-

E l g a s t o d e m a n t e n i m i e n t o d e l s e r v i c i o d e l a s c e n s o r e s t á 

c o n s i d e r a d o c o m o u n g a s t o g e n e r a l p a r a e l a d e c u a d o s o s t e n i m i e n t o 

d e l i n m u e b l e y s u s e r v i c i o . P o r e l l o l a c o n t r i b u c i ó n a c u b r i r 

d i c h o g a s t o c o n s t i t u y e u n a o b l i g a c i ó n d e t o d o s l o s p r o p i e t a r i o s 

d e l a finca, u s e n o n o e l a s c e n s o r 

titución, considerados como gastos extraor
dinarios, por lo que para poder ser eximidos 
de dicho pago, habrá de constar expresamente 
de los gastos extraordinarios de sustitución 
del ascensor. 

La cuestión ha sido resuelta por abundan
te jurisprudencia, siendo indudable que di
chos gastos redundan en beneficio de todos 
los propietarios. 

INSTALACIÓN DE UN ASCENSOR 
EN UNA FINCA EN QUE NO EXISTÍA 

Con la nueva Ley de Pwpiedad Horizontal 
Pueden darse varios supuestos con la nue

va Ley de Propiedad Horizontal 

a).- La instalación supone alteración de ele
mentos comunes y, por tanto, afecta al título 
constitutivo: Se aprobará por mayoría de 3/5 
partes y todos los propietarios habrán de 
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L a r e s p u e s t a es r e l a t i v a m e n t e s e n c i l l a : l a e l e v a c i ó n d e l a c a l i d a d 

d e v i d a h a d a d o l u g a r a n u e v a s p e r c e p c i o n e s s o b r e l o q u e es 

n e c e s a r i o , y l o q u e n o l o e s , e s t i m á n d o s e a c t u a l m e n t e l a e x i s t e n c i a 

d e u n a s c e n s o r c o m o i n e l u d i b l e 

asumir el pago de los gastos, incluso los di
sidentes. Este es el efecto de este nuevo in
ciso de la Ley de Propiedad Horizontal, en 
su artículo 17.1. 

b) .- En el caso que no suponga alteración 
de elementos comunes ni del título consti
tutivo, queda expuesto en la Ley de un modo 
relativamente ambiguo pero el resultado es 
que no se precisará la mayoría cualificada 
(3/5 partes) y habríamos de remitirnos a la 
mayoría simple, e igualmente todos los pro
pietarios habrán de asumir el pago de la ins
talación del ascensor 

c) .- El tercer caso que puede darse es el 
de la instalación del ascensor por efecto de 
supresión de barreras arquitectónicas por 
afectación de la movilidad y el acceso de 
personas con minusvalías. En la nueva Ley 
de Propiedad Horizontal la realización de 
obras o establecimiento de nuevos servicios 
(como el de ascensor) que tenga por finali
dad la supresión de barreras arquitectóni
cas por afectar a la movilidad de personas 
minusválidas, requerirá los votos favorables 
de la mayoría de los propietarios, y los acuer
dos adoptados igualmente obligan a todos 
los propietarios. 

Tras la lectura de los supuestos anterio
res, se preguntarán ustedes: ¿Cómo es posi
ble que la instalación de un ascensor pueda 
ser aprobado por mayoría simple y vincular 
a todos los propietarios de la comunidad? 

La respuesta es relativamente sencilla: la ele
vación de la calidad de vida ha dado lugar a nue
vas percepciones sobre lo que es necesario, y lo 

que no lo es, estimándose actualmente la exis
tencia de un ascensor como ineludible. 

Y afortunadamente, los tribunales de jus
ticia abundan en dicha percepción. Así, re
producimos seguidamente un pasaje juris
prudencial muy ilustrativo: "El ascensor, por 
definición en la concepción moderna de vi
da, es tenido como un elemento que mejora 

"Obviamente, el hecho de tener que subir 
una, dos o tres plantas de un edificio por 
cualquier persona, aunque sea joven y goce 
de buena salud, sobre todo cuando tenga que 
subir portando objetos pesados que fre
cuentemente hay que llevar a las viviendas, 
como lo es la compra diaria del mercado, 
traslado de muebles, etc., si bien las escale
ras no impiden el acceso a las plantas, pues 
precisamente están construidas para facilitar 
el acceso a las plantas superiores, sí implica 
una dificultad para todas las personas que 
habitan los pisos superiores del edificio, so
bre todo los que viven en la última planta. 

E n efecto, la doctrina que exponemos 
en este artículo puede resultar polémica, pe-

Pim ie J y * * 
i» pffge i tía» 

la calidad de vida de las personas, ello que 
con carácter general puede ser predicado lo 
es en el caso particular y con especial rele
vancia a aquellas personas que padecen mi
nusvalías, enfermedades graves o, simple
mente, son mayores de 70 años", o éste otro: 

ro lo cierto es que cada vez más tanto la doc
trina como la jurisprudencia tienden a con
siderar la instalación del ascensor, no como 
mejora, sino como elemento necesario, ra
zón por la que puede obligarse a su instala
ción y contribución por todos. 

^HjHP^ d i s e ñ o 
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Francisco Pérez Garzón 
Los Museos de 

Recaredo Gómez Cortés en 
Castroverde de Campos 

evisando algunos apuntes de mis 

R andanzas por la Tierra de Campos 
de hace algún tiempo, me encuen
tro con unas notas referidas a lo que 
entonces consideré un hallazgo: los 

museos particulares de Recaredo Gómez 
Cortés, en Castroverde de Campos. 

E r a verano y recuerdo que quedé grata
mente sorprendido tanto por el contenido co
mo por la magnitud del empeño. Tomé unas 
notas con intención de divulgar su existencia 
pero, por lo que fuera, la cosa quedó en el ol
vido. Esta primavera volví a Castroverde e in
tenté visitar de nuevo los museos pero no lo 
conseguí; la casa estaba cerrada a cal y canto 
y su propietario ausente, según me dijeron. 
No sé que habrá sido del inefable Recaredo 
pero intuyo que lo que entonces escribí se
guirá teniendo plena vigencia. Era lo que sigue 
a continuación: 

Castroverde nos ofrece una singularidad 
de la que no teníamos el menor conocimien
to: los museos particulares de don Recaredo 
Gómez Cortés. Nada hace pensar que tras el 
portón claveteado de una casa de la calle prin
cipal, del mismo aspecto que otras muchas de 
la tierra, uno se vaya a encontrar con tamaña 
sorpresa: a través de un amplio zaguán se ac
cede a lo que fue corral convertido ahora en 

OBRA ORIGINAL 
• ENMARCACION DE CUADROS • 

Oleos - Acuarelas - Grabados - Plumillas 
Retratos de encargo - Regalo de Empresa 
Todo tipo de encargos. 
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A n g u s t i a s , 9 

4 7 0 0 3 - V A L L A D O L I D 

temas w i g m l e s d e , Valkdolid. s u provineia y toda Castilla y JCeón 

52 



ii r 1 a 31 de enero de 2001 

luminoso y espacioso patio con suelo de ce
mento recién regado y tapias encaladas en cu
yos laterales aparecen antiguos portalones, 
cuadras y servicios que han sido reconverti
dos, sin perder su prestancia original -paredes 
de adobe y techos con vigas vistas-, en las es
tancias en las que se ubican los distintos mu
seos o muestras que ha ido montando su pro
pietario: Museo Agrícola, Museo del Chocolate 
y Museo de Cerámica. 

A l l í nos recibe el señor Gómez Cortés al 
tiempo que se ocupa de atender a un grupo de 
personas que han llegado con la misma finali
dad. Increíble personaje cargado de títulos 
(dos páginas del "Quien es Quien"), educado, 
ojillos vivaces, locuaz, vehemente, socarrón, 
empieza a mostramos aperos agrícolas y otros 
objetos ya en desuso que, en labor incansable, 
ha ido recogiendo y coleccionando por toda 

la comarca desde hace más de diez años; des
de antiguos arados romanos hasta la más sin
gular trilladora de garbanzos que uno ha vis
to, pasando por una pléyade de utensilios di
versos que acto seguido van apareciendo ante 
nuestra atónita mirada más o menos ordena
dos: hacheros, matracas, cuévanos, artesas, 
barreños, alforjas, celemines, cuartillas, me
dias fanegas, romanas, cencerros, esquilas, es
quilones, alcuzas, almireces, baúles, breguiles, 
escriños, candiles, faroles de tartana de seño
rito, cuezos, cinchos, conachos, fardeles, ce-
randas, fuelles, albardas, bieldos, cebaderas, 
yugos, colleras, dediles, hocinos... 

Y luego, el Museo del Chocolate... y, más 
tarde el que nuestro anfitrión llama de la 
Cerámica con una sorprendente y curiosa co
lección de palomares terracampinos hechos a 
rigurosa escala; en fin, para qué seguir, lo me

jor es ver todo esto. 

Recaredo habla con delectación, vehe
mencia y entusiasmo desbordante, se sabe los 
nombres de todos los objetos y explica sus uti
lidad con la precisión del investigador; a veces 
con un punto de soma y cierto regocyo como 
cuando, corriendo una pequeña cortina, mues
tra un b^jo relieve -o quizá mural de pequeñas di
mensiones- encargado por él y realizado por 
algún artista local, que recoge una escena inge
nuamente pomográfica que simboliza el exa
brupto más utilizado en la Tierra de Campos, 
cuando agotadas todas las razones, uno da por 
zanjado definitivamente un asunto. 

Pasamos después a otro edificio donde ha 
comenzado a instalar lo que él llama el Museo 
de Oficios desaparecidos... y más tarde la bo
dega Los Picuruchós y el Museo del Vino. 
Pasan más de tres horas y Recaredo continúa 
con sus explicaciones en salmodia impeniten
te, y uno no puede por menos de pensar en el 
mérito de esta labor infatigable y desinteresa
da realizada en soledad -como él dice-, sin apo
yos de ningún tipo. Así que nos unimos al re
conocimiento que de su labor ha hecho Corral 
Castañedo: "por sus búsquedas, sus peregri
najes, sus afanes constantes, sus persecucio
nes incansables y emocionadas para resca
tar del olvido y de la destrucción los innu
merables objetos que gracias a, él vivirán pa
ra siempre" 
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Las Tres Reinas Magas 
Vahío de la Gándara Alvarez 

abía una vez tres Reyes Magos muy 

H vagos, que tenían tres mujeres lla
madas Melchora, Gaspara y 
Baltasara. Un día se enfadaron con 
ellos y decidieron decirles cuatro co-

sillas. 
- Ya basta Melchor eres un vago, le dijo 

Melchora. 
- ¿Pero Gaspar, te vas a quedar ahí hasta 

que te toque repartir los regalos?, preguntó 
Gaspara. 

- Ya basta de vagancia -dyo Baltasara- me 
casé contigo porque los negritos tenían ritmo. 

- Repartiremos nosotras los regalos -dije
ron las tres. 

Y así se fueron ellas en los camellos char
lando de cosas de mujeres. 

- Pues en el Corte Oriental hay unas caza
doras monísimas a mitad de precio -dijo 
Melchora. 

- Mi marido Gaspar quería una cazadora que 
le abrigara, aunque no sé para que la quiere 
en medio de Oriente con el calor que hace -
comentó Gaspara 

- Y el mío quería un gorrito con una pluma 
sujeta por un rubí, ¡con lo que cuesta eso! -
concluyó Baltasara. 

Así, andando en sus camellos y hablando 
de cosas de miyeres, llegaron a una gran ciu
dad llamada Madrid, capital de un país llama
do España. 

- Alto, ¿quienes son ustedes? -les preguntó 
un Guardia Civil que al verlas vestidas con ro
pas tan raras, les pidió la documentación. 

- Somos las Reinas Magas -contestaron ellas. 
- ¿Qué decís de m ĵas? -preguntó el Guardia 
- Nada de majas, señor Guardia, somos 

Magas. Y a mucha honra. 
- Las llevaré ante el Presidente, esto es un 

caso de locura total -aseguró el Guardia- y ade
más ustedes no tienen la documentación en 
regla. 

Una vez en la Moncloa el Guardia llamó a la 
puerta: 

- ¿Qué quieren, qué quieren?, me estoy ba
ñando, y además luego tengo que fregar los 
suelos, me lo ha mandado "la Botella" -dyo el 
Señor Presidente. 

- Nada importante señor, sólo traigo a es
tas señoras que dicen que son las "Reinas 
Msyas", y que además están locas y no tienen 
los papeles en regla. 

- Qué m^jas, dice usted, nada de irayas, ya se 
lo hemos dicho antes, somos Magas, Magas y 
ya vale, y recuerde que a mucha honra, que no 
se le olvide -dijeron las tres. 

- Hay que llevarlas a un psiquiatra -dijo el 
Presidente 

El Guardia las llevó al Hospital, y el psi
quiatra, después de reconocerlas, dijo: 

- Yo no veo ningún síntoma de locura 
- Ya se lo dijimos, somos las tres "Reinas 

Magas", no estamos locas -dijo Melchora. 
- Tienes razón, somos "Reinas Magas", y ve

nimos a repartir los regalos que algunos niños 
están esperando -dyo Gaspara 

- Como nuestros maridos son unos vagos y 

se han quedado en Oriente, porque allí hace 
menos frío, hemos tenido que venir nosotras -
insistió Baltasara. 

Pero a pesar de todo el Guardia y el 
Presidente no las creían, y entonces sintién
dose perdidas las tres Reinas Magas pidieron 
llamar por teléfono a sus maridos, para de
mostrar que ellos eran Melchor, Gaspar y 
Baltasar. Pero entonces, de repente, sonó el 
timbre de la Moncloa, y el Presi dijo: 

- Que pasen, que la puerta está abierta. 
Y al abrirse la puerta apareció una niña, de 

10 años, que venía a salvarlas. La niña dijo: 
- Son ellas, son ellas, son las tres Reinas 

Magas, lo sé porque han dejado los camellos 
aparcados delante de mi ventana 

- Vale, os creo -dyo el Presidente-, este caso 
ya está solucionado, ahora sabemos que no 
sois unas impostoras. Marcháos de aquí pron
to, que tengo que fregar los suelos, para que 
no se enfade mi esposa. 

Y así, las tres Reinas Magas, en señal de 
agradecimiento, se fueron con la niña hasta 
su casa y la dieron los regalos que había pedi
do, y después repartieron el resto de los rega
los a todos los niños de España y volvieron a 
Oriente montadas en sus camellos y hablan
do de cosas de miyeres. Ya sabéis: 

- Que si patatín, que si patatán, que si nues
tros maridos, en vez de Reyes Magos, tendrían 
que llamarse Reyes Vagos -dijo Melchora 

- Al fin y al cabo, las que siempre tenemos 
que preocupamos de buscar todos los rega
los somos nosotras - aseguró Gaspara 

- ¿Sabéis que os digo? -dijo Baltasara- que 
me lo he pasado muy bien, y que a partir de 
ahora vendremos nosotras, que esto de viajar 
y visitar países y llevar regalos a los niños es 
muy divertido. 
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L a tranquilidad 

a comenzado el año con 

H algo realmente inespe
rado para el Real 
Valladolid: goles. Y es 
que ha tenido que pasar 

casi la primera vuelta del campeo
nato de Liga para que los valliso
letanos consigan en un mismo en
cuentro tres goles ganando al ac
tual campeón de Liga con tran
quilidad y confianza en lo que ha 
sido, sin duda el mejor y más 
completo partido de los valliso
letanos esta temporada. Eso sí, 
los blanquivioletas tuvieron que 
crear al menos 8 jugadas clarísi
mas de gol para poder meter tres, 
mientras que el Deportivo de La 
Coruña únicamente llegó una vez 
a las inmediaciones de Bizzarri, 
y consiguió un gol. Esta es sin du
da la diferencia entre los deno
minados grandes y pequeños de 
nuestro fútbol. 

Pero esta importante victoria 
no debe hacernos olvidar lo que 
ha sido el Real Valladolid durante 
los meses pasados, porque preci
samente de los errores cometidos 
es de los que se debe aprender; y 
no debemos olvidamos tampoco 
que este mes nos va a deparar 
complicados enfrentamientos con 
Barcelona, Madrid y un Mallorca 
en racha que pueden volver a po
ner al equipo vallisoletano a las 
puertas del abismo pues aunque 

Parece que el a ñ o nuevo ha deparado tranquilidad para el f ú t b o l 

vallisoletano. Con 21 puntos el equipo blanquivioleta se sitúa en los 

puestos medios de la 

tabla clasificatoria y se 

aleja de los puestos de 

descenso en los que, 

por el contrario, el 

Numancia se hunde ca

da vez m á s 

actualmente cuenta con 21 pun
tos únicamente se encuentra a 5 
del descenso . Sin duda "la cues
ta de enero" no ha hecho más que 
empezar, aunque nos podemos 
permitir ser optimistas, pues si 
bien es verdad que a los delanteros 
del Real Valladolid les cuesta enor
memente conseguir goles, el equi
po como tal se ve cada vez más 
encajado, al igual que algunos de 
sus componentes que van encon
trando la forma física idónea. 
Ahora sólo hay que esperar que 
las lesiones respeten al vestuario 
de Ferraro y que los lesionados 
como Ciric, Lozano,... se recupe
ren cuanto antes para que se pue
da mantener el nivel sin sobrecar
gar siempre a los mismos, porque 
llega la hora de la verdad, y el em
pate ya no sirve. 

A i que tampoco le van a ser
vir empates, va a ser al C.D. 
Numancia, que poco a poco se ha 
ido desinflando como si de un glo
bo se tratara. Sin rumbo parece 
encontrarse el equipo soriano que 
no ha podido seguir manteniendo 
esta temporada su estadio de Los 
Pajaritos como un fortín, pues en 
él ha cosechado tres derrotas y 
dos empates consiguiendo única
mente tres victorias. Teniendo en 
cuenta que el Numancia es uno de 
esos equipos que va a jugarse la 
permanencia en Primera División 

en casa, ésta es una pobre esta
dística que pone las cosas muy di
fíciles para los sorianos. 

Y fuera del terreno deportivo, 
tenemos que hacer referencia a la 
preocupante situación que atra
viesa el Real Valladolid en cuan
to a lo que a la afición se refiere. 
Desde luego está más que claro 
que este equipo no levanta pasio
nes entre los vallisoletanos, pero 
no deja de ser grave que cada año 
que pasa y que el Real Valladolid 
se mantiene en Primera División, 
el número de socios sea menor, y 
eso teniendo en cuenta que esta 
temporada el número de abona
dos ha descendido pero no estre
pitosamente, porque muchos pa
dres han abonado a sus hyos para 
toda la temporada por 2.500 ptas. 
Muchos, entre ellos los propios 
dirigentes del club, se preguntan 
el motivo de la disociación entre 
el club y la afición; imagino que 
habrá muchas razones pero una 
muy importante es que este equi
po durante muchos años no ha he
cho otra cosa más que aburrir 
consiguiendo su objetivo con la 
ley del mínimo esfuerzo y esto, al 
final, termina cansando, porque 
no se transmite emoción. Eso sí, 
el próximo encuentro frente al 
Madrid hará que se llene el Nuevo 
Zorrilla, pero de vallisoletanos de 
pura cepa que empuñen la ban-

Paloma N . Aguilar 

dera blanca de sus amores gri
tando enfurecidamente contra 
aquellos que defienden, como 
pueden, el prestigio futbolístico 
de SU CIUDAD 
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Ascensores en edificios antiguos 
En Valladolid hay una necesidad de eliminar miles de barreras arquitectónicas 

en lo que ascensores se refiere. Los barrios que están solicitando la instalación de ascensores son, 

en primer lugar y con mucha diferencia Rondilla, después van Delicias, Vitoria, 

Pajarillos y el final del Paseo de Zorrilla 

Ma del Carmen Tamayo 
Lda. en Filología Hispánica e Inglesa 

on Alfonso J. Martín Rodríguez, 

D Técnico Asesor del Servicio Integral 
de Subvenciones de Castilla y León 
S.L. (SISCYL) nos ha informado que, 
desde finales del año 1996, año en el 

que salió una ordenanza municipal por parte 
del ayuntamiento para regular las licencias ur
banísticas en lo que se refiere a la instalación de 
ascensores en edificios de más de treinta años, 
ha habido una avalancha de solicitudes de ins
talación de ascensores en barrios con inmue
bles de los años sesenta y setenta, ya que éstos 
están habitados en su gran mayoría por perso
nas mayores que consideran que b^jar o subir 
escaleras es un esfuerzo sobrehumano. 

Los vecinos que deseen la instalación del as
censor deben tener una reunión en la comuni
dad de vecinos en la que tienen que avisar a to
dos los vecinos para que se someta a votación 

la instalación o no del ascensor. La Ley de la 
Propiedad Horizontal establece unas mayorías y 
unas minorías. De este modo, si la instalación 
del ascensor la solicitan una o más personas que 
estén discapacitadas o que tengan una edad su
perior a los setenta años (siempre y cuando lo 
justifiquen con un certificado de nacimiento en 
la convocatoria formal de la reunión) y aporten 
un certificado de viabilidad de un arquitecto y 
un presupuesto de cualquier instaladora, no se 
les puede negar la instalación del ascensor. 

La ley establece un coeficiente de propie
dad, pero también hay otros procedimientos 
para establecer el pago de los gastos que es el 
Procedimiento de Coste Efectivo o Coste 
Eficiente, pero siempre permanecerá lo que 
acuerde la comunidad. Lo normal es que se 
acuerde el criterio de coste efectivo por el cual 
pagan más los cuartos que los terceros, y éstos 
más que los segundos, y así sucesivamente, 
siempre y cuando la razón sea proporcional en
tre todos los pisos. 

Valladolid es la provincia de Castilla y León 
que más solicitudes está tramitando (en los 
últimos cinco años se han instalado alrededor 
de irnos trescientos ascensores en comunida
des antiguas). La sigue de lejos Burgos y des
pués Segovia. 

Una obra de este tipo siempre causa una cier
ta problemática entre las comunidades. Los ve
cinos de los bajos no quieren el ascensor por
que no tienen ninguna necesidad de usarlo, por 
eso en el noventa y nueve por ciento de los ca
sos se les exonera de los gastos. Otros se quejan 
del coste elevado y otros de las molestias que 
conllevan las obras, por lo que se va deterio
rando la convivencia entre ellos, llegando, in
cluso, a llevar su caso ajuicio. 

De unos cinco mil vecinos que han puesto 
el ascensor han ido a juicio alrededor de cin
cuenta y cinco. Hasta ahora, de los quince jui
cios que ha habido porque había vecinos que 
se oponían a la instalación del ascensor, la 
Audiencia Provincial ha dado la razón a los ve
cinos que querían la instalación. 

Los que están a favor de la instalación del as
censor consideran que lo fundamental es la eli
minación de las barreras arquitectónicas, que 
redunda en una mejor calidad de vida, ya que 
el ascensor es completamente necesario para 
las personas mayores que tienen movilidad re
ducida, o que necesitan muletas o bastones pa
ra desplazarse y subir el carro de la compra. 
Además poner una estructura para un ascensor 
en un edificio lo reafirma, ayuda a su manteni
miento y lo mejora, y también lo revaloriza. 
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Azúcar: sus variedades 
y usos en la cocina 

Instituto de Estudios Documentales del Azúcar y la Remolacha ( I E D A R ) 

Pilar G. Blanco 

1 azúcar es un ingrediente básico y 

E tradicional en la preparación de todo 
tipo de dulces y repostería. Es un en
dulzante de excepción en bebidas 
frías y calientes y cada vez es más 

apreciado en la elaboración de un gran número 
de platos salados. El amplio abanico de posibi
lidades que presenta el azúcar es aún mayor 
gracias a las distintas variedades que nos ofre
ce, todas ellas idóneas para mejorar el sabor y 
la presentación de numerosas recetas. 

Azúcar blanquilla (granulado o en te
rrones): de todas las variedades de azúcar que 
existen, la más tradicional es el azúcar blan
quilla. Este azúcar, intenso en dulzura y con 
una textura homogénea, proviene de la caña y 
de la remolacha azucarera. Al ser totalmente 
soluble en el agua, es utilizado para todo tipo de 
bebidas, como lácteos, cafés, refrescos y zu
mos. Además, es esencial en la elaboración de 
todo tipo de recetas de repostería y propor
ciona un sabor especial a las carnes, pescados, 
verduras y salsas. 

Azúcar moreno (granulado o en terro
nes): es considerado uno de los más exóticos 
por la intensidad de su sabor y color. Su cristal 
dorado o pardo es más grande y crujiente. Es 
rico en fibra, vitaminas y minerales. Presenta 
una densidad semejante a la de la miel y su 
aroma característico es más intenso cuanto 
más oscuro sea. Es perfecto para decorar pos

tres, y su color dorado y su peculiar textura 
son ideales para elaborar todo tipo de repos
tería casera (plum cakes, bizcochos, pasteles, 
etc.). Además es un ingrediente excepcional 
para acompañar cócteles. También es muy uti
lizado para endulzar, bebidas de frutas, hela
dos, muesüs, cereales y para caramelizar ver
duras y carnes. 

Azúcar candi blanco: es uno de los más 
llamativos y originales. Se trata de azúcar blan
co que se presenta en forma de cristales irre
gulares y transparentes, que van desde los 7 a 
los 35 mm. de tamaño aproximadamente. Al 
tardar más tiempo en diluirse en líquidos, ofre
ce un aroma suave y duradero que le diferencia 
del resto de las variedades. Es muy indicado 
para bebidas calientes, tales como infusiones y 
cafés, y para adornar los mejores postres y dul
ces navideños. 

Azúcar candi moreno: este azúcar se dife
rencia del candi blanco por el color pardo de 
sus cristales. Esta variedad tan exótica, se utili
za principalmente para bebidas calientes, como 
infusiones, cafés, cacao y lácteos, pero además, 
aporta un sabor muy suave y diferente al del 
azúcar tradicional. Al tardar algo más en disol
verse, ofrece un aroma gradual muy apreciado. 

Azúcar glacé: se obtiene moliendo azúcar 
blanquilla. Su gran venteya es que se disuelve 
instantáneamente. Gracias a su textura, el azú
car glacé es un ingrediente perfecto en la ela

boración de masas finas de bizcochos, cremas, 
helados, y sirve para espolvorear y decorar un 
sin fin de pasteles, tartas y dulces. 

Los usos del azúcar en la cocina 
El azúcar contribuye de manera especial a la 

textura, el color, el sabor, el olor y la consis
tencia de muchos de nuestros platos. Además 
de endulzar, el azúcar es un gran conservante 
de mermeladas y confituras, rebaja la acidez 
de ciertos alimentos, da volumen a cremas co
mo el chantilly o el merengue, ayuda a la fer
mentación natural de los vinos, confiere con
sistencia a los helados y da color a más de un 
postre cuando se carameliza. 

En la repostería hecha en el hogar, el azú
car es vital en los postres que se cocinan en el 
homo, como pasteles, bizcochos y galletas, ya 
que ayuda a la levadura a hacer crecer la masa, 
a la vez que contribuye a mejorar el sabor y el 
color del postre. Un sin fin de postres y dulces 
adquieren un toque especial si se les baña con 
azúcar. Estos baños dulces sirven para abri
llantar postres, caramelizarlos o cubrirlos con 
un baño blanco. 

Para los platos salados como las carnes asa
das o a la parrilla, una pizca de azúcar ayuda 
a conseguir un mejor aspecto, así como una 
textura más crujiente y apetitosa. Y en otros 
productos como la mayonesa o la salsa de to
mate, es común el uso de azúcar para contra
rrestar la acidez. 

El azúcar también es un ingrediente funda
mental en muchas bebidas, proporciona sabor 
y consistencia a los zumos y batidos, y sirve de 
adorno en la presentación de cócteles. 
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Medina de Rioseco celebra sus 
Primeras Jornadas sobre Historia Local 

Carlos Izquierdo 

1 interés por desvelar el 

E pasado histórico de 
Medina de Rioseco ha 
sido objetivo de unas 
jornadas organizadas 

por el Ayuntamiento en colabora
ción con la Universidad de 
Valladolid. Las Primeras Jomadas 
"Cultura y Arte en Tierra de 
Campos. Medina de Rioseco en su 
Historia", han contado con una 
destacada participación de profe
sionales, investigadores y estudio
sos de Rioseco. Un encuentro que 
ha sentado las bases para recupe
rar la historia de la Ciudad de los 
Almirantes, estableciendo nuevos 
parámetros de actuación en el des
tacado patrimonio artístico y cul
tural conservado; concienciar a la 
población de la importancia que 
tiene y fomentar el interés por él. 
La dirección corrió a cargo del l i 
cenciado en arte y estudioso del 
pasado riosecano Ramón Pérez de 
Castro y coordinado por Miguel 
García Marbán, del departamento 
de cultura municipal. 

Un ambicioso proyecto que ha 
logrado dar a conocer numerosos 
estudios científicos, que a lo largo 
de estos años, han ido apareciendo 
en las diferentes publicaciones es
pecializadas. Pero, principalmen
te las ponencias y comunicaciones 
han suscitado gran interés al abar
car temas y proporcionar datos no
vedosos, que seguramente incen
tiven el conocimiento del impor
tante pasado local y la influencia 
que tuvo en la historia española. 
Hubo un referente especial hacia 
la necesidad de conservar el im
portante patrimonio histórico-ar-
tístico legado, indicándose la si
tuación actual y las pautas para 
una conservación eficaz indivi
dualizada y dentro del marco del 

desarrollo de la Tierra de Campos. 
Los miembros del Proyecto 
Almirantes hicieron referencia al 
balance obtenido en la primera fa
se de actuación, a punto de con
cluir, en las Iglesias de Santiago, 
de Santa María y de San Francisco, 
sede del futuro Museo de Arte 

Sacro; en el Corro de Santa María, 
el Recinto Ferial del Castillo y en el 
Canal de Castilla. 

Las ponencias fueron imparti
das por el director del Museo 
Nacional de Escultura Jesús Urrea 
con una disertación sobre " Arte y 
Sociedad en Medina de Rioseco en 
el siglo XVIII". El catedrático de 
Historia del Arte de la Universidad 
Autónoma de Madrid Agustín 
Bustamante García habló de su 
abuelo, uno de los principales in
vestigadores de la historia local y 
provincial "Esteban García Chico, 
un hombre de letras del siglo XX". 
Entre los profesores de la 
Universidad de Valladolid, de re
conocido prestigio en estudios del 
pasado castellano, se encuentran 

la profesora de Historia del Arte 
María José Redondo Cantera in
tervino con "Dinero, muerte y mag
nificencia: Alvaro de Benavente y 
su capilla funeraria". Parrado del 
Olmo trató " La Hallenkirche en 
Medina de Rioseco: Dos edificios 
significativos en el medio español". 
El antropólogo José Luis Alonso 
Ponga explicó la "Cultma tradi
cional en Tierra de Campos: Una 
aproximación desde la historia". 
El medievalista Carlos Reglero con 
"El paso del realengo al señorío 
una villa real castellana" y "Poder 
político y caciquismo en la etapa 
contemporánea" de Carasa Soto 
cerraron el ciclo de conferencias 
sobre arte e historia. El director 
del conservatorio vallisoletano y 
académico dio una conferencia-
concierto cerrando la jomadas, en 
la que trató e interpretó la persona 
y la obra del músico vallisoletano 
Félix Antonio González. Eloísa 
Watemberg, Carmen Pérez y Raúl 
Villamor integraron la mesa re
donda "Hacia la recuperación del 
Patrimonio Histórico: Problemas 
y soluciones" en donde se exami
naron las diferentes actuaciones 
llevadas a cabo en el Proyecto 
Almirante. 

Las comunicaciones tuvieron 
una destacada acogida. El 
Director del Archivo Histórico 
Provincial Ángel Laso expuso las 
"Fuentes documentales para la 
Historia de Medina de Rioseco en 
el siglo XX". Los profesores Carlos 
Duque y Cesar García hicieron re
ferencia a la influencia francesa 
y hacia la simbología en la Capilla 
de los Benavente. Tomas Mañanes 
presentó los "Nuevos hallazgos 
arqueológicos en la zona". Juliana 
Panizo habló del "Lenguaje colo
quial". Virginia Asensio se refirió 
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al "Orden y jerarquía en las pro
cesiones de Semana Santa", y 
Francisco Pérez Garzón hizo re
ferencia hacia la "Génesis del pó
sito de Rioseco" 

Unas jomadas i.iultidisciplina-
res y rigurosas relacionadas con el 
pasado de la Ciudad de los 
Almirantes, que se han desarrolla
do del 29 al 2 de diciembre. Han 
contado con una importante parti
cipación de profesionales destaca
dos y de matriculados. Contaron 
con una programación paralela en 
la que se incluyó una interesante 
visita guiada, con los responsables 
del Proyecto Almirante, a los prin
cipales monumentos. En la Casa 
de Cultura permanecerá abierta, la 
exposición "Esteban García Chico", 
en la que se muestran fotografías 
familiares y profesionales, objetos 
personales, numerosos artículos, 
periódicos, monografías y libros 
escritos por él a lo largo de unos 
cincuenta años de entrega a la his
toriografía del arte castellano; entre 
los que hay que destacar el 
Catálogo Monumental y los Corpus 
Documentales, de plena vigencia 
en la actualidad. Todo ello encua
drado en el ambiente histórico y 
cultural local vivido en su ciudad 
natal, en la que participó de forma 
activa en las tertulias o en la des
tacada actividad periodística. 

La Asociación de Archivos de 
Tierra de Campos y varios colabo
radores de la Tribuna de Castilla 
han participado en las jomadas, 
exponiendo los estudios referen
tes al pasado local, o cediendo los 
fondos custodiados. 

Por San Antón ninguna niebla llega a las dos 
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Cita con la moda en Castil la y León 

S sta, mi primera colabo-

E ración del siglo y mile
nio que comienza, la 
quiero dedicar a un gru
po de diseñadores que, 

como el siglo, comienzan una an
dadura muy difícil, con un mon
tón de obstáculos en el camino; 
aunque ellos, quienes saben muy 
bien lo que quieren y adonde van, 
los sabrán vencer, no sin esfuer
zo, como todo lo que realmente 
merece la pena en esta vida. 

Son la nueva generación de jó
venes diseñadores castellano-leo
neses que nos han deleitado con 
una muy buena colección de ropa 
para novias y fiesta. 

Hemos visto unas ideas nuevas, 
diferentes de las ya tradicionales 
en trajes de novia -algunos con gran 
glamour y elegancia- de muy alto 
nivel, y de fiesta. Aunque en el ma
ravilloso salón que sirvió de esce
nario se echaron en falta detalles, 
recursos técnicos que no acompa
ñaron para un mejor desarrollo y 
proyección de lo que allí se expo
nía, no por eso se restó mérito a la 
ropa que, como ya digo, estuvo car
gada de innovación, atrevimiento, 
empiye y buen gusto. 

Vaya desde aquí mi felicitación 
más sincera y mis mejores deseos 
para estos jóvenes que el pasado 
día 2 de Diciembre, en Falencia, 
han emprendido un difícil y ma
ravilloso camino. 

Estos nuevos diseñadores son: 
Ana-Belén Segovia Alonso 
Campo García San Juan 
Elvira González Monje 
Fátima Rodríguez San Juan 
Mari-Luz Milán Romero 
Natalia González Calviño 
Noelia Elvira Sánchez 
Patricia Rojo Arranz 
Raúl Pérez Ortega 
Rebeca Rojo Arranz 
Salomé Castaño Ramos 
Sari Segovia Alonso 
Sonia Santamaría 
Teté Seoane 
Yolanda Martínez Hernando 

Nuevos D i s e ñ a d o r e s 
Castel lano-Leoneses 

M " Angustias Dópidó 
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I D E A L E S N O B L E S N O E X I S T E S P E R F U M E S 

El campo se viste 
de muy bellas galas 
que el sol las alumbra 
y la noche esmalta 
con la lucecita de estrellas variadas. 
Multitud de flores perfuman 
con sutil fragancia 
la campiña abierta 
a toda esperanza. 
Es grato el ambiente, 
goza de gran calma 
y yo me pregunto 
un tanto extrañada 
¿Porqué el campo 
de la vida humana 
no está engalanado 
de múltiples flores 
salidas del alma 
que a todos perfumen 
y a todos atraigan? 
Nobles ideales, ideales nobles 
que la vida animen 
y sean pancarta 
que al mundo lleven 
mensajes de amor 
y derramen gracias. 

Edmunda Villafáfila 

H O Y R U M I A N D O S I L E N C I O . . , 

Hoy rumiando silencio me he quedado transpuesta, 
estoy desfallecida, pálida, tan serena 
que todos los caminos que yo creí trincheras 
son puntiagudos riscos con encrespadas cuestas. 
No sé si ha amanecido o sigue siendo negra 
la noche de mi vida, candada con mil puertas. 
Y sigo removiendo rincones de inclemencia, 
de moho enmohecido que crece como niebla. 

Más, si los retos pueden a veces con las penas, 
lo dicen los más sabios, con necia inteligencia, 
yo siempre cautivada por luces tan inciertas 
no encuentro las razones que apuesten con tal fuerza 
¡Error de mis errores! me siento aún más pequeña, 
impotente, cansada, derrotada, indefensa. 
Mis desgastados ojos suspiran y revientan 
navegando imposibles, intentando cosechas. 

El tiempo siempre loco, la vida siempre "buena" 
me colma de resortes cuando no tengo fuerza, 
me devuelve plegarias de músicas esbeltas 
y también soledades adornadas con velas 
que pronto se deshacen y no llego a cogerlas. 
Atardeceres blandos cuajados de tormenta, 
esencias acabadas que siguen siendo esencia 
de flores deshojadas, de ardientes madreselvas. 

Araceli S imón 

¡Qué melancólico instante! 
Todo son cenizas, ahora no sientes. 
A tu alrededor nada, 
en tu interior nada, 
el vacío te envuelve. 
Ya no distingues el valor. 
¿Qué te pasa? 
¿Acaso no entiendes? 
Tu frío corazón, tu crueldad 
y tu infantil insensatez 
acabaron contigo. 
¿Amor? no, tan sólo es miedo, 
miedo a volar, tal vez. 
Si es así... ¡sueña! 
Cierra los ojos, sí, 
persigue esa ilusión ¡corre! 
Se te escapa... 
¿Acaso creíste fácil besar las nubes? 
Alcanzar el cielo ¡Qué ingenuo! 
No importa. 
Mira hacia adelante ¡sigue! 
Vive el momento con ilusión. 
Respira este aire puro, 
intenta sentirlo. 
Mas si la sangre no fluye 
el corazón se apaga. 
Nada queda, no insistas 
pues no existes. 
Todo esfuerzo fue en vano. 
Todo termina aun no empezado. 
No llores muchacho. 
No más llantos. 
Que las lágrimas son culpables 
de convertir tus ojos 
en oscura soledad, tristeza. 
Y esa débil luz que sientes 
te deja solo, se va 
para nunca más volver. 

Patricia Bustamante 

M I S V E R S O S 

Los versos bullen en mi mente 
de madrugada, 
apasionados, 
de corazón a corazón, 
suspiros del alma son, 
enamorados... 
¡Quién los puede siyetar! 
¡quién no dejarlos volar! 
No hay cárcel que los retenga 
ni fuerza que los contenga, 
brotan cual manantial, 
no cesan, 
cantan, lloran, ríen, penan 
al sueño burlan, 
el alba esperan 

Isabel Velasco 
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Tengo que llenar tu alcoba 
con el olor de aromas inquietantes 
que impregnen sus rincones 
y te inciten a buscar 
el calor de mis abrazos 
y mis besos. 

Tengo que hallar el perfume 
a la vez suave, intenso y duradero 
que te señale el camino 
y que vengas a mi encuentro 
sin perderte por senderos fraudulentos. 

Son cosas que ya te dije 
que no podrá borrar el tiempo 
y ahora quiero repetirlas 
cuando a mi lado te tengo 
porque tu amor es amor 
no de esencias ni perfumes 
¡Es de adentro! 

José Marta Quemada 

N O D I G A S 

¿Qué no te vea? 
¿Qué no te mire? 
Aunque no te mire, te veo, 
aunque no te vea, te amo, 
aunque te ame sin verte, 
aunque te llore sin llanto, 
aunque a mi reja no vengas, 
aunque me sigas matando... 
¡No digas que no te vea! 
¡No digas que no te mire! 
Si no te miro, te veo 
si no te veo, te amo. 

Isabel Velasco 

S E C R E T O S 

En este vacío mundo, 
encontrar algo de paz, 
es la mayor riqueza 
a que se puede aspirar. 
El hombre anhela tener 
más y más que disfrutar; 
pero queda dolorido 
si no logra encontrar 
el corazón gemelo 
a quien poder confiar 
sus secretos y añoranzas 
que le apremian cual gran mal 
y con él compartir ayuda 
a lograr en si la paz. 

Edmunda Villafáfila 
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os problemas que pue-

L dan presentarse en el 
mantenimiento de nues
tra afición necesitan so

luciones que exigen capacidades 
de colaboración, de razonamien
tos claros sobre el porqué de estas 
situaciones y a veces, de compartir 
y determinar entre una lista de pro
blemas aquellos que necesitan so
luciones directas. 

Puede ser una tarea compleja ya 
que la situación puede ser difícil pe
ro se imponen soluciones si quere
mos que esta afición se mantenga y 
miremos el futuro con optimismo. 

He leído el comentario que so
bre la difícil situación de la afición 
filatélica publicara últimamente un 
Boletín de una Sociedad Filatélica, 
que me merece todo mi aprecio y 
consideración, y también con el 
cual estoy de acuerdo en principio. 

Pero quisiera hacer una serie de 
reflexiones sobre lo que me sugie
re este panorama filatélico actual. 

En un artículo anterior hablaba 
yo de la utilidad que tiene introdu
cir la Filatelia entre la juventud. 
Las Sociedades Filatélicas cuentan 

Hablando de una afición 

entre sus asociados con una plan
tilla más o ménos numerosa de es
tos muchachos que empiezan, y cu
ya labor de formación debe de es
tar presente en sus Directivas. 

Es posible que sean muchas las 
personas que piensen que la filate
lia está "en vías de extinción", títu
lo del comentario, pero me parece 
a mí que esto no es tan tsyante. 

Cierto que últimamente no se ha 
prestado mucha atención a este 
sector por las personas y entida
des que están cerca de él, que la 
dedicación ha sido discreta y no 
todo lo eficaz que debiera pero 
también hay que reconocer que las 
excepciones existen, y que hay per
sonas y Sociedades que sienten es
ta importancia y trabajan pensando 
en el futuro de esta afición. 

Los que sentimos la filatelia de
bemos de mirar con optimismo ese 
futuro, concienciamos de que es 
mucho lo que se puede hacer para 
atraer a las personas que abandonan 
y a los jóvenes que sienten dentro de 
sí algo que les empiya hacia este co
leccionismo pero que necesitan esa 
ayuda que reclama su ilusión. 

Cierto también que las 
Sociedades tienen mucho que hacer 
para paliar lo que pudiera ser nefas
to en filatelia, pero como también 
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dice acertadamente nuestro buen 
amigo Luis María, "hay que valorar 
positivamente la labor acertada de 
muchas asociaciones filatélicas", ya 
que no todas carecen de actividades 
que promocionen esta afición. 

La Comisión de Juventud de 
nuestra Federación Nacional vie
ne trabajando con ilusión y ganas 
para lograr que no se pierda nin
guna vocación juvenil. Los Talleres 
que viene desarrollando en muchos 
lugares de nuestro país están en
señando lo que es Filatelia a mu
chos miles de jóvenes en una labor 
en la que participan muchas per
sonas que miran por ese futuro. 

Pero esto que ahora comenta
mos no es nuevo, hace tiempo que 
venimos escuchando y leyendo que 
la Filatelia necesita urgente revi-
talización, pero desgraciadamente 
el mal, con subidas y bajadas de 
adeptos sigue de actualidad sin dar
nos cuenta del valor cultural que 
representa y del puesto que ocupa 
en el coleccionismo. 

Al hacer una lista de las causas 
que han contribuido a este proble
ma podemos encontrar alguna im
portante, como la pérdida del po
der adquisitivo del coleccionis
ta....por ejemplo. 

Quizá sea difícil preveer la reac
ción de los aficionados ante los años 
venideros ya que a veces constata
mos que no todos aceptan las si
tuaciones actuales que se observan. 

Esto quizá suene a teoría, pero 
conviene matizar; la práctica con
firma que personas que en las con
diciones en que se movía la Filatelia 
bastantes años atrás, vivían la afi
ción con entusiasmo, al cambiar las 
condiciones se debilitan y pueden 
cambiar de actitud. 

A mi entender hay hoy más per
sonas que sienten la Filatelia y por 
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tanto más coleccionistas, particu
larmente de las emisiones de los 
últimos veinte años. Es por ello que 
el momento actual de la filatelia no 
es tan grave como afición, otra co
sa es si pensamos que muchos 
abandonos han sido y son de per
sonas que lo tomaron como inver
sión fácil y los momentos actuales 
por los que pasan las economías 
les hacen desistir. 

Una cosa es clara, que pensar en 
la juventud es pensar en el futuro 
de la filatelia, con todo lo que de 
bueno tiene esta afición, pero no po
demos enseñar y formar buenos fi
latelistas sin haber desarrollado pla
nes de trabajo con actividades don
de se dé entrada a estas personas. 

Si los que llevamos muchos 
años de práctica damos la espalda 
a estos principiante y no les orien
tamos, seguro que caminarán so
los, sin rumbo claro de lo que es la 
filatelia y la mayoría desistirá y 
abandonará al no sentir agrado en 
el coleccionismo. 

Es necesario apoyar cuantas ini
ciativas se presenten en este cam
po y que vayan dirigidas a dar fa
cilidades de aprendizgye a los afi
cionados que comienzan. Todo se
rá poco si queremos un futuro bri
llante para la Filatelia. 
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N O V E D A D E S L I T E R A R I A S D E A C T U A L I D A D 

Ha Jin 
LA ESPERA 

Kerstin Ekman 
OCURRIÓ A ORILLAS 
DEL RÍO 

John Llpdike 
GERTRUDIS Y CLAUDIC 

Ediciones TUSQUETS 
Ha J in 

LA E S P E R A 

En los años sesenta, un joven médico y 
oficial del ejército chino, Lin Kong, se ve 
atrapado en un matrimonio arreglado por 
su familia y que, pese a no hacerle feliz, sí 
satisface sus necesidades cotidianas. En el 
hospital donde trabaja, conoce un día a 
Manna Wu, una enfermera atractiva e inte
ligente. El amor que pronto surge entre 
ambos deberá enfrentarse a las tristes impo
siciones de la burocracia comunista -que 
contempla los sentimientos como algo peli
grosamente burgués-, pero también a las 
vacilaciones, miedos, errores y mezquinda
des de los propios interesados. En su pueblo 
natal, a Lin siempre le espera su esposa 
Shuyu, diabólicamente ñel, humilde, esfor
zada y apegada a la tradición. 

Ediciones TUSQUETS 
Kerst in Ekman 

OCURRIÓ A O R I L L A S D E L RÍO 

Una noche lluviosa, Annie Raft ve desde 
la cocina de su casa a alguien cuyo rostro, 
extrañamente, le recuerda algo que sucedió 
hace muchos años. Era también de noche y 
ella y su hija Mia acababan de llegar a 
Svartvattnet, pueblo en cuyos alrededores 
planeaban empezar una nueva vida. Junto 
al río, mientras buscaban la cabaña donde 
iban a vivir, descubrieron, aterradas, los 
cadáveres de una joven pareja. Dieciocho 
años después, el crimen sigue sin esclare
cerse. Amüe, que se ha quedado a vivir allí, 
no es la única en recordarlo todo, pues la 
vida de otros habitantes de Svartvattnet 
(entre ellos Birger, el médico, y Johan, un 
chico que decidió escaparse de casa esa 
misma noche) cambió radicalmente. 

Ediciones TUSQUETS 
John Updike 

G E R T R U D I S Y CLAUDIO 

La tragedia Hamlet, de Shakespeare, 
comienza cuando el espectro del rey de 
Dinamarca, que acaba de morir asesinado 
por su hermano Claudio, se le aparece a su 
Wjo Hamlet clamando venganza. Updike, en 
cambio, se remonta en la leyenda y nos 
adentra en un drama anterior, el de la pasión 
de Claudio por Gertrudis, esposa del rey 
asesinado y madre de Hamlet. La joven prin
cesa Gertrudis, obedeciendo órdenes pater
nas, se había casado sin amor y no pudo 
evitar enamorarse perdidamente de su 
melancólico y soñador cuñado. Durante 
años, Claudio y Gertrudis reprimieron la 
explosión de sus sentimientos. Envueltos 
en la envidia, los celos desgarrados y las 
indecisiones, pudo más la pasión. 

D I Á L O G O S C O N 
M I A M I G O E L L O C O 

Ediciones A.G.F 
Antonio Garc ía Fuentes 

DIÁLOGOS CON 
MI AMIGO E L L O C O 

Tras la introducción donde se relata la 
"creación por parte de intereses poderosos 
y extraños", de un muy especial "manico
mio", dedicado exclusivamente para recu
perar a los más importantes "desequilibra
dos" de todo el mundo. 

Allí "aparece" un interno (que se supone 
es una de las mentes más claras, pero que 
por "sus oscilaciones", tiene que estar allí 
transitoriamente) que pide hablar con un 
personaje exterior y al que conoce por sus 
escritos publicados. 

En síntesis es así como estos dos "espe
ciales locos" van a dialogar de "lo primero 
que les viene a la mente".... 

Dora 
Maar 
con 
y sin 

\ picassc 

Ediciones DESTINO 
Mary Ann Caws 

DORA MAAR 
CON Y SIN P I C A S S O 

Picasso vio a Dora Maar por primera vez en 
el Café des Deux Magots; estaba sentada sola a 
una mesa y se entretenía clavando una navaja en 
el tablero de la misma entre sus dedos enguan
tados. Desenvuelta, bella y en modo alguno 
convencional, Dora Maar había sido amante de 
Georges Bataille y era una joven fotógrafa de 
éxito que realizó imágenes surrealistas inquie
tantemente chocantes, así como fotografía de 
reportaje, de moda y relatos. 

Durante siete años fue amante.y musa de 
Picasso. En el transcurso de esos años lo foto
grafió ocupado en su trabajo o bien en sus 
ratos de asueto, en el taller o en la playa, solo 
o con amigos como Man Ray, André Bretón 
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Ediciones A.G.F 
Antonio Garc ía Fuentes 

C U E N T O S 
Y R E L A T O S 

Antonio García Fuentes presenta en el 
contenido de éste libro un amplio abanico 
de "cuentos, fantasías, relatos, vivencias y 
otras cosas", que muestran un muy amplio 
abanico de lo real o imaginario, del pasa
do, del presente e incluso se atreve a "buce
ar" en el futuro, tratando siempre de "crear 
imágenes" de esperanza para ese 
hombre/miyer que aún es capaz de soñar y 
de creer en algo mucho mejor que la reali
dad que vive por imperativo de "no sabe 
qué"; si lo consigue o no, ello lo juzgará el 
propio lector que es en definitiva quien 
siempre... "tendrá la última palabra"... pues
to que ningún libro puede hablar... 
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Jesús Domínguez 

4 n la provincia de León y a orillas 
del río Cea, se encuentra este mu
nicipio terracampino, en el que la 

planicie mesetaria y árida empieza a dejar pa
so al valle, para luego adentrarse y formar la 
montaña leonesa. 

La tradición nos informa de que San 
Facundo y San Primitivo, hermanos para mas 

señas, fueron martirizados en 
las inmediaciones del río Cea, 
siendo rescatados aguas ab ĵo 
por los cristianos, quienes les 
dieron sepultura y procedie
ron a venerarles en este lugar. 
Pero tradiciones aparte, lo que 
si parece cierto es que ya en 

el siglo XIÜ se conocía Sahagún como la sépti
ma etapa de la ruta francesa del Camino de 
Santiago y que su iglesia visigoda se convierte 
en monasterio en el siglo X, cuando Alfonso III 
dona tierras a unos moi\jes huidos de Córdoba 

Bien comunicado por carretera y ferroca
rril, Sahagún ha sido punto de encuentro de 
culturas y peregrinos, conservando todavía 
gran parte de su antiguo explendor y el sabor 
propio de un municipio castellano que ha so
brevivido a las invasiones-árabes y a no pocos 
avatares a lo largo de su historia, entre los que 
debe citarse las crudas batallas habidas du
rante la Guerra de la Independencia entre tro
pas del General ingles Moore y las del ejército 
francés. Como testimonio de todo ello, pode
mos admirar un rico patrimonio artístico, por 
cierto muy vinculado al de Medina de Rioseco, 
por cuanto gran parte de los arquitectos y es
cultores a los que se le encargaron obras pro
cedían de esta segunda ciudad; tal es el caso 
de Felipe Berrojo, a quien se atribuye el arco de 
triunfo o puerta principal de Sahagún y que ya 
había construido bóveda de la iglesia de 
Santiago, o la custodia de Enrique de Arfe, que 
también tiene su homóloga en Rioseco, sin ol-

S A H A G U N 
vidar a Rafael Sierra, autor del retablo de la ca
pilla mayor de San Lorenzo, o los retablos de la 
iglesia de San Juan y el retablo mayor de la igle
sia de la Trinidad, obra del también escultor 
riosecano Lucas González, hechos los prime
ros por encargo del matrimonio Pablo de 
Comillas y Juana Ordás, quienes establecie
ron grandes vínculos comerciales con la ciu
dad del Sequillo y que por diversas circuns
tancias, el destino ha querido que hasta fecha 
bien reciente, los riosecanos estuvieran go
bernados por un alcalde sahagunense, Eduardo 
Franco Felipe, actualmente diputado provin
cial de Valladolid por aquella circunscripción. 

Aconsejo pues, un paseo por esta ciudad le
onesa, dejarse envolver en su ambiente de aus
teridad clásica castellana y quizá escuchar las 
horas en el reloj de la torre de la iglesia de San 
Benito que lleva funcionando desde 1886 y que 
fue construido por un relojero de Palencia, 
quien por la módica cantidad de tres mil pese
tas, se comprometió a instalarlo con cuerda 
para 36 horas y con cuatro años de garantía, 
más que si de un digital se tratara. 

Lo más querido bien tratado. mudanzas 
JL JL JE 

Alberto, 30 años luán, 60 años. Matilde. 55 años. Laura, i 2 años. Mario, 2 años. Rodrigo, 5 años. 

Su mudanza de con 
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